
В санпиническом 
ужасе
Владельцы гостиниц 
противятся новым 
санитарным правилам

Роспотребнадзор пытается 
 придать разработанным весной 
прошлого года рекомендациям 
по работе гостиниц статус СанПи
Нов, что вызвало жесткую крити
ку со стороны бизнеса. Отелье
ры опасаются, что новые правила 
поставят крест на работе хосте
лов и дадут проверяющим орга
нам дополнительные возмож
ности для штрафов. Они через 
«Опору России» рассчитывают 
убедить Минэкономики дать не
гативный отзыв на разработан
ный проект. Но в Роспотребнад
зоре уверены, что ограничения, 
напротив, призваны защитить 
бизнес от произвола региональ
ных властей.

В разработанном Роспотребнад-
зором проекте федеральных сани-
тарно-эпидемиологических правил 
по профилактике COVID-19 при осу-
ществлении различных видов работ 
и услуг содержатся избыточные и не-
исполнимые нормы, создающие вы-
сокие риски роста издержек и адми-
нистративного давления на бизнес. 
Об этом в своем письме в Минэко-
номики пишет «Опора России» (ко-
пия есть у „Ъ“). Организация просит 
учесть приведенные в тексте пись-
ма замечания бизнеса при подготов-
ке позиции министерства по проек-
ту постановления. В Минэкономики 
пояснили, что министерство подго-
товит отзыв на проект постановле-
ния с учетом результатов обсужде-
ния с бизнес-сообществом.

До сих пор бизнес работал с со-
блюдением методических реко-
мендаций для различных отраслей 
по профилактике COVID-19, кото-
рые Роспотребнадзор сформулиро-
вал еще весной. В конце 2020 года 
они были трансформированы в про-
екты санитарных и гигиенических 
нормативов. В самом ведомстве ука-
зывают, что эти меры разрабатыва-
лись совместно с бизнесом. Там до-
бавили, что власти регионов часто 
устанавливали собственные избы-
точные требования, в то время как 
рекомендации Роспотребнадзора 
были необходимой и достаточной ба-
зой для снижения рисков заражения 
COVID-19. Проект СанПиНов, в свою 
очередь, позволит избежать допол-
нительных мер на местах, добавили 
в пресс-службе ведомства. Там же на-
помнили, что рекомендации и сани-
тарные правила имеют разный юри-
дический статус и последствия.

Управляющий партнер «Иккерт 
и партнеры» Павел Иккерт поясня-
ет, что федеральный СанПиН обяза-
телен для исполнения всеми струк-
турами, а любые рекомендации 
и требования на региональном уров-
не могут лишь дополнять его. Кроме 
того, по его словам, неисполнение 
СанПиНа может повлечь за собой как 
административную, так и уголовную 
ответственность. В «Опоре России» 
указывают, что эпидемиологическая 
ситуация в регионах сильно отлича-
ется и для каких-то субъектов РФ уста-
новленные на федеральном уровне 
требования будут недостаточными, 
а для каких-то — чрезмерными. 
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Следующая санкция — Алексеевская
В арест оппозиционера вмешалась международная политика

Новый внешнеполитический год в от
ношениях России и Запада начался 
со скандала, который задает тон их бу
дущему противостоянию. Задержание 
в аэропорту Шереметьево и последо
вавший арест главного критика рос
сийских властей Алексея Навального 
вызвали взрыв негодования в транс
атлантическом сообществе. Вновь про
звучали призывы к введению очередных 
санкций. С жесткими заявлениями вы
ступили даже те европейские государ
ства, которые ранее призывали к диало
гу с Москвой. Впрочем, как дал понять 
глава МИД РФ Сергей Лавров, для рос
сийских властей их имидж на междуна
родной арене хоть и важен, но не имеет 
первостепенного значения.

«Серьезные вопросы»
Новый виток противостояния в отношениях 
России и Запада, отправной точкой которого 
могла бы стать намеченная на 20 января ина-
угурация избранного президента США Джо 
Байдена, начался с «опережением графика», 
и не в Вашингтоне, а в Москве. 

Задержание Алексея Навального в аэ-
ропорту, а затем и вынесенное Химкин-
ским городским судом решение о его аре-
сте спровоцировали волну критических 
заявлений о ситуации с правами человека 
в России. «Власти РФ задержали Навально-
го на 30 суток, затянув предоставление ему 
доступа к адвокату и организовав проведе-
ние поспешного закрытого слушания. Это 
ставит серьезные вопросы о соблюдении 
процессуальных норм, справедливости, 
прозрачности судебной системы РФ в деле 
Навального»,— говорилось, в частности, 
в сообщении посольства США в Москве, раз-
мещенном в Twitter.

Критика в адрес Москвы во весь голос 
зазвучала еще накануне, сразу после появ-
ления новости о задержании Алексея На-
вального в аэропорту Шереметьево. Не-
редко упрекаемые за медлительность 
европейские чиновники на этот раз от-
кликнулись оперативно. Их посты в соцсе-
тях во многом перекликались между со-
бой и содержали требование немедленно 
освободить оппозиционера, которого ев-
ропейские лидеры считают жертвой поли-
тического преследования, заявляя о «поли-
тизации юстиции». 

Едва ли не быстрее всех отреагировали 
представители так называемой новой Евро-
пы — стран Балтии и Польши, традицион-
но пытающихся играть в ЕС роль «злых сле-
дователей» по отношению к Москве. Так, 
президент Польши Анджей Дуда написал 
в Twitter, что действия российских властей 
«не могут не иметь последствий для отно-
шений международного сообщества с этой 
страной». Главы МИДов Литвы, Латвии 
и Эстонии Габриелюс Ландсбергис, Эдгар 
Ринкевич и Урмас Рейнсалу в совместном 

заявлении предупредили: если Алексея На-
вального не отпустят, Евросоюзу нужно бу-
дет «рассмотреть введение ограничитель-
ных мер» против России. 

Представитель главы внешнеполити-
ческой службы ЕС Петер Стано такой сце-
нарий в понедельник исключать не стал. 
«Процесс предложения, подготовки санк-
ций и ограничительных мер носит кон-
фиденциальный характер. Когда реше-
ние принято, а это требует единогласного 

согласия всех стран-членов, тогда об этом 
будет сообщено соответствующим обра-
зом. Сейчас страны обсуждают, каким мо-
жет быть лучший и самый эффективный 
ответ на это достойное сожаления собы-
тие»,— заявил он. Отметим, что в первом 
эшелоне комментирующих задержание 
Алексея Навального оказались и глава 
внешнеполитической службы Жозеп Бор-
рель, и председатель Евросовета Шарль Ми-
шель, и председатель Европарламента Да-
вид Сассоли. 

Европейская реакция на задержание 
Алексея Навального свидетельствует о том, 
что теперь эта тема станет одним из главных 
пунктов внешнеполитической повестки ев-
ропейских институтов. Вопрос об Алексее 

Навальном будет рассмотрен во вторник 
на сессии Европарламента. А 25 января его 
обсудят на заседании Совета ЕС на уровне 
глав МИДов. Инициатором такого шага стал 
глава МИД Чехии Томаш Петршичек.

С критикой России выступили даже 
те европейские государства, которые в по-
следние годы пытались сохранить окно 
для диалога с Москвой — Австрия, Италия, 
Франция. «Глубоко обеспокоены задержани-
ем Алексея Навального. Австрия требует его 
немедленного освобождения и проведения 
полного, независимого расследования на-
падения на его жизнь»,— заявили во внеш-
неполитическом ведомстве страны.
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«Аврору»  
подержат на плаву
Планшеты на отечественной операционной 
системе закупят для врачей и учителей

Минцифры разработало предложе
ния по собственной цифровизации: 
на модернизацию сервисов госуслуг 
и т.п. из бюджета предлагается вы
делить более 118 млрд руб. Из них 
19,4 млрд руб. предложено напра
вить на закупку для врачей и учите
лей 700 тыс. планшетов на российской 
операционной системе (ОС) «Аврора», 
а  также разработку приложений для нее. 
Пока именно нехватка софта ограничи
вает некогда масштабные планы по ис
пользованию «Авроры» в госсекторе.

Минцифры запросило из федерально-
го бюджета 118,4 млрд руб. с 2021 по 2023 
год на цифровую модернизацию ряда ве-
домств и государственных услуг, следует 
из плана цифровой трансформации ми-
нистерства, опубликованного 13 января 
на сайте федеральной государственной ин-
формационной системы координации ин-
форматизации. Предполагается, в частно-
сти, что  78,6 млрд руб. пойдет на доработку 
сервисов госуслуг, 37 млрд руб.— на «обес-
печение надежности функционирова-
ния» этой системы, а 2 млрд руб. потратят 
на «снижение издержек государственного 
управления».

Из 78,6 млрд руб., запрашиваемых на до-
работку сервисов, 19,4 млрд руб. предла-
гается выделить на развитие российской 
мобильной ОС «Аврора». Средства пойдут 

на обеспечение учителей и медиков план-
шетами под ОС «Аврора», мобильной свя-
зью и интернетом, а также разработку при-
ложений, рассказал „Ъ“ заместитель главы 
Минцифры Андрей Черненко. По его сло-
вам, до 2024 года планируется поставить 
около 700 тыс. планшетов.

Получается, что фактическими получа-
телями этих денег могут стать российские 
IT-компании «Аквариус» и «Байтэрг», так как 
пока только они производят российские 
планшеты на «Авроре», уточняет другой со-
беседник „Ъ“ в правительстве. В «Аквариу-
се» отказались от комментариев, в «Байтэр-
ге» оперативно не ответили на запрос.

Средства также направят на разработ-
ку и производство новых чипсетов для 
устройств с поддержкой 5G, конкрети-
зирует источник „Ъ“, близкий к проекту. 
По его словам, об этом уже велись перего-
воры с тайваньским производителем Medi-
aTek, который оценил разработку чипсетов 
в $3 млн. Еще около 600 млн руб. потребует-
ся на создание софта под них.

Гендиректор «Открытых мобильных 
платформ» (ОМП; разрабатывает ОС «Ав-
рора») Павел Эйгес сказал „Ъ“, что планы 
по масштабированию проекта действитель-
но есть, но ему неизвестно о возможной за-
купке чипсетов.
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Нефтяники попали 
в эколожное положение
Согласования документации  
мешают арктическому бурению

Как стало известно „Ъ“, крупнейшие 
нефтекомпании пожаловались в прави
тельство на необходимость проводить 
государственную экологическую экспер
тизу проектной документации буровых 
скважин в Арктике. Такая норма действу
ет для Арктики с августа 2020 года, в дру
гих регионах она не применяется. Ком
пании считают требования избыточными 
и опасаются, что длительные процеду
ры могут затормозить ввод месторожде
ний в разработку, что помешает достичь 
грузооборота Севморпути в 80 млн тонн 
в 2024 году. Минприроды готово пойти 
навстречу компаниям, но нефтяники хо
тят «оперативных» изменений. Вопрос 
особенно важен для «Роснефти», которая 
в сжатые сроки планирует запуск аркти
ческого проекта «Восток Ойл».

Нефтекомпании предлагают не прово-
дить государственную экологическую экс-
пертизу (ГЭЭ) проектной документации 
буровых скважин в Арктике. Это следует 
из письма премьеру Михаилу Мишустину, 
направленного в январе от глав «Роснеф-
ти», ЛУКОЙЛа и «Газпром нефти» Игоря 
Сечина, Вагита Алекперова и Александра 
Дюкова, рассказали источники „Ъ“. По за-
кону объекты добычи нефти и газа отно-
сятся к первой категории, то есть при-
знаются оказывающими значительное 
негативное воздействие на окружающую 

среду (НВОС). По закону проектная доку-
ментация таких объектов подлежит ГЭЭ, 
но для буровых скважин в общем случае 
делается исключение, поскольку проект-
ные документы разработки нефтегазовых 
месторождений и так проходят согласова-
ние в Росприроднадзоре.

Проблемы у нефтяников возникли ле-
том прошлого года. Вместе с законом о го-
споддержке арктических проектов были 
приняты и изменения в закон об экологи-
ческой экспертизе (подпункт 7.9 статьи 11), 
согласно которым с августа 2020 года про-
ектная документация всех объектов капи-
тального строительства в Арктике должна 
проходить ГЭЭ. Такое «избыточное» требо-
вание, по мнению авторов письма, «препят-
ствует задачам социально-экономического 
развития» Арктики, а также «не способству-
ет цели развития Севморпути (СМП) и уве-
личения грузопотока по нему». Согласно 
нынешним планам, грузооборот СМП дол-
жен составить 80 млн тонн уже в 2024 году. 
По мнению нефтяников, новое требование 
может привести к «увеличению сроков бу-
рения и введения в эксплуатацию объек-
тов» месторождений не менее чем на год 
и, как следствие, невыполнению лицен-
зионных обязательств, снижению добычи 
и доходов бюджета РФ.
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Судья Химкинского горсуда в понедельник отправила оппозиционера 
Алексея Навального под стражу до 15 февраля из‑за нарушения им усло‑
вий испытательного срока по делу «Ив Роше». Само заседание прошло 
в химкинском отделении полиции, что адвокаты считают нарушением за‑
кона. Суд по иску ФСИН о замене политику условного срока на реальный 
запланирован на 2 февраля. Представители внесистемной и системной 
оппозиции разделились в своих оценках ситуации: первые уже начали 
и хотят продолжить уличные акции протеста, вторые заявляют, что власть 
своими действиями помогает героизации господина Навального.

О том, что Алексей Навальный, задержанный вечером 17 января в транзитной 
зоне аэропорта Шереметьево после прилета из Берлина, предположительно  
находится во 2‑м отделении УМВД России по городу Химки, стало известно  
в ночь на 18 января. Утром в понедельник туда приехали его адвокаты, члены ОНК, 
несколько его сторонников и журналисты, но в здание почти никого не пускали. 
Как сообщила „Ъ“ адвокат политика Ольга Михайлова, только после полудня 
полиция заявила, что допустит ее к подзащитному, а в 12:29 вручила уведомление 
о проведении судебного заседания по представлению о заключении 
Алексея Навального под стражу.

Арест Алексея Навального 
на 30 суток вызвал на Западе 
взрыв негодования, которое 
теперь может привести к новым 
санкциям против России   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

с3
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сегодняшнее 
число 511,4

миллиарда долларов составил внешнеторговый оборот России за январь—ноябрь 2020 года, 
сообщила вчера Федеральная таможенная служба. По сравнению с 11 месяцами 2019 года этот показа-
тель сократился на 16,3%. Внешнеторговое сальдо РФ в январе—ноябре 2020 года осталось положитель-
ным и составило $92,7 млрд, что на $69,2 млрд (на 43%) меньше показателя такого же периода 2019 года. 
Объем российского экспорта, в том числе из-за снижения нефтяных цен, упал значительнее, чем импор-
та,— на 22% (до $302 млрд) против 7% (до $209,3 млрд). Удельный вес топливно-энергетических товаров 
в структуре экспорта в январе—ноябре 2020 года составил 50% (годом ранее — 63%).

511,4

Оборот внешней торговли РФ 
за 11 месяцев 2017—2020 годов ($ млрд)
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ПРОМПРОИЗВОДСТВО

Промышленности  
помогли близость  
к государству  
и слабая кооперация

По оценке Института проблем есте-
ственных монополий, объем выпуска 
промышленности в 2020-м сократил-
ся на 4% по сравнению с 2019 годом. 
При этом, по данным опережающих 
индикаторов Росстата, ВШЭ, PMI 
Markit, ЦМАКП и Института Гайдара 
(ИЭП), в четвертом квартале в этом 
секторе продолжилось восстановле-
ние. Его динамику в ноябре—дека-
бре аналитики оценивают по-разно-
му — от замедления (ЦМАКП) до рез-
кого ускорения (ВШЭ). При этом 
ИЭП фиксирует резкое ухудшение 
прогноза продаж обрабатывающей 
промышленности на первый квар-
тал 2021 года, а Росстат с учетом се-
зонности отмечает, что в декабре 
2020-го уровни предприниматель-
ской уверенности и спроса вернулись 
к докризисным показателям.

По оценке ИЭП, кризисное сни-
жение спроса в 2020 году стало про-
должением негативной динамики, 
сформировавшейся еще в 2018-м: 
«промышленность не смогла про-
должить выход из стагнации 2012–
2016 годов и стала втягиваться в но-
вый период застоя, прерванный ви-
русным кризисом 2020 года». Впро-
чем, Сергей Цухло из ИЭП не счита-
ет 2020 год таким уж негативным для 
промышленности, отмечая, что «пять 
пунктов снижения спроса в 2020-м 
сильно отличаются от падения пока-
зателя на 14 пунктов в 2008-м и на 
27 пунктов — в 2009 году». С ним 
соглашается глава Центра конъюн-
ктурных исследований Института 
статистических исследований и эко-
номики знаний ВШЭ Георгий Остап-
кович, оценивая состояние секто-
ра в 2020 году как «удовлетвори-
тельное». «Даже не имея официаль-
ных итоговых данных за 2020 год, 
можно утверждать, что промышлен-
ность РФ понесла наименьшие по-
тери среди развитых и развиваю-
щихся стран (кроме Китая)»,— за-
ключает он.

Среди причин, которые уберегли 
отечественную индустрию от обру-
шения,— то, что традиционно не по-
зволяет ей показывать заметные ре-
зультаты в периоды всеобщего ро-
ста. По словам эксперта, большая 
часть государственных антикризис-
ных «бонусов» досталась крупным 
отраслеобразующим и стратегиче-
ским предприятиям, так или иначе 
аффилированным с государством. 
Основной удар пришелся на малые 
и средние предприятия, доля кото-
рых в общей выручке сектора равна 
11–13%. Другой причиной умерен-
ности спада в российской промыш-
ленности стала ее «некоторая изо-
ляция» от создания торгуемых това-
ров с участием многих стран (кроме 
сферы добычи).

Алексей Шаповалов
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Ожидаемые

Фактические

Законопроект, уточняющий порядок выде-
ления субсидий из бюджета инвесторам, 
заключившим соглашения о защите и по-
ощрении капиталовложений (СЗПК), готов 
к принятию в первом чтении. Эти поправки 
должны снять выявленную бизнесом и экс-
пертами правовую коллизию, которая воз-
никла после недавнего обновления Бюд-
жетного кодекса. Принятые тогда нормы 
могли трактоваться как распространение 
на соглашения о государственно-частном 
партнерстве (ГЧП) и концессиях ограниче-
ний возмещения затрат, предусмотренных 
для СЗПК, что вызвало некоторое замеша-
тельство среди инвесторов.

Сегодня Госдума в первом чтении должна 
рассмотреть законопроект, уточняющий поря-
док получения субсидий из бюджета в рамках 
СЗПК, вчера документ был рекомендован к при-
нятию бюджетным комитетом палаты. Законо-
проект подготовлен Минфином и изменяет до-
вольно свежую норму Бюджетного кодекса, ко-
торая начала действовать лишь в октябре 2020 

года и задумывалась как техническая. Она ис-
ключает необходимость принятия отдельного 
решения правительства для заключения дол-
госрочного соглашения о выделении участни-
кам СЗПК субсидий из бюджета (эти суммы пре-
доставляются для возмещения затрат инвесто-
ра на инфраструктуру, с 2023 года Минэкономи-
ки планирует заменить их налоговым вычетом).

Действующая ранее редакция кодекса пред-
полагала, что заключение договоров о предо-
ставлении субсидий, а также соглашений 
о ГЧП и концессиях на срок, превышающий 
три года, возможно в случаях и в порядке, опре-
деленных решениями правительства, а также 
региональных и местных властей. В обновлен-
ной редакции статья была дополнена новым 
условием: долгосрочные обязательства бюдже-
та ограничиваются объемом затрат, подлежа-
щих возмещению по закону о СЗПК (это, в част-
ности, суммы налоговых платежей и доля фак-
тически понесенных затрат).

Это новое положение было неоднозначно 
воспринято рынком: из принятых норм было 

непонятно, требуется ли для получения субси-
дий в рамках концессий и соглашений о ГЧП 
заключение СЗПК, а также будет ли распро-
страняться на них ограничение по возмеще-
нию затрат инвесторов, предусмотренное для 
СЗПК. Минфин был вынужден разъяснить, что 
наличие СЗПК — это лишь дополнительное ос-
нование для выделения компаниям субсидий 
из бюджета, участников же соглашений о ГЧП 
и концессиях эта поправка не затрагивает, по-
скольку выделение им бюджетных средств ре-
гулируется профильными законами, а также по-
становлениями правительства, закрепляющи-
ми порядок предоставления им субсидий (см. 
„Ъ“ от 9 ноября 2020 года).

Однако коллизия возникла, и необходимость 
ее разрешения в Минфине признали — как от-
метил вчера на заседании комитета заместитель 
главы ведомства Алексей Лавров, действующая 
редакция Бюджетного кодекса увязывает согла-
шения о ГЧП и концессиях с СЗПК, что позволяет 
неоднозначно трактовать новое положение. Раз-
деление было решено провести чисто техниче-

ское. В одном абзаце остаются положения, регу-
лирующие долгосрочные обязательства бюдже-
та в рамках соглашений о ГЧП и концессиях. До-
бавляемый второй абзац фиксирует уже заклю-
чение соглашений о предоставлении субсидии 
в рамках СЗПК. По мнению господина Лаврова, 
такое разделение позволит не путать законы, ре-
гулирующие различные механизмы привлече-
ния инвестиций, и однозначно трактовать поло-
жения Бюджетного кодекса. 

Как пояснил исполнительный директор На-
ционального центра ГЧП Максим Ткаченко, по-
правки действительно позволяют устранить 
возникшее разночтение в части использования 
субсидий для проектов ГЧП и концессий. Одна-
ко, добавляет он, «если они не будут иметь об-
ратной силы, то сохранятся риски для соглаше-
ний, заключенных в период с 15 октября 2020 
года по дату вступления в силу этого закона». 
В связи с этим, полагает Максим Ткаченко, це-
лесообразно распространить их действие и на 
этот период.

Евгения Крючкова

Исправление исправленного
Власти уточняют норму о предоставлении субсидий проектам ГЧП и СЗПК

Минэкономики до конца 2021 года за-
пустит цифровую экосистему поддерж-
ки малого и среднего предприниматель-
ства — компании смогут получить господ-
держку и необходимые им услуги по прин-
ципу «одного окна» на базе платформы 
этого министерства. Платформа будет 
формировать «цифровой профиль» компа-
ний на базе государственных и коммерче-
ских источников для более эффективной 
поддержки бизнеса в зависимости от его 
состояния и потребностей — обещано, что 
система будет «сопровождать» предпри-
нимателей по мере их роста. Ожидает-
ся, что такая консолидация данных о под-
держке МСП в одной точке обеспечит пра-
вительство знанием о степени эффектив-
ности оказываемой помощи.

Минэкономики готовит запуск экосистемы 
поддержки МСП на базе цифровой платформы 
предоставления услуг и дистанционного полу-
чения мер поддержки. Предполагается, что та-
кая платформа упростит получение услуг ма-
лым бизнесом и станет площадкой для аксе-
лерации компаний за счет адресного подбо-

ра инструментов поддержки и необходимых 
сервисов. Как сообщила вчера на заседании ко-
миссии Госдумы по вопросам поддержки МСП 
замглавы Минэкономики Татьяна Илюшнико-
ва, платформа уже запущена в тестовом режи-
ме: на ней доступен каталог из 197 услуг и мер 
поддержки, зарегистрированные предприни-
матели уже получили 31 тыс. услуг.

Запуска цифровой платформы в 2020 году 
требовал обновленный нацпроект по разви-
тию МСП: он обещает механизм адресного 
подбора мер поддержки, а также их проак-
тивное одобрение. Для этого Минэкономики 
предусмотрело формирование на базе плат-
формы «цифрового профиля» получателей 
господдержки — индекса «цифровой репута-
ции». Он будет формироваться из трех блоков 
данных. Первый блок (официальные источ-
ники) не потребует участия субъекта МСП: по-
сле регистрации будут подгружены данные из 
других государственных систем. Второй блок 
(коммерческие источники) пополнится дан-
ными банков, маркетплейсов, бюро кредит-
ных историй, порталов недвижимости, соцсе-
тей. Дополнительно бизнес сможет сообщить 

о своих операциях, запросах и то, какими ус-
лугами он пользовался. В Минэкономики ука-
зывают, что индекс позволит в автоматиче-
ском режиме предварительно заполнять фор-
мы заявки, осуществлять их дистанционное 
одобрение, а также предлагать бизнесу потен-
циально востребованные меры. Данные о со-
стоянии бизнеса будут использоваться для его 
акселерации — так, платформа сможет пред-
лагать подсказки о дальнейших шагах для раз-
вития. Де-факто правительство создает систе-
му госсопровождения малого бизнеса на всем 
жизненном цикле.

Сейчас платформа уже интегрирована 
с ФНС в части единого реестра МСП (ведет-
ся работа по интеграции с недавно запущен-
ным ФНС реестром получателей господдерж-
ки). К экосистеме уже подключились несколь-
ко банков, образовательных платформ и элек-
тронных торговых площадок. Так что с 2021 
года МСП и самозанятые могут оформить кре-
дит через платформу, получить образователь-
ные услуги и отслеживать госзакупки. В пла-
нах Минэкономики запуск налоговых сер-
висов (например, оплата в режиме «одного 

окна»), сервисов для экспортеров, целевым 
при этом является развитие суперсервисов — 
пакетных решений для малого бизнеса в зави-
симости от типовых ситуаций. Для этого плат-
форма будет интегрирована с сервисами ми-
нистерств, оказывающих поддержку МСП 
(Минсельхоз, Минпромторг), банковского со-
общества, а также институтов развития в сег-
менте МСП (Российский экспортный центр, 
Корпорация МСП).

Ожидается, что сервисный подход облегчит 
деятельность компаний и поспособствует вос-
становлению малого бизнеса после потрясе-
ний коронакризиса — за счет упрощения вза-
имодействия с государством и облегчения до-
ступа к господдержке. Для правительства же 
запуск платформы, которая в одной точке кон-
солидирует данные обо всех получателях го-
споддержки,— это возможность проанализи-
ровать объем и эффективность оказанной по-
мощи. Как ранее пояснял первый вице-пре-
мьер Андрей Белоусов, полученные данные 
будут использованы для приоритизации мер 
господдержки и их донастройки.

Диана Галиева

Малый бизнес выгружают на платформу
Минэкономики сводит воедино данные о предпринимателях и их поддержке

Экономика Китая единственная среди 
крупных по итогам прошлого года оказа-
лась в плюсе: ВВП страны в годовом вы-
ражении вырос на 2,3%, свидетельствуют 
данные госстатистики КНР. Восстановле-
ние китайской экономики началось еще во 
втором квартале 2020 года. Хотя потребле-
ние в КНР осталось в минусе по итогам все-
го года, промышленное производство и ка-
питальные вложения показали рост. Экс-
перты ждут дальнейшего ускорения роста 
экономики за счет низкой базы предыдуще-
го периода, однако этот эффект, вероятно, 
будет исчерпан уже к середине этого года.

По итогам четвертого квартала 2020 года 
ВВП Китая показал самые высокие темпы ро-
ста за последние два года — 6,5%. В целом по 
году рост составил 2,3%. Это минимум с 1976 
года, однако, в отличие от остальных крупных 
экономик, Китаю удалось сохранить положи-
тельный темп роста, несмотря на пандемию. 
По прогнозу Международного валютного фон-
да, он может ускориться в этом году до 8,2%.

Промпроизводство КНР в 2020 году вырос-
ло на 2,8%, капвложения — на 2,9%. Потребле-
ние при этом сократилось на 3,9%. Напомним, 
по итогам третьего квартала ВВП Китая уже по-
казывал устойчивый рост (на 4,9% в годовом 
выражении), что было выше показателя вто-
рого квартала в 3,2%. В первом квартале в ки-
тайской экономике наблюдался спад на 6,8%.

В четвертом квартале относительно треть-
его ускорился рост в промышленности 

и строительстве (с 6% до 6,8%) и в секторе ус-
луг (с 4,3% до 6,7%). В то же время декабрьская 
статистика, также опубликованная вчера, по 
ряду макропоказателей оказалась слабее но-
ябрьской — индекс сектора услуг снизился 

с 8% до 7,7%, прирост оборотов розничной тор-
говли сократился с 5% до 4,6%. Капвложения 
в декабре выросли на 5,6% против 9,7% в ноя-
бре. Безработица же в КНР вернулась к уров-
ню до пандемии — 5,2%.

«Несмотря на замедление розничных про-
даж, потребление населения, вероятно, про-
должит расти — этому будут способствовать 
отложенные траты»,— полагают в Capital Eco-
nomics. В целом более высокие темпы роста бу-
дут отмечаться в первом полугодии, но затем 
начнут снижаться, ждут в центре.

В ING Bank прогнозируют, что с учетом эф-
фекта низкой базы рост в первом квартале 
2021 года составит 12%, в целом по году — 7%. 
Этому будет способствовать продолжение фи-
скальной поддержки, тогда как монетарные 
условия больше не будут смягчаться. В банке 
считают, что самым существенным риском 
для КНР являются не новая вспышка корона-
вируса (в стране все еще действуют ограниче-
ния на передвижение), а последствия техно-
логической войны с другими странами (на 
прошлой неделе власти США ограничили де-
ятельность в своей стране еще девяти китай-
ских компаний).

Пока, впрочем, торговая статистика таких 
последствий не фиксирует: экспорт Китая по 
итогам прошлого года вырос на 3,6%, до ре-
кордных $2,59 трлн (на 41% выросли поставки 
медицинских товаров, на 29% — текстиля, на 
24% — домашних устройств, по крупнейшей 
статье — автоматизированному оборудова-
нию — рост составил 11%). Китайский экспорт 
в США увеличился в объеме за год на 7,9%, до 
$451,8 млрд, а поставки американских товаров 
в Китай выросли на 9,8%, до $134,9 млрд.

Татьяна Едовина

Китайская экономика  
показала эксклюзивный рост
ВВП страны в 2020 году прибавил 2,3%

Китайская экономика в 2020 году замедлила шаг, но движения вперед  
не прекратила  ФОТО  ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Российская делегация примет участие 
в январской сессии Парламентской ас-
самблеи Совета Европы (ПАСЕ), несмо-
тря на пандемию коронавирусной ин-
фекции. Хотя сделать это можно было 
и в онлайн-формате, россияне решили 
посетить Страсбург очно, пусть даже 
в усеченном составе. Неприятных во-
просов от европейских коллег, напри-
мер об очередном ужесточении закона 
об иностранных агентах и о предполага-
емом отравлении оппозиционера Алек-
сея Навального, российские парламен-
тарии, по их словам, тоже не боятся.

Совет Госдумы 18 января решил напра-
вить делегацию депутатов нижней палаты 
российского парламента на зимнюю сес-
сию ПАСЕ, которая пройдет во французском 
Страсбурге с 25 по 28 января. Формат своего 
участия — очно или онлайн — националь-
ные делегации определяют сами, но их со-
став будет усеченным. Например, от Госдумы 
в Страсбург, по предварительной информа-
ции, поедут лишь 5 вместо 18 депутатов — 
это вице-спикер Петр Толстой и первый зам-
пред комитета по международным делам 
Светлана Журова (оба — «Единая Россия»), 
вице-спикер Игорь Лебедев и глава между-
народного комитета Леонид Слуцкий (оба — 
ЛДПР), а также председатель комитета по де-
лам СНГ Леонид Калашников (КПРФ).

В ходе зимней сессии ПАСЕ изберет сво-
его председателя и судей Европейского суда 
по правам человека, также планируется обсу-
дить вопросы применения вакцин для про-
филактики COVID-19. Последний раз ПАСЕ 
собиралась очно в январе 2020 года, а все по-
следующие сессии отменялись из-за корона-
вируса, лишь некоторые мероприятия про-
водились онлайн. По правилам ПАСЕ пол-
номочия всех делегаций перед началом пер-
вой в году сессии подтверждаются автомати-

чески, если нет возражений со стороны дру-
гих депутатов. В связи с этим Леонид Калаш-
ников не исключает, что, например, украин-
ская делегация захочет оспорить полномо-
чия российской делегации. Он также сооб-
щил, что свои делегации на сессию решили 
отправить почти все страны—члены ПАСЕ, 
кроме Великобритании, Литвы и Латвии.

Петр Толстой пояснил „Ъ“, что та часть 
российской делегации, которая не поедет 
в Страсбург, примет участие в сессии ПАСЕ 
дистанционно. «Решили хоть узким соста-
вом, но непосредственно поучаствуем, по-
тому что острые дискуссии всегда лучше ве-
сти глаза в глаза, а не через монитор»,— ска-
зал он. Среди значимых для России тем депу-
тат отметил изменение правил трехсторон-
ней процедуры, которая происходит в ответ 
на нарушение государством—членом Сове-
та Европы уставных обязательств, а также во-
просы, связанные с деятельностью непра-
вительственных организаций (НПО). «Нас 
упрекают, что закон об иностранных агентах 
ущемляет деятельность НПО, существующих 
на иностранные деньги. Кроме того, навер-
няка отдельным пунктом будут очередные 
обвинения в адрес России из-за Навального. 
Мы на них чихали. Без доказательств любые 
обвинения являются голословными, отве-
чать на них и участвовать в псевдорасследо-
ваниях мы не будем»,— заявил вице-спикер.

Сейчас, по его словам, Госдума ждет разъ-
яснений по поводу эпидемиологических ог-
раничений, которые будут действовать на 
сессии, после чего вместе с Советом федера-
ции сформирует окончательный персональ-
ный состав делегации в Страсбург. «Во Фран-
ции введен семидневный карантин для при-
езжих, но нас вроде как заверяют, что меро-
приятий ПАСЕ это не коснется»,— отметил 
господин Толстой. При отборе делегатов не 
будет иметь значения, вакцинировался депу-

тат или нет, добавил вице-спикер. «Разницы 
в правах граждан в зависимости от вакцина-
ции нет. Делегация собирается по фракцион-
ному принципу, а уж вакцинироваться — это 
на свой страх и риск. Мы ничего не боимся: 
ни заразиться, ни поехать, ни поругаться»,— 
сказал он. По словам источника „Ъ“ в россий-
ской делегации, антитела к коронавирусу 
есть у трех ее членов из числа депутатов.

Напомним, в 2014 году в связи с событи-
ями в Крыму и Донбассе российскую деле-
гацию лишили права голоса в ПАСЕ. В ответ 
Россия перестала сначала участвовать в засе-
даниях ассамблеи, а потом и платить член-
ские взносы. В 2019 году полномочия рос-
сийской делегации были восстановлены.

По мнению политолога Алексея Макарки-
на, ПАСЕ хотела бы «удержать Россию», пото-
му что если страну изолировать, то она ста-
новится более реакционной. Но для самой 
России значимость ПАСЕ упала, считает он, 
«если раньше мы подчеркивали, что это важ-
ная площадка для обмена опытом, то сей-
час учиться уже никто не хочет: всегда гото-
вы помочь, но чужого не надо». России более 
интересна ОБСЕ и вопросы международной 
безопасности, тогда как идеология ПАСЕ свя-
зана с системой прав человека, напоминает 
эксперт. «От этой темы Россия хотела бы мак-
симально отойти. Но если есть возможность 
использовать международную трибуну для 
продвижения имиджа России как государст-
ва, отстаивающего традиционные ценности, 
то почему бы и нет? У этих взглядов тоже есть 
свои симпатизанты»,— говорит он.

Мария Макутина,  
Андрей Прах

Нет повода не ехать
Делегация России прибудет в Страсбург,  
невзирая на пандемию и критику

Заседание началось через не-
сколько минут в актовом зале того 
же отделения полиции. Рассматри-
валась просьба ФСИН арестовать го-
сподина Навального до заседания 
Симоновского суда Москвы, на кото-
ром служба будет добиваться для по-
литика замены присужденного по 
делу «Ив Роше» условного срока на 
реальный. Как ранее заявляло УФ-
СИН по Москве, в течение испыта-
тельного срока Алексей Навальный 
«минимум шесть раз не явился на ре-
гистрацию» и продолжал игнориро-
вать требования к условно осужден-
ному даже после выписки из бер-
линской клиники.

Защита оппозиционера заявила 
отвод судье Елене Морозовой, обо-
сновывая это незаконностью прове-
дения заседания в помещении поли-
ции, но получила отказ. Никого из 
пришедших к отделению двух сотен 
человек, включая и журналистов, 
в здание не пустили. В то же время 
на заседание, по словам Алексея На-
вального, были допущены корре-
спонденты программы «Вести. Де-
журная часть» и сайта Life. Их, по дан-
ным „Ъ“, еще до объявления о време-
ни начала заседания провели через 
задний ход. Господин Навальный хо-
датайствовал, чтобы на суд допусти-
ли других журналистов и еще двух 
его защитников, но в этом ему было 
отказано. В итоге судья решила по-
местить задержанного под стражу 
на 30 суток, и Алексея Навального 
отправили в СИЗО «Матросская Ти-
шина». Адвокаты Алексея Навально-

го Вадим Кобзев и Ольга Михайлова 
уже после заседания заявили журна-
листам, что им не вручали постанов-
ление о назначении судебного засе-
дания. «Плюс нет никакой мотиви-
ровки, почему оно было произведе-
но в отделе полиции»,— цитирует 
господина Кобзева портал «Медиазо-
на». «При этом были использованы 
нормы закона, которые не предус-
матривают никакого задержания на 
30 суток условно осужденных. Дан-
ное постановление мы, безусловно, 
будем обжаловать как полностью не 
соответствующее закону»,— добави-
ла госпожа Михайлова.

ГУ МВД по Московской области 
в своем пресс-релизе заявило, что 
выездное заседание было обусловле-
но отсутствием у господина Наваль-
ного результатов теста на коронави-
рус. Санитарными мерами в МВД 
объяснили и отсутствие журнали-
стов в зале суда. Как пояснили „Ъ“ 
источники, знакомые с ситуацией, 
после задержания, оформленного 
сотрудниками Химкинского УМВД, 
оппозиционера поместили в Хим-
кинский изолятор временного со-
держания, расположенный на тер-
ритории УМВД, и вопрос об избра-
нии меры пресечения рассматривал-
ся по месту фактического нахожде-
ния задержанного. Об этом ходатай-
ствовало Химкинское УМВД на том 
основании, что господин Наваль-
ный прибыл из-за рубежа и до за-
держания не сдал тест на COVID-19, 
не получил его результаты и поэто-
му по правилам Роспотребнадзора 
не мог быть доставлен в здание суда. 
В судах же с прошлого года действу-

ют связанные с пандемией ограни-
чения, согласно которым попасть 
на заседание могут только участни-
ки процесса. Собеседники „Ъ“ так-
же отметили, что это было не первое 
в России с начала пандемии рассмо-
трение судом ходатайства о помеще-
нии под стражу, проведенное на тер-
ритории УМВД.

Управляющий партнер санкт-пе-
тербургского офиса коллегии адво-
катов Pen & Paper Алексей Добры-
нин пояснил „Ъ“, что выездные за-
седания суда возможны в исключи-
тельных случаях и для них должны 
быть обеспечены права участников: 
«Это гарантии справедливого раз-
бирательства, равноправия сторон 
и так далее. Ничего из этого соблю-
дено не было: Навального и его адво-
ката заблаговременно не уведомили 
о предстоящей дате судебного засе-
дания, не разъяснили, в чем исклю-
чительность обстоятельств для про-
ведения выездного заседания, до на-
чала заседания не дали ознакомить-
ся с материалами дела».

Активистов, собравшихся у зда-
ния полиции и кричавших «Наваль-
ный!» и «Отпускай!», полиция пона-
чалу не трогала, но после заседания 
приступила к задержаниям. Не обо-
шлось без задержаний в ходе оди-
ночных пикетов в поддержку Алек-
сея Навального в ряде городов и на 
митинге в Санкт-Петербурге. По дан-
ным проекта «ОВД-Инфо» на вечер 
понедельника, всего было задержа-
но более 70 человек в пяти городах.

В тот же день представители од-
ной из фракций расколовшейся не-
зарегистрированной Либертариан-

ской партии (ЛПР) подали заявку 
в мэрию Москвы на проведение 31 
января митинга на проспекте Саха-
рова. Сам господин Навальный в ви-
деообращении, записанном во вре-
мя перерыва в судебном заседании, 
тоже сказал о необходимости проте-
стов, поскольку власти «больше все-
го боятся выхода людей на улицы». 
Координатор сети региональных 
штабов Алексея Навального Леонид 
Волков уже сообщил о намерении 
активистов провести «большие ми-
тинги по всей стране». В этом его под-
держал экс-глава ЮКОСа Михаил Хо-
дорковский, добавив, что перспек-
тивы освобождения политика зави-
сят от уровня народной поддержки.

Впрочем, к уличным протестам 
призывают не все непарламентские 
оппозиционеры. Например, предсе-
датель «Яблока» Николай Рыбаков 
заявил, что члены его партии будут 
участвовать в пикетах и митингах 
«в индивидуальном качестве»: «Глав-
ный протест против государственно-
го террора и произвола — это выбо-
ры, на которых граждане могут ре-
ально сменить власть. Именно выбо-
ров власть так боится». Глава москов-
ского муниципального округа Крас-
носельский Илья Яшин в эфире «До-
ждя» призвал использовать для под-
держки Алексея Навального «все за-
конные методы».

Представители парламентской 
оппозиции отнеслись к пробле-
мам господина Навального с мень-
шим сочувствием. «У нас много дру-
гих политических деятелей. Я тоже 
представитель оппозиционной пар-
тии»,— сказал „Ъ“ заместитель ру-

ководителя фракции ЛДПР в Гос-
думе Василий Власов. Он полагает, 
что Алексей Навальный «будет де-
лать пиар-шоу из любого события», 
и посетовал, что других оппозици-
онеров лишили равного доступа 
к СМИ. О похожих проблемах в сво-
ем Telegram-канале написал в поне-
дельник и лидер КПРФ Геннадий Зю-
ганов, правда, не упоминая имени 
господина Навального: «Сегодня на-
шим противником является либе-
ральный фашизм. Основная наша 
задача в войне с ним — прорвать 
кольцо информационной блокады 
вокруг народно-патриотических 
сил России». Его заместитель Юрий 
Афонин в разговоре с „Ъ“ подверг 
критике действия властей по задер-
жанию Алексея Навального: комму-
нисты, по его словам, считают себя 
и другие левопатриотические пар-
тии и объединения главной оппо-
зиционной силой, а в информаци-
онном поле идет героизация госпо-
дина Навального, представляющего 
либеральные силы, на которые «де-
лает ставку Запад». Зампред фрак-
ции «Справедливая Россия» Олег 
Шеин сообщил „Ъ“, что, возможно, 
во вторник фракция обсудит ситуа-
цию с господином Навальным и вы-
работает свою позицию.

Напомним, господин Наваль-
ный был экстренно госпитализи-
рован 20 августа 2020 года и позже 
перевезен в Германию. Эксперты из 
нескольких европейских лаборато-
рий заявили, что он был отравлен 
фосфорорганическим ядом из груп-
пы «Новичок». В декабре Bellingcat 
опубликовал расследование, из ко-

торого следовало, что к отравлению 
причастна ФСБ. Президент Влади-
мир Путин версию об отравлении 
высмеял, а ФСБ назвала расследо-
вание провокацией, направленной 
на дискредитацию службы. 17 янва-
ря господин Навальный вернулся 
в Россию. Его самолет должен был 
приземлиться в аэропорту Внуково, 
где политика ожидали около 2 тыс. 
сторонников, но в последний мо-
мент изменил маршрут и сел в Ше-
реметьево.

Задержание Алексея Навально-
го уже осудили многие страны Запа-
да и международные организации. 
В то же время Генпрокуратура Рос-
сии в понедельник сообщила, что по-
лученные из Минюста Германии ма-
териалы о предполагаемом отравле-
нии господина Навального «малоин-
формативны и не содержат ответов 
на поставленные вопросы». В част-
ности, «не удовлетворены просьбы 
о допросе лечащих врачей Наваль-
ного А. А., отказано в предоставле-
нии копий медицинских докумен-
тов, истории болезни, копий судеб-
но-медицинских экспертиз, токси-
кологических и иных лабораторных 
исследований», а также «биоматери-
алов Навального А. А. для сравни-
тельных исследований». В этом Ген-
прокуратура усмотрела «прямое на-
мерение зарубежных коллег скрыть 
истинные обстоятельства произо-
шедшего с целью продолжения го-
лословных обвинений в адрес рос-
сийской стороны».

Кира Дюрягина,  
Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова

А ФСИН его знает

Сегодня председатель ЦИКа Элла Пам-
филова встретится с руководством мос-
ковского штаба по наблюдению за выбо-
рами для обсуждения подготовки к сен-
тябрьским выборам в Госдуму, расска-
зал „Ъ“ глава столичного штаба Алексей 
Венедиктов. По его словам, будут обсу-
ждаться электронное голосование, ис-
пользование в Москве технологии «Мо-
бильный избиратель», расширения для 
Общественной палаты возможностей 
для наблюдения, а также повышение 
уважения к кандидатам со стороны из-
биркомов во время их регистрации. 
Встреча пройдет за два месяца до окон-
чания полномочий действующего со-
става ЦИКа. Совет федерации и Госду-
ма уже определились с датой выдвиже-
ния своих кандидатур в новый состав ко-
миссии: предложения будут собраны 
к 15 февраля. Возглавить новый состав 
комиссии, как ранее уже сообщал „Ъ“, 
вновь может Элла Памфилова.

Как рассказал „Ъ“ руководитель штаба 
московской Общественной палаты по на-
блюдению за выборами, зампред столич-
ной ОП Алексей Венедиктов, штаб, кото-
рый уже начал готовиться к сентябрьской 
думской кампании, обсудит сегодня с гла-
вой ЦИКа Эллой Памфиловой особенности 
проведения голосования в столице. В част-
ности, штаб предложит развести по дням 
электронное и «бумажное» голосование во 
избежание случаев двойного голосования. 
Напомним, на муниципальных довыборах 
в сентябре 2020 года Москва протестирова-
ла электронный реестр избирателей и про-
водила электронное и обычное голосование 
в разное время: онлайн можно было прого-
лосовать 11 и 12 сентября, а 13 сентября — 
только с помощью бюллетеней на участках. 
В то же время в четырех регионах, где так-
же в качестве эксперимента проводилось 
онлайн-голосование, электронное было до-
ступно все три дня, но тех, кто на него заре-
гистрировался, исключали из списков из-
бирателей на участках. По мнению господи-
на Венедиктова, на предстоящих думских 
выборах практику Москвы логично приме-
нить ко всем регионам, где примут решение 
об электронном голосовании: «ЦИК счита-
ет, что в последний день голосования (ре-
шение о многодневном голосовании на вы-
борах в Госдуму официально еще не приня-
то.— „Ъ“) должно быть и то, и другое голо-
сование. Мы считаем, что это ошибка». Кро-
ме того, руководство штаба немерено снова 
обсудить использование в Москве собствен-
ной платформы для онлайн-голосования па-
раллельно с разработанной в прошлом году 
ЦИКом и «Ростелекомом» федеральной плат-
формой. Напомним, с таким предложением 
общественники обращались в ЦИК еще осе-
нью прошлого года (см. „Ъ“ от 30 октября 
2020 года).

Также, по словам Алексея Венедиктова, 
штаб предложит ЦИКу юридически про-
работать вопрос замены наблюдателей на 
участках. Речь идет о ситуациях, когда кан-
дидат или партия не может направить на 
тот или иной участок своих наблюдателей 
(по закону партия, кандидат или ОП может 
направить не более двух человек на участок 
на протяжении всех дней голосования). Мо-
сковский штаб предлагает в таких случаях 
дать возможность региональным ОП напра-
вить на такие участки своих наблюдателей. 
«Затем мы обратим внимание Эллы Алек-

сандровны, что регистрация кандидатов 
должна проходить с уважением, а не с подо-
зрением к ним, так как они приносят под-
писи избирателей,— поделился господин 
Венедиктов.— И если возникает проблема, 
то она должна решаться в интересах избира-
телей, а не комиссии или кандидата. Штаб 
считает, что в 2019 году в Москве (на выбо-
рах в Мосгордуму.— „Ъ“) не было достаточ-
ного внимания к кандидатам».

Встреча пройдет за два месяца до окон-
чания полномочий действующего соста-
ва ЦИКа, то есть все достигнутые на ней до-
говоренности могут исполняться уже но-
вым составом комиссии. Впрочем, как ра-
нее сообщал „Ъ“, следующий состав ЦИКа 
по-прежнему может возглавить Элла Пам-
филова (см. „Ъ“ от 8 декабря 2020 года).

Формирование нового состава уже фак-
тически началось. ЦИК состоит из 15 чле-
нов: по пять от Совета федерации, Госдумы 
и президента. В Совфед свои кандидатуры 
направляют регионы, затем сенаторы выби-
рают из них пять человек. Так, по данным 
источника ТАСС, регионы должны предста-
вить в Совет федерации свои кандидатуры 
к 15 февраля. Сейчас от Совфеда в ЦИК вхо-
дят Николай Булаев, Майя Гришина, Сияб-
шах Шапиев, Антон Лопатин и Александр 
Клюкин.

Заместитель главы фракции ЛДПР Яро-
слав Нилов сообщил „Ъ“, что Госдума так-
же намерена сформировать свою пятерку 
членов ЦИКа к 15 февраля. В нижней пала-
те кандидатуры предлагают фракции и де-
путаты. Сейчас Госдуму в ЦИКе представля-
ют Валерий Гальченко, Николай Левичев, 
Сергей Сироткин, Евгений Колюшин и Ва-
лерий Крюков. Как ранее сообщал „Ъ“, «Еди-
ная Россия» с «высокой долей вероятности» 
не будет вновь предлагать в состав комис-
сии Валерия Крюкова и Валерия Гальчен-
ко, но поддержит кандидатуры Антона Ло-
патина (сейчас представляет СФ) и экс-гла-
вы тульского облизбиркома Сергея Костен-
ко. Источник „Ъ“ в руководстве «Справед-
ливой России» сообщил, что партия вновь 
будет рекомендовать кандидатуру Николая 
Левичева, а депутат Думы от КПРФ пресс-се-
кретарь лидера коммунистов Александр 
Ющенко сообщил, что коммунисты опять 
предложат кандидатуру Евгения Колюши-
на. По словам Ярослава Нилова, фракция 
ЛДПР предварительно приняла решение 
предложить на место действующего члена 
ЦИКа Сергея Сироткина кандидатуру пер-
вого заместителя руководителя фракции 
Александра Курдюмова.

В действующем составе ЦИКа президен-
том назначены Элла Памфилова, Александр 
Кинев, Евгения Орлова, Евгений Шевчен-
ко и Борис Эбзеев. Источник „Ъ“ в админи-
страции президента сообщил, что сроки 
представления кандидатур по президент-
ской квоте будут примерно такими же, как 
в прошлый раз. Напомним, в 2016 году Со-
вет федерации назначил своих кандидатов 
10 февраля, Госдума — 24 февраля, а прези-
дент определил свою пятерку 3 марта. Пол-
номочия прошлого созыва истекали 27 мар-
та 2016 года, первое заседания в обновлен-
ном составе прошло на следующий день, 28 
марта. Полномочия действующего состава 
ЦИКа истекают в конце марта 2021 года.

Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина,  
Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров

ЦИК уполномочен 
разрешить
Московский штаб по наблюдению за выборами  
встретится с Эллой Памфиловой

Петр Толстой уверен, что в Страс-
бурге наши депутаты смогут 
успешно бороться и с коронави-
русом, и с критиками России 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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В Мосгорсуде на процессе по делу пяти 
бывших полицейских, организовавших 
незаконное уголовное преследование 
журналиста «Медузы» Ивана Голунова, 
18 января был допрошен сам потерпев-
ший. Более двух часов господин Голунов 
практически поминутно вспоминал под-
робности своего задержания, которое 
правоохранители провели 6 июня 2019 
года. Затем заседание было прервано, 
чтобы над своими вопросами журнали-
сту мог подумать экс-начальник отде-
ла наркоконтроля УМВД по Западному 
округу Москвы Игорь Ляховец, которо-
го обвинение считает организатором 
фальсификации доказательств против 
потерпевшего. Экс-полицейский зая-
вил, что 120 вопросов, которые он наме-
рен задать господину Голунову, должны 
полностью разрушить версию следствия 
и убедить суд, что у полицейских име-
лись веские основания для задержания 
сотрудника «Медузы».

Заседание суда началось с небольшой за-
минки. Судья Сергей Груздев, председатель-
ствующий на процессе по делу бывших по-
лицейских, предложил Ивану Голунову 
выбрать, с какого места тот будет давать по-
казания: сидя рядом со своим адвокатом 
или выйдет к трибуне. Господин Груздев при 
этом отметил, что ему «все равно». В итоге 
Иван Голунов, которого даже в зале суда со-
провождали двое вооруженных охранников 
в камуфляже, предпочел выступать с места. 
Однако такой оборот событий не устроил 
подсудимого Игоря Ляховца, который потре-
бовал, чтобы потерпевший вышел к трибу-
не — «чтобы адвокат ему не маяковал». Кро-
ме того, полковник полиции пояснил, что он 
плохо видит и слышит, но хочет во время до-
проса смотреть господину Голунову в лицо. 
Однако председательствующий разъяснил 
Игорю Ляховцу, что «мимика и жесты», так 
же как и консультации потерпевшего с адво-
катом во время выступления в суде, не явля-
ются нарушением законодательства, после 
чего наконец начался допрос.

Примерно в течение двух часов журналист 
обстоятельно рассказывал о событиях, кото-
рые произошли с ним 6 июня 2019 года. В этот 
день господин Голунов, по его словам, прос-
нулся в 9:30, помыл голову, погулял с собакой 
и спустя час поехал на работу в коворкинг, 
расположенный недалеко от метро «Трубная» 
(Петровский бульвар, 1). Примерно в 14:30, 
как следовало из рассказа потерпевшего, взяв 
рюкзак, он вышел из помещения и направил-
ся к расположенному неподалеку кафе «Шо-
коладница», чтобы переговорить там со своим 
знакомым. В рюкзаке находились лишь блок-
нот и ручка. К месту встречи господин Голунов 
шел дворами, и когда он двигался по 3-му Ко-
лобовскому переулку, то неожиданно услы-

шал крик «Стоять!» После этого к журналисту 
подбежали двое людей в штатском, которые 
стали заламывать господину Голунову руки, 
надевая на них наручники. После этого один 
из них сказал: «Уголовный розыск, ты задер-
жан». Как выяснилось позже, это были опера-
тивники УМВД по ЗАО Москвы Денис Конова-
лов и Роман Феофанов. На вопрос о причине 
задержания полицейские спросили журна-
листа: «Ты что, сам не понимаешь?» Затем по-
интересовались, нет ли у господина Голунова 
при себе наркотиков и оружия. Получив от-
рицательный ответ, оперативники затолкну-
ли потерпевшего в подъехавшую машину. По-
яснив, что они направляются в отделение для 
проведения досмотра, полицейские, по сло-
вам потерпевшего, попытались открыть его 
телефон, однако тот оказался заблокирован. 
Назвать полицейским пароль владелец отка-
зался. Спустя минуту, рассказал Иван Голунов, 
автомобиль притормозил возле стоящего на 
тротуаре Игоря Ляховца, который передал 
коллегам паспорт. Как оказалось, документ 
принадлежал одному из понятых, который 
сел в машину чуть позже.

Во время поездки, сообщил суду потерпев-
ший, оперативники поинтересовались у него, 
что незадолго до этих событий он делал, при 
этом задержанного снимали на мобильный 
телефон. Уже находясь в здании УМВД, жур-
налист вновь увидел полковника Ляховца, 
когда тот зашел в кабинет, где господин Голу-
нов сидел в наручниках. Полицейский поздо-
ровался с подчиненными, а понятого, лицо 
которого скрывала медицинская маска, по-
приветствовал так: «Привет, Серега, ты забо-
лел, что ли?» Журналист выразил недоуме-
ние, каким образом полковник может быть 
знаком с понятым, полицейский моменталь-
но ответил, что видит мужчину в маске впер-
вые, а его имя узнал пару минут назад из доку-
ментов. Вскоре в кабинете появился еще один 
оперативник — Максим Уметбаев. Сразу не 
сориентировавшись, он попытался было по-
жать руку господину Голунову, однако увидев, 
что тот в наручниках, сообразил, в чем дело, 
и приветствовать журналиста передумал.

Тем временем господин Голунов, по его 
словам, постоянно требовал у полицейских 
сообщить коллегам и его адвокату о своем за-
держании, но те в ответ лишь посмеивались. 
Сняв затем с задержанного наручники, опе-
ративники предложили ему раздеться и два-

жды присесть. После этого Акбар Сергали-
ев открыл рюкзак журналиста и вытащил 
из него пакет с цветными шариками жел-
то-зеленого цвета. Иван Голунов подчеркнул 
в суде, что никогда не имел дела с наркотика-
ми, а кто именно и когда подбросил ему за-
прещенные препараты, он не видел. 

По показаниям потерпевшего, находку 
оперативники долго проверяли на наличие 
магнитов, необходимых для крепления в за-
кладках. После этого они предложили жур-
налисту одеться, а услышав от него отказ 
подписать протокол осмотра, оперативни-
ки велели задержанному собираться, чтобы 
«откатать пальчики». Однако услышав в от-
вет, что он никуда не пойдет, а если полицей-
ским нужно — пусть его несут, оперативник 
Максим Уметбаев, по словам господина Голу-
нова, вспылил и дважды стукнул его по голо-
ве. После этого полицейские решили снять 
отпечатки пальцев у задержанного насиль-
но, надев ему наручники, однако у них ни-
чего не получилось. Подошедшая эксперт 
пояснила, что подушечки пальцев должны 
быть мягкими, и дала час на то, чтобы опе-
ративники уговорили журналиста пройти 
процедуру добровольно. После этого, пока-
зал потерпевший, господин Ляховец снача-

ла добродушно, а затем — с криками и оскор-
блениями стал требовать, чтобы журналист 
дал возможность снять отпечатки, при этом 
он уверял задержанного, что полицейским 
«все о нем известно». Когда Иван Голунов, ви-
димо, увлекшись, стал слишком детально ци-
тировать слова полицейского во время пре-
пирательств, председательствующий сделал 
потерпевшему замечание, напомнив, что тот 
находится в суде и должен избегать обсцен-
ной лексики. «Достаточно сказать: ругался 
нецензурной бранью»,— пояснил судья.

После этого господин Голунов так же под-
робно описал обстоятельства его медицин-
ского освидетельствования, а также обыска, 
проведенного в квартире на Вешняковской 
улице, которую журналист снимал. Там по-
лицейские также обнаружили наркотики 
и весы для их взвешивания. Потерпевший 
сказал, что не знает, откуда они взялись, по-
скольку ничего подобного дома не хранил. 
Подписывать протокол обыска потерпев-
ший отказался. Рано утром 7 июня его привез-
ли к следователю, который позвонил знако-
мой Ивана Голунова, сказав, где тот находится 
и в связи с чем. Спустя примерно час к задер-
жанному приехал адвокат, который во время 
допроса, услышав об избиении своего клиен-
та, вызвал скорую, впрочем, от госпитализа-
ции журналист отказался. После предъявле-
ния ему обвинения 8 июня Никулинский суд 
Москвы, напомнил господин Голунов, отпу-
стил его под домашний арест.

Затем в заседании был объявлен получа-
совой перерыв, после которого подсудимые 
и их адвокаты задавали Ивану Голунову во-
просы, которые в основном уточняли дета-
ли событий 6 июня.

Неожиданно подогрел атмосферу Игорь 
Ляховец, который выделялся решительным 
настроем. Бывший начальник отдела нарко-
контроля УМВД по Западному округу, дождав-
шись очереди задавать вопросы, заявил, что 
намерен опровергнуть всю доказательную 
базу обвинения, что потерпевший — «ника-
кой не великий журналист», а наркотики, 
обнаруженные у господина Голунова, тому 
и принадлежали. После этого офицер стал за-
давать вопросы, которые касались в основ-
ном личной жизни потерпевшего, но судья их 
последовательно снял. Затем председательст-
вующий спросил, сколько всего вопросов 
намерен задать господин Ляховец. Тот отве-
тил, что в его списке 120 пунктов. Судья на-
помнил экс-полицейскому, что тот является 
подсудимым, а против Ивана Голунова ника-
ких обвинений не выдвинуто, поэтому осно-
ваний обсуждать личную жизнь последнего 
нет оснований. «Я не дам превратить процесс 
в фарс»,— сказал судья, после чего предложил 
господину Ляховцу отдохнуть и подумать над 
вопросами, отложив заседание на 20 января.

Владислав Трифонов

У бывших полицейских нашлись вопросы к Ивану Голунову
Журналист дал показания по делу о подбросе ему наркотиков

„Ъ“ стали известны подробности иско-
вых требований, заявленных Генпро-
куратурой к депутату Госдумы от «Еди-
ной России» Андрею Голушко. По версии 
надзора, народный избранник, одно 
время являвшийся членом Совета феде-
рации, около десяти лет скрывал от де-
кларирования свои доходы в сотни мил-
лионов рублей, которые получал в том 
числе наличными от подконтрольных га-
зовых компаний в Омске, а также не ука-
зывал недвижимость за границей, вла-
дение авиацией и охотхозяйством. 
С господина Голушко, а также связанных 
с ним лиц и компаний надзорное ведом-
ство рассчитывает взыскать 2,2 млрд 
руб. Защита утверждает, что компрома-
том на депутата поделились секретные 
свидетели из уголовного дела, которых 
даже допросить в гражданском процес-
се невозможно.

Иск заместителя генпрокурора Рос-
сии Анатолия Разинкина рассматривается 
в Тверском райсуде Москвы. Основным от-
ветчиком по нему, по данным „Ъ“, является 
депутат Госдумы от «Единой России» Андрей 
Голушко, а в качестве соответчиков привле-
чены бывший депутат Законодательного со-
брания Омской области, предприниматель 
Сергей Калинин и экс-руководитель Реги-
ональной энергетической комиссии (РЭК) 
Константин Марченко, а также компании — 
АО «Омскгоргаз», ООО «Омскгазсеть» и ООО 
«Омскриэлт».

Предполагаемые нарушения депута-
том антикоррупционного законодательст-
ва были выявлены Генпрокуратурой в ходе 
надзора за расследованием уголовного дела 
об организации преступного сообщества 
и мошенничества в особо крупном разме-
ре с тарифами на газ (ст. 210 и ст. 159 УК РФ), 
основными фигурантами которого выступа-
ют господа Калинин и Марченко.

Следует отметить, что господин Голушко 
в 1994–1997 годах являлся депутатом Заксо-
брания Омской области, в котором возглав-
лял комитет по собственности, затем до 2002 
года был первым заместителем губернатора 
той же области. С 2007 по 2012 год, будучи 
депутатом Госдумы, являлся заместителем 
председателя комитета по экономической 
политике и предпринимательству, а также 
первым заместителем председателя комис-
сии по законодательному обеспечению де-
ятельности субъектов естественных моно-
полий, госкорпораций и коммерческих 
организаций с госучастием. В 2012–2016 го-
дах господин Голушко был членом Совета 
федерации от Заксобрания Омской области, 

входя в комитет СФ по экономической поли-
тике. А в 2016 году снова избрался в Госдуму, 
став членом комитета по экономполитике, 
промышленности, инновационному разви-
тию и предпринимательству.

Согласно декларациям господина Голуш-
ко, с 2011 по 2019 год его доход в виде зар-
платы, а также от продажи и пользования 
имуществом составил 282 млн 952 тыс. руб. 
Также он задекларировал владение долями 
в уставных капиталах ООО «Холдинговая 
компания „Акция“» (60%), «БауИнвест Рус» 
(99%) и «Сибагрохолдинг» (70%, с 2014 года — 
85%). Задекларированные доходы супруги 
депутата Елены Голушко, работавшей ком-
мерческим директором холдинговой ком-
пании, за те же годы едва превысили 32 млн 
руб. Кроме того, женщине принадлежали 
80% акций «Омскгазстроя».

При этом, по сведениям Росфинмони-
торинга и ФНС, примерно в тот же период, 
с 2010 по 2017 годы, только на счета госпо-
дина Голушко в Газпромбанке, Сбербанке 
и Бинбанке поступило 909,9 млн руб., из ко-
торых почти 360 млн были внесены налич-
ными. Одновременно Росфинмониторинг 
зафиксировал расходные операции по тем 
же счетам на сумму почти в 900 млн руб., из 
которых более 81 млн было потрачено за 
границей. Аналогичное несоответствие за-
конных доходов фактически поступившим 
в распоряжение средствам и произведен-
ным расходам было выявлено и у госпожи 
Голушко. На ее счета в Газпромбанке и Мо-
скоммерцбанке при доходе в 32 млн руб. по-
ступило более 153 млн руб., из которых по-
чти 139 млн руб., а также $2 млн и €1,6 млн 
были внесены «живыми» деньгами. Впро-
чем, все эти деньги, за исключением долла-
ров, она потратила.

Таким образом, считают в Генпрокура-
туре, господин Голушко, будучи депутатом 
и сенатором, имел непредусмотренный за-
коном и явно превышающий его официаль-
ный заработок доход, который он скрывал 
от декларирования и контроля, а также ута-
ивал доходы своей супруги. Кроме того, над-
зор, согласно иску, установил, что господин 
Голушко скрыл от декларирования другие 
активы как в России, так и за границей.

Так, у супруги депутата нашлись две квар-
тиры на Лазурном берегу в районе Ниццы, 
одна из которых была приобретена на ее де-
вичью фамилию Баранова, а также органи-
зация Baranovi. По версии надзора, супруги 
Голушко участвовали в деятельности учре-
жденного их старшей дочерью Марией това-
рищества La Chapelle во французском Канне, 
которое занимается риэлтерской деятель-

ностью. Также проверяющие установили, 
что депутат не указал, что у него в пользова-
нии находились бизнес-джет Hawker 850XP 
и вертолет R66, а под контролем — через АО 
«Дубровное» — охотничье хозяйство у озе-
ра Дубровное в Сладковском районе Тюмен-
ской области.

«Злонамеренное поведение ответчи-
ка», указывается в прокурорском иске, 
также состояло в сокрытии его «вовлечен-
ности в хозяйственную работу коммерче-
ских организаций, в тайном управлении 
ими, а также в обогащении за счет пользо-
вания и иной эксплуатации этих активов 
в период нахождения у власти». По данным 
Генпрокуратуры, являясь депутатом Госду-
мы и сенатором, господин Голушко актив-
но участвовал в деятельности компаний 
«Омсгоргаз», «Омскгазстрой» (сейчас — «Ом-
скриэлт») и «Омскгазсеть».

Первую компанию, осуществляющую ор-
ганизацию газоснабжения объектов на тер-
ритории Омска и области, Андрей Голушко 
возглавлял сам, а после избрания в Госду-
му передал ее управление своему товарищу 
и партнеру по бизнесу Калинину. Две дру-
гие компании участвовали в деятельности 
первой — предоставляя услуги по транспор-
тировке газа, техническому и аварийному 
обслуживанию газопроводов и газового обо-
рудования, их защите. В этот же период го-
сподин Калинин, назначенный директором 
«Омскгазстроя», выкупил у прежнего совла-
дельца компании, своего же родственника, 
20% долей общества, а еще 80% — у супруги 
депутата Голушко. Другое общество, «Омсгаз-
сеть», по решению родственника господина 
Калинина, на которого была записана эта 
компания, возглавил родственник господи-
на Голушко — супруг его сестры.

В результате, пришла к выводу Генпро-
куратура, все три компании «представля-
ли собой единый хозяйствующий субъ-
ект, который находился под контролем» 
господ Голушко и Калинина «и в конечном 
итоге действовал в целях их обогащения». 
Будучи депутатом и сенатором, господин 
Голушко, считает надзор, оказывал им по-
кровительство, представлял их интересы 
на различных уровнях региональной влас-
ти, обеспечивал получение ими дохода, со-
действовал улучшению коммерческих по-
казателей и достижению экономического 
результата, отстаивал их частные интере-
сы и защищал подконтрольных лиц от при-
влечения к ответственности. Так, используя 
авторитет занимаемой должности, считает 
надзор, господин Голушко добился назна-
чения председателем РЭК Омской области 

Владислава Ходуса (обвинялся в халатности, 
ст. 293 УК, уголовное преследование прекра-
щено в связи с истечением срока давности), 
который ранее возглавлял «Омскгоргаз». По-
сле его увольнения господин Голушко «лич-
но добился от губернатора Омской области» 
назначения председателем РЭК очередного 
подконтрольного ему лица — Константина 
Марченко, который ранее возглавлял юрс-
лужбу той же компании. Их назначения, по-
лагают в Генпрокуратуре, «имели целена-
правленный характер» и были обусловлены 
тем, что РЭК осуществляет госконтроль за та-
рифами на энергоносители. То есть, счита-
ет надзор, от принимаемых председателем 
РЭК решений, согласованных с ним цен 
и тарифов напрямую зависела деятельность 
подконтрольных господ Голушко и Кали-
нину компаний и, соответственно, объемы 
получаемых ими от контрагентов доходов 
и прибыли.

По заявлению «Омскгазсети» РЭК под ру-
ководством господина Ходуса в октябре 2011 
года повысила средний тариф транспорти-
ровки природного газа на 9,8%, что превы-
шало установленный правительством РФ 
уровень. Затем обществу помог господин 
Марченко. Благодаря новым тарифам обще-
ство в период с 2011 по 2018 год получило 
выручку в размере 2 млрд 272 млн 361 тыс. 
руб. При этом, согласно данным Росфинмо-
ниторинга, в 2011–2017 годах господин Ка-
линин получил от ООО «Омскгазстрой» с на-
значением «заработная плата и за услуги по 
управлению предприятием» 1 млрд 186 млн 
800 тыс. руб. (около 65% от всех расходов дан-
ной компании в указанный период). А в 2016 
году господин Калинин и Елена Голушко, 
как основные акционеры, получили от ООО 
в качестве дивидендов 1,1 млн руб. и 4,1 млн 
руб. соответственно.

После ухода с должности председате-
ля РЭК подконтрольных господам Голушко 
и Калинину лиц, отмечается в иске, новым 
руководством комиссии «были приняты 
меры по возврату ставки газового тарифа на 
справедливый уровень». Приказом ФАС ут-
верждены тарифы на услуги по транспорти-
ровке газа по газораспределительным сетям 
ООО «Омскгазсеть», которые оказались в 5 
раз ниже ранее действовавших ставок. Ком-
пания обжаловала данный приказ, но ее ад-
министративный иск был отклонен Верхов-
ным судом России.

В Генпрокуратуре считают, что господин 
Голушко не только лично и через доверен-
ных лиц занимался предпринимательской 
деятельностью, но и «фактически перевел» 
работу трех омских компаний в «теневой 

сектор экономики», а средства от этой дея-
тельности — «в нелегальный доход, получен-
ный запрещенными антикоррупционным 
законодательством способами».

Солидарно с ответчиков надзорное ве-
домство рассчитывает взыскать 2 млрд 
272 млн 361 тыс. 715 руб. и 67 коп. как иму-
щество, в отношении которого не представ-
лены доказательства его приобретения на 
законные доходы.

«Утверждения, изложенные в исковом 
заявлении (Генпрокуратуры.— „Ъ“), не под-
тверждены допустимыми доказательства-
ми»,— отметил „Ъ“ адвокат депутата Андрей 
Хабаров. Например, по его словам, владель-
цами недвижимости во Франции оказались 
однофамильцы жены народного избранни-
ка. Охотхозяйство, самолет и вертолет не яв-
ляются собственностью господина Голушко 
или кого-либо из его родственников, поэто-
му вопрос об их конфискации в суде не ста-
вился, подчеркнул защитник.

По словам адвоката, сообщая в иске о дви-
жении средств по счетам господина Голушко 
и его супруги, прокуратура ссылается на дан-
ные Росфинмониторинга, однако как было 
установлено в суде и приобщенной к делу 
экспертизой, одну и ту же сумму он учитыва-
ет несколько раз. Например, жена господина 
Голушко получила доход от продажи ценных 
бумаг, затем разместила его на депозите, 
а после перевела на свой счет. Сумма одна, 
а финмониторинг просчитал ее трижды. По-
этому, отметил господин Хабаров, в справ-
ке Росфинмониторинга, на которую опира-
ется прокурор, написано, что она не может 
использоваться для официальных процедур, 
а требует проверки при помощи первичных 
документов. Что касается управления га-
зовыми компаниями и участия в завыше-
нии тарифов, то эти утверждения основаны 
только на показаниях секретных свидете-
лей, взятых из уголовного дела Сергея Кали-
нина и других, к которому господин Голуш-
ко не имеет отношения, отметил защитник. 
Причем, по его словам, показания секрет-
ных свидетелей, которых никто кроме сле-
дователя не видел и не слышал, не прошли 
проверку в уголовном процессе, в рамках ко-
торого они и были получены. Допросить же 
этих свидетелей в гражданском процессе не-
возможно, так как такая процедура не пред-
усмотрена. «По сути, в России формируется 
новый вид судебного процесса — коррупци-
онный, который проходит в форме граждан-
ского, а содержание его составляет оценка 
доказательств, полученных в уголовном про-
цессе»,— отметил защитник.

Николай Сергеев 

К единороссу подошли конфискательно
У депутата Госдумы прокуроры нашли неоприходованные активы

Иван Голунов (слева) во всех  
деталях вспомнил день, когда  
ему подбросили наркотики   
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Выгодное антитело
В регионах рассматривают введение специальных преференций  
для привитых от коронавируса и переболевших
Власти Башкирии первыми 
в России вводят так называ-
емые антиковидные паспор-
та. С 5 февраля специальные 
QR-коды получат жители респу-
блики, переболевшие COVID-19 
или прошедшие вакцинацию 
от вируса. Их обладатели полу-
чат скидки, например, при посе-
щении бассейнов, фитнес-цен-
тров или покупке пряжи. В Мо-
скве и на Сахалине также рас-
сматривают возможные префе-
ренции для людей, сделавших 
прививку. Инфекционисты пола-
гают, что ослаблять меры без-
опасности неразумно из-за не-
достатка достоверной информа-
ции о том, как долго у вакциниро-
вавшихся сохраняется иммуни-
тет.  Против «зеленых паспортов» 
 выступает и ВОЗ.

«Получить их („антиковидные“ 
паспорта.— „Ъ“) смогут те, кто име-
ет антитела — то есть переболели 
ковидом или вакцинировались,— 
написал в Facebook глава Башки-
рии Радий Хабиров.— Это позволит 
нам снять с наших жителей много 
ограничений. Например, в рамках 
режима самоизоляции люди стар-
ше 65 лет смогут ходить в магази-
ны, посещать театры и так далее. 
Кстати, при наличии антиковидно-
го паспорта мы сможем наполнять 
залы (концертные.— „Ъ“) и больше 
положенных 30%». Руководитель 
администрации главы республики 
Александр Сидякин вчера добавил, 
что получить специальный QR-код 
можно будет после вакцинации 
или анализов крови на наличие ан-
тител: минздрав Башкирии авто-
матически перешлет код в личный 
кабинет гражданина на сайте госу-
слуг, его можно будет сохранить на 
телефоне или распечатать.

По данным „Ъ“, для обладателей 
«антиковидных» паспортов будут 
предусмотрены различные префе-
ренции. Например, скидки на услу-
ги санаторно-курортных учрежде-
ний, гостиниц или бронирование 
туров по республике у региональ-
ных операторов. Кроме того, вла-
дельцы «антиковидных» паспортов 
могут рассчитывать на 30-процент-
ную скидку при посещении госуч-
реждений культуры республики 
в течение года, а также на 20-про-
центную скидку на экскурсию по 
Уфе на двухэтажном автобусе Zur-
Bus, 10-процентную скидку на або-
нементы в бассейны «Нефтяник» 
и Центр спортивной подготов-
ки имени Баталовой. Кроме того, 
10% скидки готовы предоставить 
пять республиканских фитнес-клу-
бов, стерлитамакский предпри-
ниматель Елена Митькина (на тка-
ни, пряжу, швейную фурнитуру) 
и так далее.

Как рассказал „Ъ“ собеседник, 
близкий к администрации главы 
Башкирии, список предприятий, 
предоставляющих скидки облада-
телям «антиковидных» паспортов, 
будет пополняться. «Особенно это 
касается предприятий, находящих-
ся в орбите нашего влияния,— от-
метил он.— Впрочем, и частные 
предприниматели, особенно из 
сферы развлечений, готовы присо-
единиться к проекту, купить обору-
дование для считывания QR-кодов 
и предоставить скидку обладате-
лям „антиковидных“ паспортов». 
Власти предусмотрели в качестве 
бонуса предоставление педагоги-
ческим работникам дополнитель-
ных трех выходных дней, возмож-
ность родителям присутствовать 
на общешкольных и дошкольных 
мероприятиях. Руководителям уч-
реждений и предприятий реко-
мендовано премировать всех без 
исключения сотрудников в случае 
вакцинирования от коронавируса 
более 70% коллектива. Стоит отме-
тить, что на ношение масок в обще-
ственных местах «антиковидный» 
паспорт не повлияет — его облада-
тели по-прежнему будут обязаны 
носить средства защиты.

Опрошенные „Ъ“ руководите-
ли уфимских развлекательных 
комплексов с воодушевлением 
восприняли инициативу властей 
региона. «Мы поддерживаем и го-
товы предоставлять скидку облада-
телям „антиковидных“ паспортов, 
правда, пока не решили какую,— 
заявил управляющий развлека-
тельного комплекса MusicHall 27 
Кирилл Шишов.— Дело в том, что 
пока непонятен механизм считы-
вания QR-кодов и неизвестно, бу-
дут ли изменены ограничения на 
работу развлекательных учрежде-
ний». Его поддерживает директор 
развлекательного комплекса «Огни 
Уфы» Сергей Миролюбов. «Мы го-
товы предоставлять скидки, если 
необходимо, купить оборудова-
ние,— заявил он.— Мы с марта не 
проводили в концертном зале мас-
совых мероприятий и давно ждали 

подобного решения. Надеюсь, так 
поступят власти других регионов: 
артисты при планировании туров 
предпочитают объезжать сразу не-
сколько площадок».

Сенатор от Башкирии Лилия Гу-
мерова полагает, что Башкирия мо-
жет стать пилотным регионом для 
внедрения «антиковидных» па-
спортов. «И дальше, уже взвесив 
все плюсы и минусы, можно было 
бы принимать решения в других 
субъектах РФ, безусловно, посо-
ветовавшись с общественностью, 
с жителями и так далее»,— заявила 
сенатор ТАСС.

На прошлой неделе сахалин-
ский губернатор Валерий Лима-
ренко заявил, что всем привитым 

от коронавируса жителям Сахали-
на и Курил выдадут специальные 
бейджи, которые позволят им не 
носить маски в общественных ме-
стах, а также посещать заведения 
после 23 часов. В пресс-службе пра-
вительства Ленинградской обла-
сти сказали „Ъ“, что не исключают 
возможности введения подобных 
преференций. «Портал госуслуг го-
товится к выдаче паспортов после 
проведения вакцинации от COV-
ID-19, однако в настоящее время не 
определены нормативные дейст-
вия такого паспорта, и его выдача 
не является обязательной»,— сооб-
щили „Ъ“ в оперштабе Ростовской 
области. Столичные власти ранее 
сообщили, что для привившихся 
также «может быть рассмотрен» во-
прос преференций. При этом мэр 
Сергей Собянин объявил, что мос-
квичам старшего возраста, студен-
там и людям с хроническими забо-

леваниями, сделавшим прививку 
от COVID-19, автоматически раз-
блокируют социальные карты для 
бесплатного и льготного проезда 
в транспорте.

О необходимости документаль-
но подтверждать факт вакцинации 
в конце прошлого года говорил гла-
ва Минздрава России Михаил Му-
рашко. Как и обещал министр, с 1 
января на портале госуслуг зарабо-
тал сервис, позволяющий в автома-
тическом режиме получить паспорт 
вакцинации. Помощник министра 
здравоохранения Алексей Кузне-
цов пояснил агентству «Интерфакс», 
что пока речь идет о прививке от ко-
ронавируса. А 4 января президент 
России Владимир Путин поручил 

кабмину рассмотреть вопрос о вы-
даче гражданам РФ, привившимся 
российской вакциной, сертифика-
тов, которые получили бы между-
народное признание (речь идет 
о беспрепятственном пересечении 
границ). О создании похожих «зеле-
ных паспортов» уже объявили влас-
ти Израиля и Венгрии.

При этом целесообразность по-
слаблений для привившихся вы-
зывает ряд вопросов. Ранее гла-
ва Минздрава Михаил Мурашко 
и директор Центра имени Гама-
леи Александр Гинцбург заочно по-
спорили о необходимости носить 
маски тем, кто вакцинировался 
«Спутником V». Господин Гинцбург 
поддержал идею создания между-
народных сертификатов и предло-
жил предусмотреть, что их обла-
датели, у которых подтвержден 
высокий уровень иммунитета к ко-
ронавирусу, могут обходиться без 

индивидуальных средств защиты. 
Это идет вразрез с официальной 
позицией Минздрава: в ведомстве 
считают, что вакцинировавшимся 
следует носить маски, чтобы не за-
разить других.

Пока привившийся не знает, ка-
кое количество у него антител, он не 
должен пренебрегать средствами 
защиты, уверена главный инфек-
ционист клиники МЕДСИ Ирина 
Шестакова. По ее словам, в случае 
с российской вакциной «Спутник 
V» это будет понятно примерно че-
рез полтора месяца после перво-
го укола: если иммунный ответ 
высокий, человек становится пра-
ктически безопасным для окружа-
ющих. «Если человек имел прямой 
контакт с выделителем вируса, ви-
рус действительно может попасть 
на слизистые оболочки, но при до-
статочном количестве антител, как 
правило, долго там не задерживает-
ся»,— считает инфекционист, кото-
рая является сторонником выдачи 
«зеленых паспортов».

Инфекционист, главврач мед-
центра «Лидер-медицина» Евгений 
Тимаков, напротив, считает идею 
вредной: это может снизить бди-
тельность граждан и спровоциро-
вать более активную передачу ин-
фекции. «Получив документ, люди 
посчитают, что якобы не опасны, 
будут нарушать социальную ди-
станцию и не носить маски, хотя 
мы не знаем, сколько на самом деле 
действует вакцина, у нас нет таких 
исследований»,— сказал „Ъ“ госпо-
дин Тимаков. 

Отметим, ранее Всемирная ор-
ганизация здравоохранения так-
же выступала против введения 
иммунных паспортов. Учитывая, 
что влияние вакцин на снижение 
уровня передачи инфекции «пока 
неизвестно», а доступ к вакцинам 
«слишком ограничен», комитет по 
чрезвычайным ситуациям ВОЗ ре-
комендовал руководителям стран 
не требовать доказательств о про-
хождении вакцинации от туристов.

Наталья Костарнова,  
корсеть „Ъ“

К ЧИТАТЕЛЯМ  
ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Святое Богоявление
Возлюбленные братья и сестры! Период 
между праздниками Рождества Христова 
и Крещения Господня называется Свят
ками. Иными словами, это святое время, 
в которое мы с радостью и благоговением 
воспоминаем два события Священной 
Истории. Первое — это пришествие в мир 
Спасителя, Богочеловека Иисуса Христа, 
Который благоизволил родиться от Пречи
стой Девы Марии и сделал это в смиренных 
и скудных обстоятельствах Вифлеемской 
пещеры, куда поклониться Ему прибыли 
и местные пастухи, и принесшие дары 
восточные мудрецы, ведомые Рождествен
ской звездой (см.: Мф. 2; Лк. 2). Второе — 
начало общественного служения Иисуса 
Христа, когда Он пришел на берег святой 
реки Иордан и вместе со множеством наро
да принял от Иоанна Крестителя крещение, 
или омовение, покаяния. Будучи безгре
шен, Господь указал всем путь исполнения 
всякой правды (см. Мф. 3:15).

То, что произошло тогда, мы называем 
также Богоявлением и Просвещением. 
Богоявлением, или Теофанией, потому, 
что во время этого евангельского события 
Бог Отец засвидетельствовал о Своем Сыне 
словами: «Сей есть Сын Мой возлюблен
ный, в Котором Мое благоволение», а Дух 
Святой сошел как голубь (там же). Таким 
образом, Единый Бог доступным для людей 
образом явил Себя в Трех Лицах. О Про
свещении же мы говорим потому, что из
древле накануне праздника совершалось 
над новоначальными Таинство Крещения, 
они приобщались к свету Христовой истины, 
принимали Дух премудрости, Дух разума, 
Дух страха Божия, явльшагося Христа 
(см.: тропарь на Великом освящении воды).

Два праздника тесно взаимосвязаны 
по содержанию: воплощение Мессии 
и вступление Его на путь спасения 
человечества. Кстати, в древней Церкви 
эти события праздновались в один день; 
разделение произошло только в IV–V ве
ках. Для нас Святки, или святые дни,— 
это время радости и надежды! Христос 
родился, Он обнимает нас Своей любовью, 
Он просвещает наши сердца Своим 
Божественным учением! Откликнемся 
на Его призыв, будем деятельны на стезях 
покаяния и исцеления от греха, будем 
укрепляться в доброделании и благочестии, 
станем подражать христианам минувших 
эпох, в это время с особым усердием 
творившим жертвенные дела милосердия. 
Люди XXI века, будем помнить и исполнять 
сохраняющие свою вневременную значи
мость слова Священного Писания, которые 
повторял Спаситель: «Пойдите, научитесь, 
что значит: милости хочу, а не жертвы» 
(Ос. 6:6; Мф. 9:13; 12:7).

Пусть Родившийся и Крестившийся 
Христос Господь благословит всех вас 
и укрепит Своей Божественной благодатью, 
сохраняя от скорбей и болезней, подавая 
мир и всякое потребное для жизни благо! 
Примите также мои молитвенные благопо
желания в связи с наступлением граждан
ского Нового года!

Ювеналий,
митрополит  
Крутицкий  
и Коломенский

К О Н Т Е К С Т Р О С С И Й С К И Е  В Л А С Т И  Х О Т Я Т  В А К Ц И Н И Р О В А Т Ь  П О Ч Т И  6 9  М Л Н  Ч Е Л О В Е К

В правительстве РФ считают необходимым вакцинировать 
от коронавируса 68,6 млн человек (без учета переболев
ших), или 60% населения страны. Об этом заявила вице
премьер Татьяна Голикова в ходе совещания, посвящен
ного началу массовой вакцинации населения от COVID19. 
Госпожа Голикова уточнила, что только в первом квартале 
2021 года власти планируют привить более 20 млн граждан 
РФ «по предварительному графику». В правительстве сооб
щили, что прививать граждан будут вакцинами «Спутник V» 
(разработка Института Гамалеи) и «ЭпиВакКорона» (центра 
«Вектор»). «Масштабное производство» последней, по сло
вам госпожи Голиковой, развернется в феврале этого года. 
Регистрация третьей вакцины (разработка Центра имени 
Чумакова) ожидается 16 февраля, добавила вицепремьер, 

в гражданский оборот первые 100 тыс. доз этой прививки 
попадут к марту. Особенностью вакцины Центра имени Чу
макова является возможность хранения при положительных 
температурах (2–8° по Цельсию), что упрощает логистику, 
пояснили в правительстве РФ (прививку «Спутник V» не
обходимо хранить при –18° по Цельсию).

Глава Минпромторга Денис Мантуров заверил, 
что  Россия уже выпустила 6,5 млн доз вакцины «Спут
ник V», причем до конца марта планируется производство 
еще 33 млн штук. По словам министра, всего в февра
ле—марте 2021 года в гражданский оборот поступит 
14 млн доз вакцин от COVID19. Свыше 2 млн доз должны 
поступить в регионы уже до конца января, пообещала 
госпожа Голикова.

В свою очередь, глава Минздрава РФ Михаил Мурашко 
рекомендовал в первую очередь прививаться лицам 
старше 55 лет. «Это связано с тем, что у данной категории 
возрастных лиц имеется более тяжелое течение и больший 
риск осложнений, включая летальный исход»,— сказал он. 
«Дорогие друзья, приглашаем вас на вакцинацию»,— зая
вила Татьяна Голикова, заверив, что данные «клинических 
и пострегистрационных исследований», а также контроль 
качества вакцин говорят «о высокой эффективности 
и безопасности российских препаратов». Впрочем, уже 
переболевших коронавирусной инфекцией вицепремьер 
призвала не торопиться с прививками: их число в пра
вительстве РФ оценивают в 3,6 млн человек, или 2,4% 
населения страны. Иван Тяжлов

Руководителям учреждений  
и предприятий рекомендовано  
премировать всех без исключения  
сотрудников в случае  
вакцинирования от корона вируса  
более 70% коллектива

Окно размером в шесть лет
Аспирант Азат Мифтахов осужден за политически мотивированное хулиганство

Головинский суд Москвы в понедель-
ник вынес решение по делу о разбитом 
в 2018 году окне офиса «Единой России» 
в Ховрино, назначив главному фигуран-
ту — аспиранту мехмата МГУ анархисту 
Азату Мифтахову — шесть лет колонии. 
Ранее Азата Мифтахова также задер-
живали по делу об изготовлении взрыв-
ного устройства. Его адвокат Светлана 
 Сидоркина сообщила „Ъ“, что намерена 
обжаловать «огромный срок, который 
в России могут дать за убийство, но не 
за разбитое окно». Азат Мифтахов, на-
помним, вину не признал, в отличие от 
Елены Горбань и Андрея Ейкина, прохо-
дивших по этому делу, суд в понедель-
ник назначил им соответственно четыре 
и два года условно.

Головинский районный суд приговорил 
аспиранта мехмата МГУ Азата Мифтахова 
к шести годам колонии общего режима за 
хулиганство (ч. 2 ст. 213 УК РФ), фактиче-
ски полностью удовлетворив требование 
прокуратуры. Азат Мифтахов, как устано-
вил суд, 30 января 2018 года вместе с дву-
мя другими участниками движения «На-
родная самооборона» разбил окно в офисе 
«Единой России» в Ховрино и бросил туда 
дымовую шашку. «Мифтахов, Горбань и Ей-
кин совершили хулиганство группой лиц 
по предварительному сговору»,— цитиру-
ет ТАСС приговор Головинского суда. Мо-
тивом преступления названа политиче-
ская ненависть.

Азат Мифтахов свою вину не признал. 
Елена Горбань признала вину частично 
и рассказала, что действительно разбила 
окно в офисе, но это не было для нее по-
литическим актом. Андрей Ейкин признал 
вину полностью. Он сообщил, что в акции 
приняли участие шесть человек. Дымовую 
шашку метнул в окно Алексей Кобаидзе, 
позднее уехавший из страны, а сам Анд-
рей Ейкин снимал акцию на видео. Про-
тив Азата Мифтахова обвиняемые не сви-
детельствовали. Елене Горбань и Андрею 

Ейкину суд назначил соответственно четы-
ре и два года условно. Адвокат Олег Елисе-
ев, представляющий интересы Андрея Ей-
кина, сообщил „Ъ“, что защита изначально 
не рассчитывала на оправдательный при-
говор даже после признания вины в пол-
ном объеме. Он отметил, что среди смяг-
чающих обстоятельств, которые учел 
суд,— частичное погашение Андреем Ей-
киным ущерба и положительные характе-
ристики. Господин Елисеев пока не знает, 
будет ли обжалован приговор Андрею Ей-
кину. Напомним, ущерб по делу о разбитом 
окне был оценен в 48 тыс. руб.

В поле зрения полиции Азат Мифта-
хов впервые попал в 2017 году в возрасте 
24 лет, тогда он находился в компании мо-
лодых людей, которые разбили камеру 
видеонаблюдения на одном из домов на 
3-й Тверской-Ямской, а затем распылили 
перцовый газ в лицо догнавшему их со-
труднику полиции. Азат Мифтахов был тог-
да оштрафован. В начале 2019 года в одном 
из Telegram-каналов были опубликованы 
кадры оперативной съемки, свидетельст-
вующие о внимании силовиков к Азату 
Мифтахову. 1 февраля 2019 года он был за-
держан по возбужденному 11 января уго-
ловному делу об изготовлении взрывного 
устройства (ч. 1 ст. 223.1 УК РФ), найденно-
го в лесу в Балашихе — по версии следст-
вия, с его помощью анархисты намерева-
лись взорвать магистральный газопровод. 
Вместе с Азатом Мифтаховым тогда были 
задержаны еще 11 человек, впоследст-
вии всех, кроме Азата Мифтахова, отпу-
стили. 2 февраля 2019 года аспирант МГУ 
сообщил о примененных к нему пытках 
и вскрыл себе вены; сообщение об изби-
ениях подтвердили посетившие его чле-
ны ОНК Москвы. 7 февраля Азата Мифта-
хова отпустили из отделения полиции, но 
сразу же задержали по новому уголовному 
делу о хулиганстве, совершенном группой 
по предварительному сговору (ч. 2 ст. 213 
УК РФ). Засекреченный свидетель, который 

впоследствии скончался, сообщил, что ви-
дел анархиста в группе других людей ря-
дом с пострадавшим офисом, и позднее 
опознал его по «выразительным бровям».

Приговор Азату Мифтахову будет обжа-
лован в Мосгорсуде и оспорен в ЕСПЧ, рас-
сказала „Ъ“ его адвокат Светлана Сидор-
кина. «Срок, безусловно, очень большой, 
даже если бы он признал вину и действи-
тельно участвовал в тех событиях, об этом 
я заявляла в прениях,— пояснила госпожа 
Сидоркина.— Суд имеет право назначить 
такое наказание (максимум по ст. 213 УК 
РФ в таких случаях составляет семь лет.— 
„Ъ“), но кто из нас не разбивал окон? Шесть 
лет лишения свободы дают за убийства 
(ст. 105 УК РФ предусматривает сроки от 
шести лет.— „Ъ“)».

В день оглашения приговора у Голо-
винского суда задержали троих активи-
стов. Всего поддержать Азата Мифтахова 
пришли более двухсот человек, в том чи-
сле студенты МГУ. Ранее в поддержку Азата 
Мифтахова высказались ученые из разных 
стран, в частности философ Ноам Хомский 
и ряд математиков из США, Канады и Ев-
ропы, которые призвали коллег бойкоти-
ровать Международный математический 
конгресс в Санкт-Петербурге, намеченный 
на 2022 год. Среди причин бойкота наряду 
с присоединением Крыма к России в 2014 
году и дискриминацией ЛГБТ было назва-
но и дело в отношении Азата Мифтахова 
как пример политических репрессий в РФ. 
Письмо с просьбой освободить математика 
из-под стражи подписали 2,5 тыс. ученых, 
студентов и аспирантов, 54 ученых из РАН 
поставили свои подписи под обращением 
к суду с просьбой освободить Азата Мифта-
хова. За время, проведенное им под стра-
жей, опубликованы статья в журнале РАН, 
в которой Азат Мифтахов участвовал как 
соавтор, и препринт его научной статьи на 
сайте Корнелльского университета (США).

Юлия Костенко,  
Мария Старикова

Засекреченный свидетель узнал Азата Мифтахова по выразительным бровям  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Следующая санкция — Алексеевская
Схожие оценки содержатся в появив-

шихся в воскресенье вечером постах МИД 
Франции в соцсетях и лично откликнувше-
гося на событие главы МИД Италии Луиджи 
Ди Майо. Впрочем, в отличие от «новой Ев-
ропы», предлагающей немедленно начать 
рассмотрение вопроса о санкциях против 
России, «старая Европа» ограничивается вы-
ражением озабоченности и требованием ос-
вободить Алексея Навального.

Особую интригу задержанию Алексея 
Навального придает то обстоятельство, что 
оно произошло за три дня до инаугурации 
избранного президента США Джо Байдена, 
который, как ожидают многие эксперты, бу-
дет придерживаться более жесткого курса по 
отношению к Москве, чем его предшествен-
ник Дональд Трамп. Накануне инаугурации 
сторонники ужесточения политики Вашин-
гтона по отношению к Москве получили но-
вый аргумент в пользу усиления давления 
на РФ, которое господин Байден обещал еще 
в ходе своей предвыборной кампании.

Видение ситуации новой администра-
цией США подробно изложил Джейк Сал-
ливан, которого Джо Байден намерен на-
значить помощником по нацбезопасности. 
Указав на то, что «российское правительство 
несет ответственность за здоровье и безопас-
ность» Алексея Навального, господин Сал-
ливан назвал задержание политика «очеред-
ным событием в серии действий, которые, 
очевидно, являются атакой на представите-
лей оппозиции и граждан, критикующих 
российскую власть». «Эти действия пред-
принимаются в рамках усиливающихся по-
пыток заставить замолчать гражданское об-
щество. Уверенные политические лидеры 
не боятся независимых голосов и не видят 
необходимости в злоупотреблении влас-
тью ради совершения актов насилия или не-
правомерных задержаний в отношении по-
литических оппонентов»,— заявил Джейк 
 Салливан.

Новый выпад в адрес Москвы — судя по 
всему, последний для него в должности гос-
секретаря США — сделал и Майк Помпео. 
И это оказался тот редчайший случай, ког-
да суть и тональность заявлений демокра-
тов и члена администрации Дональда Трам-
па оказались идентичными. 

С общим хором голосов, звучащих с За-
пада, диссонируют только заявления от-

дельных представителей оппозиционных 
европейских сил, давно и тесно взаимо-
действующих с Москвой. Так, депутат Евро-
парламента от Франции Тьерри Мариани, 
известный своими пророссийскими взгля-
дами (в частности, поддержкой присоеди-
нения Крыма к РФ), дал понять в Twitter, 
что Алексей Навальный, по его мнению, 
не заслуживает сочувствия: «Он требовал 
еще больше санкций против своей же стра-
ны, и это перед иностранными парламен-

тариями, в частности, Европейским пар-
ламентом». А депутат парламента Италии, 
правопопулист Паоло Гримольди выска-
зал мнение, что, добровольно вернувшись 
в Россию, господин Навальный дал «еще 
больше оснований думать, что никто его 
не отравил или, по крайней мере, уж точно 
это сделали не российские политические 
лидеры».

«Искусственно  
и совершенно неправомерно»
Таким образом, можно констатировать: 
приключения, а точнее, злоключения 
Алексея Навального, начавшиеся в прош-
лом году и не заканчивающиеся до сих пор, 
окончательно перестали быть внутрирос-
сийской темой. Неслучайно в понедельник 
на своей ежегодной итоговой пресс-конфе-

ренции глава МИД России Сергей Лавров 
упоминал оппозиционного политика даже 
чаще, чем Джо Байдена. Никогда ранее го-
сподину Лаврову при подведении дипло-
матических итогов года не приходилось 
уделять столько внимания теме, которую 
сам он считает исключительно внутрипо-
литической.

Сергей Лавров уверен: «Случай с На-
вальным приобрел внешнеполитическое 
звучание искусственно и совершенно не-
правомерно». Господин Лавров нашел 
оригинальное объяснение такому при-
стальному вниманию Запада к персоне 
оппозиционера, расценив это как отвле-
кающий маневр: «Мы видели, как (на Запа-
де.— „Ъ“) ухватились за новость о возвра-
щении Навального в Россию. Чувствуется, 
с какой радостью идут комментарии под ко-

пирку. Это позволяет западным политикам 
думать, что они смогут отвлечь внимание от 
глубочайшего кризиса, в котором оказалась 
либеральная модель развития». 

Глава МИД РФ призвал западных кол-
лег «не искать внешние поводы для оправ-
дания своих действий или для отвлечения 
внимания от своих собственных глубочай-
ших проблем и кризисов», а наоборот, «иг-
рать по-честному и искать в равноправном 
международном сотрудничестве возможно-
сти решения своих внутренних проблем». 
В контексте истории с Алексеем Навальным 
призыв не сваливать проблемы на внеш-
ние силы звучал противоречиво, ведь влас-
ти РФ утверждают, что за оппозиционером 
стоят западные спецслужбы. Но Сергей Лав-
ров в этом противоречия не видел, а пото-
му продолжал критиковать действия запад-
ных стран. Они, по его словам, до сих пор 
так и не предъявили России никаких дока-
зательств того, что Алексей Навальный был 
отравлен боевым веществом из группы «Но-
вичок», а вместо этого прибегают к «мето-
дам дипломатического хамства». 

Тому, что произошло с оппозиционером 
по прилете в Москву, Сергей Лавров дал ожи-
даемую трактовку: «Речь идет о выполнении 
российских законов». По его словам, задер-
жание оппозиционера относится к компе-
тенции правоохранительных органов и не 
имеет отношения к деятельности МИДа. „Ъ“ 
тем не менее спросил у главы российской 
дипломатии, как, по его мнению, выглядит 
Россия со стороны в ситуации с Алексеем На-
вальным, или же имидж страны властям уже 
не важен. «Наверное, об имидже нужно ду-
мать, но мы не барышни, которые выходят 
на бал»,— ответил Сергей Лавров.

Пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков арест Алексея Навального в по-
недельник не комментировал, а у журна-
листов не было возможности задать ему 
вопрос на традиционном конференц-кол-
ле: он был перенесен на вторник. Как зая-
вил господин Песков изданию «Подъем», 
с судом над оппозиционером это решение 
никак не было связано: «Просто сегодня 
была большая пресс-конференция Лавро-
ва. Не хотели отвлекать журналистов. А по-
том уже было поздно».

Сергей Строкань,  
Елена Черненко,  
Владимир Соловьев,  
Павел Тарасенко

Сергей Лавров считает, 
что «случай с Навальным приобрел 
внешнеполитическое звучание 
искусственно и совершенно 
неправомерно»,— раздувая 
скандал, Запад пытается отвлечь 
внимание от собственных проблем  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ
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Репутация,  
сравнимая с ампутацией
Из-за соглашений между Россией, Арменией и Азербайджаном 
Грузия боится стать никому не нужной

Сотни грузовиков в  понедельник оставались в много-
километровых очередях на пропускных пунктах Гру-
зии и России на Военно-Грузинской дороге, закрытой 
из-за погодных условий еще 11 января. Эта дорога — 
ключевая магистраль, связывающая с РФ не  только 
Грузию, но и Армению. При этом теперь, после дости-
жения лидерами России, Армении и Азербайджана 
договоренностей о транспортном развитии региона, 
она, как опасаются в Грузии, свое значение поте-
ряет, что станет ударом по грузинской экономике. 
 Оппозиция Грузии в лице экс- президента  Михаила 
 Саакашвили уже предупредила, что над страной на-
висла угроза превращения в «ампутированную часть 
Южного Кавказа»,  которая «никому не нужна».

Движение по Военно-Грузинской дороге было запре-
щено для всех видов транспорта еще вечером 11 января. 
Причиной стало ухудшение погодных условий на терри-
тории Грузии. И с тех пор заметного улучшения не прои-
зошло. Как рассказали в понедельник днем «Интерфак-
су» в пресс-службе главного управления МЧС по Северной 
Осетии, сотни грузовиков в тот момент оставались на про-
пускном пункте со стороны России. «Проезда ожидают 650 
большегрузов. Развернут дополнительный пункт обогре-
ва»,— отметил собеседник агентства. На грузинской сто-
роне также выстроились сотни трейлеров с грузом. Длина 
очереди превысила 10 км.

Перекрытия Военно-Грузинской дороги по погодным 
условиям не редкость. Между тем эта трасса имеет страте-
гическое значение, причем не только для Грузии, но и для 
Армении, блокированной с востока Азербайджаном. Ра-
нее Азиатский банк развития совместно с Европейским 
банком реконструкции и развития выделил Грузии около 
$500 млн на реконструкцию автодороги именно с учетом 
ее значимости для Армении. Но теперь будущее этого про-
екта туманно.

Причина — договоренности о «разблокировке всех эко-
номических и транспортных связей в регионе», достиг-
нутые в Москве 11 января премьером Армении Нико-
лом Пашиняном и президентом Азербайджана Ильхамом 
Алиевым при посредничестве президента РФ Владими-
ра Путина. Напомним, что речь идет о двух основных на-
правлениях. Во-первых, это коридор из основной части 
Азербайджана в анклав — Нахичевань, который должен 
пройти через Сюникскую область Армении. А во-вторых, 
железная дорога из Еревана в ту же Сюникскую область, 
которая проложена через Нахичевань. Оба маршрута ак-
тивно использовались в советское время, но с началом на-
горно-карабахского конфликта прекратили существова-
ние. Если проект будет реализован, Азербайджан получит 
новый транспортный маршрут в Нахичевань и Турцию, 
Россия — в Турцию и Армению, а Армения — в Иран и Рос-
сию. И следовательно, значение Военно-Грузинской доро-
ги резко снизится.

Власти Грузии достигнутую в Москве договоренность до 
сих пор не комментируют. Но тема все равно вошла в наци-
ональную политическую повестку. О «катастрофических 
последствиях» реализации проекта для транзитной значи-
мости Грузии объявил третий президент страны Михаил 
Саакашвили. Выступая в эфире оппозиционной телеком-
пании «Мтавари Архи» («Главный канал»), он подробно рас-
сказал, как за годы своего президентского правления пы-
тался использовать географическое положение Грузии для 
повышения ее «геополитической значимости». «Мы были 
нужны как Азербайджану для связи с Турцией, так и Ар-
мении для связи с Россией»,— объяснил политик, показы-

вая в прямом эфире маршруты на карте. Он особо отметил, 
что именно через Грузию проходила единственная автома-
гистраль из Армении в РФ, и добавил: «Более того, Арме-
ния надеялась на открытие железнодорожного сообщения 
с Россией через Абхазию».

Теперь же, как отмечает экс-президент, Грузия может 
превратиться в «ампутированную часть Южного Кавказа», 
которая «никому не нужна». В «уничижении транзитной 
функции Грузии» господин Саакашвили винит президента 
России. «Путин привез Алиева и Пашиняна в Москву и ска-
зал им: „Зачем вам Грузия?“»,— предложил свою версию 
событий бывший грузинский лидер. «Ненужность» Тбили-
си, по утверждению оппозиционера, «наверняка приведет 
к тому», что Баку перестанет поставлять ей природный газ 
по льготной цене, а Армения руками неких «реваншист-
ских элементов» якобы попытается компенсировать го-
речь поражения от Азербайджана отторжением от Грузии 
региона Джавахети, где армяне составляют 97% населения.

Ряд грузинских экспертов убеждены, что апокалипти-
ческая картина, нарисованная экс-президентом, по сути, 
не очень далека от реального положения вещей. «Все эти 
транспортные проекты предопределяли очень важную 
геополитическую функцию Грузии, в свою очередь, обес-
печивающую ее государственную устойчивость»,— под-
черкнул в беседе с „Ъ“ политолог Георгий Хухашвили. Он 
считает, что востребованность грузинских черноморских 
портов Поти и Батуми «находится в зоне серьезного ри-
ска». По утверждению эксперта, железная дорога Баку—
Тбилиси—Карс, по которой 14 января началась регуляр-
ная транспортировка грузов из Азербайджана в Турцию, 
«может превратиться в один из самых неудачливых про-
ектов». Причем грузинский участок железной дороги, как 
напомнил Георгий Хухашвили, «построен за счет кредита 
Азербайджана», и Тбилиси «придется расплачиваться в лю-
бом случае».

Между тем эксперт аналитического ресурса Nation.ge 
Давид Авалишвили уверен, что ситуацию не следует вос-
принимать в столь темных тонах. Он отметил, что, на-
пример, уже функционирующие нефтепроводы Баку—
Тбилиси—Супса и Баку—Тбилиси—Джейхан, также как 
и газопровод Баку—Тбилиси—Эрзерум, «никуда не денут-
ся», принося стране немалую прибыль и пользу. «Грузия по 
долгосрочным контрактам получает 5% энергоносителей, 
экспортируемых по этим трубопроводам, и имеет право 
покупать значительные объемы газа и нефти по льготным 
ценам»,— напомнил эксперт. Кроме того, по мнению го-
сподина Авалишвили, для автомобильной связи между 
Турцией и северными районами Азербайджана «грузин-
ская трасса гораздо удобнее, чем горная дорога через На-
хичевань и Армению».

Впрочем, некоторые инициативы все-таки окажутся 
под ударом. Среди них — любимый проект Михаила Са-
акашвили «Лазика», то есть строительство в местечке Ана-
клия близ границы с Абхазией глубоководного порта с про-
пускной мощностью 100 млн тонн в год. Планировалось, 
что порт будет использоваться для доставки грузов из Вос-
точного Китая в Южную Европу. Но если московские дого-
воренности будут реализованы, «Новый шелковый путь» 
может пойти по другим маршрутам, увеличивая эконо-
мические проблемы Грузии, равно как и вероятность со-
циально-политических катаклизмов на фоне неприми-
римого противостояния между правительством Георгия 
Гахарии и «объединенной оппозицией» во главе с Михаи-
лом Саакашвили.

Георгий Двали, Тбилиси

Живые и голые
Война Маттео Ренци с Джузеппе Конте  
рискует оставить Италию без правительства  
наедине с COVID

Правительство Джузеппе Конте оказалось на 
пороге отставки. Если во вторник итальянский 
Сенат вынесет ему вотум недоверия, то полити-
ческий кризис может обернуться для ослаблен-
ной пандемией республики новыми парламент-
скими выборами. В острую фазу политическое 
противостояние перешло после демарша пар-
тии экс-премьера Маттео Ренци «Живая Ита-
лия», которая вышла из правящей коалиции, 
лишив таким образом нынешнего премьера 
поддержки большинства. В условиях корона-
вируса премьер Конте призвал парламентари-
ев проявить сознательность и поддержать пока 
еще действующее правительство. Нижняя па-
лата выразила ему доверие, но на очереди — 
 голосование в Сенате.

Нынешний правительственный кризис, разра-
зившийся в разгар пандемии коронавируса, веро-
ятно, войдет в историю Италии как один из самых 
абсурдных и трудно объяснимых не только для 
внешнего мира, но и для самих итальянцев. Как при-
знался в понедельник премьер-министр Италии 
Джузеппе Конте, выступая перед парламентариями, 
он и сам не может найти «никакого объяснения» про-
исшедшему. «В глазах тех, кто смотрит на нас, наша 
энергия выглядит рассеянной в полемике и проти-
воречиях, мы теряем контакт с реальностью. Сегод-
ня мы должны перевернуть эту страницу. Эта страна 
достойна сплоченного правительства, которое зани-
мается интересами граждан, чтобы способствовать 
экономическому восстановлению и решению неот-
ложных задач»,— обратился он к депутатам.

Кризис, побудивший премьер-министра Джузеп-
пе Конте выступить в понедельник в нижней пала-
те итальянского парламента (на вторник намечены 
его выступление и голосование в Сенате), тлел уже 
несколько недель. Его спровоцировал Маттео Ренци, 
предшественник господина Конте, возглавивший 
партию «Живая Италия». Это небольшая партия, но 
ее голоса обеспечивали нынешнему главе кабинета 
поддержку большинства, до тех пор пока 14 января 
Маттео Ренци не отозвал из правительства двух сво-
их министров в знак протеста против политики свое-
го преемника. Еще в декабре он заявлял, что не согла-
сен с методами, содержанием и сроками реализации 
разработанного правительством плана восстановле-
ния экономики после пандемии, а также с тем, кто 
и как будет принимать решение о распределении вы-
деленных Евросоюзом антикризисных €209 млрд.

При этом лидер «Живой Италии» пригрозил, что, 
если премьер-министр Джузеппе Конте не прислу-
шается к его рекомендациям, оба министра от его 
партии — Тереза Белланова из Министерства сель-
ского хозяйства и министр равных возможностей 
Элена Бонетти — покинут правительство.

Несмотря на выраженную премьером Конте го-
товность к компромиссу, свою угрозу Маттео Рен-
ци выполнил. Как утверждают опрошенные „Ъ“ 
итальянские эксперты и политические деятели, 
истинным намерением Маттео Ренци, скорее все-
го, было «свержение» Джузеппе Конте, чья попу-
лярность, по утверждению социологов, оттягива-
ет от господина Ренци его электорат. В пользу этой 
версии говорит и репутация Ренци, которого счи-
тают политиком макиавеллиевского типа и «пожи-
рателем премьеров». В 2014 году в ту пору лидер 

Демпартии Маттео Ренци со ставшими мемом сло-
вами «Будь спокоен, Энрико» сместил с премьер-
ского поста своего предшественника и товарища 
по Демпартии Энрико Летту.

14 января лидер «Живой Италии» созвал 
пресс-конференцию, в ходе которой предъявил 
лично премьеру Конте ряд серьезных обвинений — 
в неэффективном руководстве и подрыве демокра-
тии. «Нужно иметь смелость признать, что король 
голый!» — провозгласил господин Ренци. Работаю-
щие в правительственном пуле итальянские кол-
леги в тот вечер рассказали корреспонденту „Ъ“, 
что никогда не видели Джузеппе Конте таким разъ-
яренным. В правительственной коалиции этот де-
марш господина Ренци был расценен, по опреде-
лению лидера Демократической партии Николы 
Дзингаретти, как «огромная ошибка и направлен-
ный против интересов страны акт».

В условиях раскола правительственной коали-
ции Джузеппе Конте пытается заручиться поддер-
жкой парламентского большинства и без голосов 
«Живой Италии». Именно на это была нацелена его 
речь, с которой он в понедельник выступил перед 
итальянскими депутатами. «Я заканчиваю работу 
над политическим соглашением, которое поможет 
создать условия для укрепления правительственной 
команды. Учитывая важные задачи на международ-
ном уровне, я не намерен без особой необходимости 
оставаться и. о. министра сельского хозяйства, а так-
же готов делегировать функции по контролю над 
спецслужбами соответствующим ведомствам» — так 
премьер обрисовал свой план, выступая перед депу-
татами парламента. И те его поддержали.

Впрочем, если голосование в нижней палате осо-
бой тревоги не вызывало (в ней у правящей коали-
ции по-прежнему большинство голосов), то сегод-
няшнее волеизъявление Сената может стать для 
Джузеппе Конте настоящей проблемой. По предва-
рительным подсчетам, для обеспечения вотума до-
верия в верхней палате ему не хватает 14 голосов. 
Если Сенат откажет премьеру Конте в доверии, тот 
уйдет в отставку и управление кризисом перейдет 
к президенту Серджо Маттарелле. В последние меся-
цы глава государства уже не раз предупреждал, что 
в случае падения нынешнего кабинета он назначит 
досрочные выборы. Провести их уже потребовали 
лидеры правых оппозиционных партий «Лига» Мат-
тео Сальвини и «Братья Италии» Джорджи Мелони.

«Испытывающие истинный кризис итальянцы 
не поймут тех, кто затевает кризис политический»,— 
прокомментировал ситуацию министр иностран-
ных дел и бывший лидер движения «Пять звезд» 
Луиджи Ди Майо. Это действительно так: идею до-
срочных выборов в условиях не то второй, не то тре-
тьей волны коронавируса не одобряет больше поло-
вины итальянцев. Кроме того, по данным опросов, 
правый блок мог бы одержать победу в таких выбо-
рах, но не сможет набрать достаточно голосов для 
формирования кабинета. Такой сценарий может оз-
начать для Италии повторение кошмара 2018 года, 
когда республика почти полгода оставалась без пра-
вительства. А значит, страна окажется фактически 
парализованной в условиях пандемии, сопровожда-
емой глубоким экономическим кризисом.

Елена Пушкарская, Рим;  
Галина Дудина



„Ъ“ стал известен первый конкретный 
случай нарушения ограничений на 
поставки российского угля на Украи
ну. В мае 2020 года таможня оштрафо
вала «Коулстар» Эдуарда Худайнатова 
за поставку 5 тыс. тонн угля на Украи
ну вместо указанной в таможенной де
кларации Словакии. Сейчас отгрузка 
на Украину возможна только по разре
шению Минэкономики, и у «Коулста
ра» его не было. Компания пыталась 
оспорить штраф в суде, но проиграла 
в первой инстанции и апелляции. Экс
перты отмечают, что сейчас с учетом 
холодной зимы украинский рынок яв
ляется весьма привлекательным для 
российских экспортеров угля.

«Коулстар» Эдуарда Худайнатова нарушил 
порядок поставок угля на Украину. Как сле-
дует из материалов судебного спора между 
компанией и Центральной энергетической 
таможней (ЦЭТ), в мае 2020 года угольная 
компания была оштрафована на 50 тыс. руб. 
за поставку угля без получения разрешения 
правительства РФ. Его российские экспорте-
ры угля на Украину обязаны ежемесячно по-
лучать с 1 июня 2019 года.

Компания решила оспорить штраф в суде. 
Согласно материалам спора, «Коулстар» заде-
кларировал на посту ЦЭТ 5 тыс. тонн угля. 
Поставка угля осуществлялась по контрак-
ту «Коулстара» c компанией «Инком Трейд», 
в качестве страны назначения была указана 
Словакия. Однако, говорится в материалах, 
когда уголь выехал с территории РФ, «Коул-
стар» подал новые декларационные доку-
менты, где получателем значилась компа-
ния «ПКФ „Некстрейд“» с адресом в Киеве, 
а страной назначения — Украина. В наклад-

ных и письме «Инком Трейда», на которое 
ссылается суд, говорится, что компания не 
может принять уголь на железнодорожной 
станции Вояны в Словакии, так как конеч-
ный получатель в лице неких словацких 
электростанций отказался от него. В резуль-
тате уголь после пересечения границы с Ук-
раиной был направлен на железнодорож-
ную станцию имени Кожушко Донецкой 
железной дороги.

Минэкономики, отвечая на запрос ЦЭТ, 
пояснило, что на октябрь 2019 года выда-
ло «Коулстару» разрешение на вывоз 5 тыс. 
тонн угля в адрес «Инком Трейда» в Слова-
кию (транзитом через Украину). Иных раз-
решений на вывоз угля на Украину или че-

рез ее территорию не предоставлялось. 
В материалах суда подчеркивается: если по-
купатель отказался принять продукцию, 
то грузоотправитель должен уведомить 
Минэкономики о смене грузополучателя 
и поставить уголь только после получения 
нового разрешения. В итоге суд первой ин-
станции признал штраф обоснованным, 
апелляция 14 декабря 2020 года подтверди-
ла это решение.

„Ъ“ направил запросы в «Коулстар», Мин-
экономики и ФТС. Связаться с «ПКФ „Некс-
трейд“» и «Инком Трейдом» не удалось.

В 2019 году, по данным Евразийской эко-
номической комиссии, Россия постави-
ла на Украину 5,9 млн тонн угля. За девять 

месяцев 2020 года поставки составили уже 
6,4 млн тонн, при этом некоторые компании 
сообщали о трудностях с получением разре-
шений на экспорт. Как писал „Ъ“, крупней-
ший украинский металлургический хол-
динг «Метинвест» Рината Ахметова с июня 
2019 года по февраль 2020 года закупал не-
значительные объемы российского угля на-
прямую у поставщиков из-за невозможности 
получить разрешение.

Источник „Ъ“, знакомый с правилами пе-
ревозки угля на Украину, затрудняется од-
нозначно ответить на вопрос о том, являет-
ся ли описанная ситуация схемой обхода 
квот или же имела место просто ошибка «Ко-
улстара». Однако, по его словам, правитель-
ство РФ предупреждало компании, что счи-
тает грубым нарушением правил ситуацию, 
когда уголь поставляется на Украину под ви-
дом транзита в Словакию. По мнению собе-
седника „Ъ“, это может повлиять на выдачу 
разрешения на вывоз.

Несмотря на взаимные санкции и суще-
ствующие ограничения, для российских 
компаний украинское направление сейчас 
весьма привлекательно. По словам Максима 
Худалова из АКРА, с учетом общего дефици-
та угля, возникшего в результате холодной 
зимы и на фоне роста спроса на металло-
прокат, поставки угля украинским потре-
бителям весьма рентабельны. Особенно это 
касается коксующегося угля. С большой ве-
роятностью уже со второго квартала цены на 
стальной прокат начнут снижаться, поэтому 
украинские металлурги готовы переплачи-
вать за уголь, лишь бы успеть воспользовать-
ся образовавшимся окном возможностей, 
полагает эксперт.

Евгений Зайнуллин
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 28242,21 (–276,97)
РТС 1474,86 (+0,58)
FTSE 100 6720,65 (–15,06)

DAX 30 13848,35 (+60,62)
DJIA* 30814,26 (–177,26)
NASDAQ Composite* 12998,50 (–114,14)

*15.01.21.     По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.01.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.01.21
Австралийский доллар 56,7525
Английский фунт 100,1453
Белорусский рубль 13,9757
Датская крона* 12,0034

Доллар США 73,9735
Евро 89,3304
Индийская рупия** 10,0961
Казахский тенге** 17,5839

Канадский доллар 57,8279
Китайский юань* 11,3907
Норвежская крона* 85,9917
СДР 106,5514

Сингапурский доллар 55,4774
Новая турецкая лира 98,3076
Украинская гривна* 26,2690
Шведская крона* 87,9925

Швейцарский франк 82,9671
Японская иена** 71,2860
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Уголь «Коулстара» свернул на Украину
Компания нарушила правила поставок в страну
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В конце прошлого года все участники 
авторынка смиренно ждали повыше-
ния утильсбора с 1 января, но этого 
так и не случилось. Дело не в том, что 
правительство прислушалось к аргу-
ментам некоторых концернов, что 
утильсбор постепенно превращается 
в налог на производство. Просто на-
кануне Нового года, буквально 31 де-
кабря, как рассказывают мои источ-
ники, выяснилось, что Минпромторг 
не провел для соответствующего по-
становления правительства оценку 
регулирующего воздействия, и это 
формально не позволило внести до-
кумент в Белый дом.

Но мои источники по-прежне-
му считают повышение утильсбо-
ра неизбежным. Некоторые участ-
ники рынка полагают, что решение 
вступит в действие задним числом 
или даже вообще будет принято не-

публично. Существует также вари-
ант, что утильсбор будет повышен 
с 1 февраля. Простор для спекуля-
ций обеспечивается тем, что проект 
постановления находится под гри-
фом «для служебного пользования» 
и тщательно скрывается.

Тем любопытнее наблюдать за не-
ожиданным поворотом темы с повы-
шением утильсбора, произошедшим 
в конце прошлой недели. Объедине-
ние автопроизводителей России, 
представляющее интересы КамА-
За и других традиционно россий-
ских автопроизводителей, и лобби 
отечественных машиностроителей 
«Росспецмаш» предложили Минпро-
мторгу и Минэкономики поднять 
утильсбор, направив собранные 
средства на господдержку отрасли. 
Про соответствующие письма госу-
дарственные информагентства «РИА 
Новости» и ТАСС написали 15 ян-
варя, то есть в день отправки, весь-
ма быстро, учитывая, что утильсбор 
всегда являлся щекотливой темой.

Возникает два вопроса. Во-пер-
вых, насколько самостоятельным 
был этот единый порыв двух отра-
слей, предпринятый в первые рабо-
чие дни января? Во-вторых, неясно, 
что заставляет концерны рассчи-
тывать на то, что Минфин поделит-
ся с ними доходами от утильсбора, 
прямого перераспределения этих 
средств на поддержку промышлен-
ности или отраслевые госпрограммы 
никогда еще не удавалось добиться. 
Но подобный информационный фон 
выгоден Минпромторгу: мол, это не 
мы хотим повысить утильсбор, а от-
расль сама предложила. Кроме того, 
министерству надо как-то решать 
проблему недостаточности господ-
держки на этот год, без которой авто-
рынок скорее мертв, чем жив.

Российским автопроизводите-
лям, как и чиновникам, рост утиль-
сбора, скорее, выгоден. Но с точ-
ки зрения потребителей у него есть 
явные минусы: так, поддержав Ав-
тоВАЗ и несколько моделей других 
легковых брендов, гражданам при-
дется заплатить больше за осталь-
ные. А рост цен на иностранные гру-
зовики, которые закупаются в том 
числе в парки логистических ком-
паний, может сказаться на ценах на 
продукты.

Российским авто-
производителям, 
как и чиновникам, 
рост утильсбора, 
скорее, выгоден. 
Но с точки зрения  
потребителей у него 
есть явные минусы
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Сайты с пометкой «фишинг»
Бороться с мошенничеством в интернете предлагается регуляторно

В Госдуме решили проработать с Рос
комнадзором введение нового регу
лирования для борьбы с мошенниче
скими сайтами. Среди потенциальных 
методов рассматривается, например, 
требование к маркировке потенци
ально опасных ресурсов в браузерах. 
Такой механизм чреват злоупотре
блениями, а выявить фальшивые сай
ты навскидку не всегда могут даже 
специа листы, предупреждают экспер
ты по кибербезопасности.

О проработке законодательного регули-
рования борьбы с фишинговыми (мошен-
ническими) сайтами рассказал „Ъ“ член 
комитета Госдумы по информационной по-
литике Антон Горелкин. «В ближайшее вре-
мя мы проведем консультации с Роскомнад-
зором для выборки наиболее эффективных 
механизмов»,— заявил он. В Роскомнадзоре 
отказались от комментариев.

В своем Telegram-канале господин Го-
релкин указал, что для борьбы с мошенни-
ческими сайтами может применяться спе-
циальная маркировка в браузере и виджет, 
который позволил бы пользователям жало-

ваться на подозрительные ресурсы. Он так-
же предложил введение классификатора 
сайтов на основе искусственного интеллек-
та, который бы предупреждал о возможном 
фишинге, обязательной модерации контен-
та на сервисах бесплатного хостинга и вери-
фикации пользователей виртуальных но-
меров телефонов.

Проблема фишинга и мошеннических 
сайтов обострилась в 2020 году, когда были 
объявлены социальные выплаты для под-
держки семей с детьми в период пандемии 
(„Ъ“ писал об этом 14 мая), напоминает го-
сподин Горелкин. О росте интернет-мошен-
ничества говорят и данные компаний: за 
девять месяцев 2020 года CERT-GIB обна-
ружила 14,8 тыс. фишинговых ресурсов 
против 14 тыс. за весь 2019 год. Заработок 
мошенников только от фейковых сайтов ку-
рьерской доставки в 2020 году составил бо-
лее $6,2 млн, оценивали в Group-IB.

Эксперты в сфере кибербезопасности 
считают потенциально полезными часть 
предлагаемых мер. Верификация виртуаль-
ных номеров телефона может усложнить 
регистрацию новых фейковых ресурсов, 

но в первую очередь будет мешать еще и те-
лефонным мошенникам, рассуждает дирек-
тор блока экспертных сервисов Bi.Zone 
(принадлежит Сбербанку) Евгений Воло-
шин. Дополнительную верификацию было 
бы полезно ввести и при регистрации до-
менов, похожих на сайты брендов или го-
сорганизаций, полагает начальник отдела 
информационной безопасности «СёрчИн-
форм» Алексей Дрозд.

Инструменты же, подобные предложен-
ному виджету для маркировки подозри-
тельных сайтов, уже есть, они реализуются 
энтузиастами и коммерческими компания-
ми, отмечает господин Дрозд. Однако такой 
механизм, по его мнению, чреват недобро-
совестной конкуренцией, поэтому потребу-
ется процедура оценки обоснованности жа-
лоб на фишинг.

Строить рейтинг ресурсов, основываясь 
исключительно на пользовательских отзы-
вах, ненадежно — нет гарантий, что мошен-
ники не начнут пользоваться этой возмож-
ностью, согласен советник гендиректора 
Национальной инжиниринговой корпо-
рации Игорь Бедеров. Но построить «ско-

ринговую модель» для сайтов возможно, 
указывает он, предлагая включить в число 
дополнительных требований к сайтам, об-
рабатывающим персональные данные рос-
сиян, наличие шифрования, политики об-
работки данных и отсутствие вредоносных 
скриптов или кодов.

Опасения разделяют и другие экспер-
ты. Выявить фишинговый сайт не сможет 
случайный пользователь, настаивает веду-
щий аналитик Infosecurity a Softline Compa-
ny Александр Вураско. «Даже мне, человеку, 
который занимается этим на постоянной 
основе, иногда бывает сложно навскидку 
сказать, является ли сайт фишинговым»,— 
подчеркивает он. По его мнению, наибо-
лее эффективный метод борьбы с фишин-
гом — раннее обнаружение таких сайтов 
специалистами и их блокировка регистра-
торами доменов и хостинг-провайдерами. 
Также, указывает он, важно устанавливать 
лиц, которые стоят за фишинговыми сай-
тами: как правило, подобные преступные 
группы стоят сразу за десятками, а то и сот-
нями ресурсов.

Юлия Степанова, Юлия Тишина

Аттракцион неслыханной мягкости
Центральные банки дали заработать инвестиционным

Инвестбанки в четвертом квартале 
прошлого года резко увеличили объ
ем получаемых комиссионных, осо
бенно на рынке акционерного капита
ла. Этому способствовало проведение 
нескольких крупных IPO российских 
эмитентов. Банкиры ожидают даль
нейшего роста активности эмитен
тов не только на рынке акционерного 
и долгового капиталов, но и в сегменте 
слияний и поглощений, сделки по ко
торым готовились в конце 2020 года.

По итогам 2020 года объем комиссионно-
го вознаграждения инвестбанков, органи-
зующих сделки для российских компаний, 
вырос на 3%, до $416,7 млн, свидетельст-
вуют данные Refinitiv. Только в четвертом 
квартале, согласно оценкам „Ъ“, банки за-
работали свыше $173 млн, на четверть пре-
высив показатель четвертого квартала 2019 
года. Больший объем средств банкиры за-
рабатывали в 2013 году (соответственно 
$790 млн и $250 млн), то есть до того, как 
произошло резкое ухудшение отношений 
между Россией и западными странами.

Важным достижением четвертого квар-
тала стало проведение сразу нескольких 
публичных размещений. В октябре прош-

ло IPO «Совкомфлота» на $500 млн, которое 
стало первым в России с 2017 года. В ноя-
бре Ozon провел IPO на $990 млн сразу на 
NASDAQ и Московской бирже. Крупней-
шей сделкой четвертого квартала стало SPO 
«Аэрофлота» почти на $1,05 млрд. В целом за 
год было проведено 22 сделки на $7,7 млрд, 
лучший результат с 2013 года ($8,7 млрд).

Как отмечает соруководитель департа-
мента инвестиционно-банковской дея-
тельности на глобальных рынках «ВТБ Ка-
питала» Алекс Метерелл, в 2020 году многие 
сектора промышленности продемонстри-
ровали устойчивость к вызову пандемии. 
«В частности, сделки таких эмитентов, как 
„Яндекс“ и Ozon, на рынке ECM продемон-
стрировали интерес к IT-сфере в России»,— 
отмечает он. В целом за четвертый квартал 
банкиры смогли заработать на организа-
ции сделок ECM $83 млн, в два с полови-
ной раза больше, чем год назад. Это же мак-
симальный результат со второго квартала 
2011 года. За год этот сегмент принес бан-
кам $175 млн.

Нарастили активность банкиры и на 
рынке долгового капитала. За последний 
квартал их комиссионные составили по-
чти $73 млн, более чем вдвое больше по-

казателя прошлого года. По оценкам „Ъ“, 
за этот период было проведено 57 сделок 
на $17,1 млрд. «Ультрамягкая денежно-кре-
дитная политика ведущих мировых ре-
гуляторов привела к тому, что рынки до-
вольно быстро оправились от шока начала 
2020 года и перешли к росту. Пока индек-
сы находятся на исторических максиму-
мах, а ставки минимальны, многие ком-
пании-эмитенты спешат воспользоваться 
ситуацией для привлечения финансиро-
вания»,— отмечает начальник управления 
продаж инвестиционных продуктов МКБ 
Рита Рубежная.

Впрочем, на фоне пандемии сохрани-
лась низкая активность в секторе сделок 
слияния и поглощения (M&A). По итогам 
квартала доходы банкиров от таких сде-
лок упали вдвое, до $6,4 млн, а за год они 
принесли лишь $50 млн против $87 млн 
годом ранее. По словам директора по кор-
поративным финансам департамента ин-
вестиционно-банковских услуг BCS Global 
Markets Алексея Гашкова, в начале лета пра-
ктически никто не думал о новых сделках, 
а боролись с последствиями локдауна. «Ак-
тивизация на рынке началась только осе-
нью. Соответственно, в четвертом квартале 

были достигнуты договоренности о ряде 
новых сделок, но их полное юридическое 
закрытие уйдет на первое полугодие 2021 
года»,— отмечает господин Гашков.

По мере дальнейшего масштабирования 
вакцинирования, восстановления миро-
вой экономики спрос на услуги инвестбан-
киров продолжит расти, считают участни-
ки рынка. «Экономические риски частично 
сохранятся, но мы видим, что уже идут стра-
тегические переговоры с участием ком-
паний из основных отраслей промыш-
ленности, что станет основой для новых 
M&A-сделок. Это будет способствовать и ро-
сту количества DCM-трансакций, посколь-
ку компании продолжат оптимизировать 
свои долговые портфели. Со взвешенным 
оптимизмом мы смотрим на рынки акци-
онерного капитала, которые уже демон-
стрируют признаки восстановления»,— от-
мечает господин Метерелл. «Мировые ЦБ 
продолжают оказывать поддержку рынкам, 
что формирует благоприятную почву для 
новых размещений. В нашем pipeline есть 
несколько эмитентов, которые планируют 
выход на рынок в ближайшее время»,— за-
явила Рита Рубежная.

Виталий Гайдаев

в перекладывание ответственности 
на отрасль диктует корреспондент 
отдела бизнеса

Ольга Никитина



По данным ЦБ, переводы через  
СБП в прошлом году многократ-
но выросли как по количест-
ву, так и по объему операций, 
а в декабре преодолели отметку 
в 200 млрд руб. По банковской  
системе их доля в общем объеме  
переводов между физлицами 
выросла более чем в десять раз, 
превысив 15%, причем у ряда 
банков она превысила 50%. 
При этом до половины таких 
операций приходится на опе-
рации с клиентами Сбербанка, 
подключившегося к системе 
лишь весной прошлого года.

По данным Банка России, в де-
кабре 2020 года объем переводов че-
рез СБП составил 201,9 млрд руб., 
притом что отметку в 100 млрд руб. 
он превысил только в октябре. При 
этом количество операций вплот-
ную подошло к отметке в 30 млн 
операций в месяц. По сравнению 
с ноябрем рост составил 44% по ко-
личеству и 47% по объему.

Банки также отмечают резкий 
рост переводов в конце года, указы-
вая при этом, что он не сопровождал-
ся подключением к системе большо-
го количества игроков. По данным 
ВТБ, в декабре число исходящих пе-
реводов составило 6,3 млн, объем 
превысил 38 млрд руб. «По сравне-

нию с ноябрем 2020 года спрос на 
СБП вырос у клиентов в 1,5 раза»,— 
говорит руководитель департамен-
та цифрового бизнеса ВТБ Никита 
Чугунов. В ПСБ также зафиксирова-
ли рост объема переводов в 1,5 раза. 
В МКБ рост переводов составил 1,4 
раза по количеству переводов и по-
чти 1,5 раза по объему трансакций. 
В Почта-банке объем переводов в де-

кабре вырос на 40%, в банке «Русский 
стандарт» — на 28%.

В Банке России ожидают «сохра-
нения положительной динамики 
и в 2021 году», в том числе благода-
ря развитию и популяризации дей-
ствующих сервисов и внедрению но-
вых. За год по сравнению с декабрем 
2019 года, по данным ЦБ, количество 
переводов физлиц через СБП выро-
сло в 18,3 раза, а по объему — в 13,6 
раза. «Переводы через СБП имеют ог-
ромный потенциал роста, так как до-
вольно большой объем переводов 
продолжает осуществляться с по-
мощью стандартных каналов p2p, 
включая карточные переводы»,— 
считает зампред правления Совко-
мбанка Алексей Панферов.

При этом заметно растет и доля 
переводов через СБП в общем объ-
еме переводов физлиц. По данным 
Банка России, на начало прошлого 
года она составляла 1,4%, а в конце 
года превысила 15%. У ряда банков 
доля оказалась еще выше: у ПСБ она 
достигла 58%, у Почта-банка — по-
чти 50%, у ВТБ — 33%, у Райффайзен-
банка — 27%. Как сообщил директор 
департамента цифрового развития 
розничного бизнеса Росбанка Па-
вел Меньшиков, «в 2020 году пере-
воды по СБП стали самым быстро-
растущим типом трансакций, этому 

способствовало большое число бан-
ков, подключившихся к услуге». 
Зампред правления банка «Русский 
стандарт» Елена Петрова отметила 
корреляцию между подключением 
новых игроков к СБП и появлением 
новых пользователей таких перево-
дов. Другие банки также отметили 
подключение «новых игроков», под 
которыми подразумевают в первую 
очередь Сбербанк.

Так, по данным банка «Русский 
стандарт», в декабре у клиентов банка 
лидировал Сбербанк и по количест-
ву, и по сумме входящих и исходящих 
переводов. В ВТБ доля исходящих пе-
реводов в Сбербанк превышает 56%. 
«С сентября показатель вырос в два 
раза. Количество успешных попыток 
наших клиентов, которые хотят пере-
вести деньги получателю в Сбербанк, 
превышает 90% от фактически прове-
денных переводов»,— говорит Ни-
кита Чугунов. В МКБ доля переводов 
в Сбербанк в декабре 2020 года соста-
вила 42,6% от общего объема перево-
дов по СБП. В ПСБ в декабре 2020 года 
на переводы с крупнейшим банком 
приходилось более трети входящих 
и около половины исходящих пере-
водов по СБП.

В Сбербанке отказались коммен-
тировать эту тему.

Максим Буйлов

Доходность десятилетних об-
лигаций федерального займа 
(ОФЗ) обновила двухмесячный 
максимум, достигнув 6,15% го-
довых. Рост ставок происходит 
как на фоне подъема ставок за 
рубежом, прежде всего в США, 
так и в связи с ростом рисков 
расширения санкций в отноше-
нии России. Однако в последнее 
время крупными покупателями 
российских гособлигаций вы-
ступают нерезиденты, а продав-
цами — российские банки.

Доходность десятилетних ОФЗ 
обновила двухмесячный максимум. 
По данным агентства Reuters, в по-
недельник ставка поднималась на 4 
базисных пункта (б. п.), до отметки 
6,18% годовых — максимума с 5 но-
ября 2020 года. По итогам дня став-
ка опустилась до отметки 6,15%, даже 
с учетом этого она на 24 б. п. выше 
уровней конца прошлого года. «С на-
чала года доходность ОФЗ выросла 
в среднем по рынку на 17 б. п., а по 
коротким выпускам повышение до-
стигало 52 б. п. Доходность большей 
части выпусков ОФЗ вернулась на 
уровень конца октября — начала но-
ября прошлого года, когда наблюда-
лась турбулентность на всех рынках 
капитала перед выборами президен-
та США»,— отмечает главный анали-
тик долговых рынков БК «Регион» 
Александр Ермак.

Впрочем, доходность российских 
гособлигаций двигалась в общем 
тренде для суверенных облигаций 
развитых и развивающихся стран. По 

расчетам Александра Ермака, осно-
ванным на данных Refinitiv, с начала 
года рост доходности длинных выпу-
сков наблюдался у 46 из рассмотрен-
ных 70 развитых и развивающихся 
стран и в среднем составил 10 б. п. Бо-
лее высокие темпы роста доходности, 
чем у российских ОФЗ, продемон-
стрировали гособлигации Бразилии 
(+61 б. п.), Турции (+50 б. п.), Нигерии 
(+44 б. п.), Венгрии (+27 б. п.).

Росту ставок способствовал рост 
доходности US Treasuries. По дан-
ным агентства Reuters, с начала года 
доходность десятилетних амери-
канских бумаг выросла на 17 б. п. 
и вернулась к максимальным уров-
ням с 23 марта прошлого года. Этому 
способствовали результаты второго 
тура выборов в сенат в штате Джорд-
жия, по итогам которого демократи-
ческая партия получила большинст-
во в обеих палатах Конгресса США. 
В таких условиях участники рын-
ка ожидают дальнейшего расшире-
ния монетарных стимулов в стране. 
В конце прошлой недели избран-
ный президент США Джо Байден 
представил план поддержки эконо-
мики объемом $1,9 трлн. Это при-
вело к росту инфляционных ожи-
даний и негативно отразилось на 
процентных ставках.

Приближающаяся инаугурация 
Джо Байдена несет для российских 
бумаг дополнительный санкцион-
ный риск, который также сказыва-
ется на уровне ставок в России. «Ге-
ополитическая обстановка вокруг 
России становится все более слож-

ной. Одним из наиболее важных со-
бытий, повлекших рост рисков, явля-
ется обострившаяся ситуация вокруг 
дела оппозиционера Алексея Наваль-
ного»,— отмечает директор департа-
мента рынков долгового капитала 
Росбанка Татьяна Амброжевич.

Впрочем, пока нерезиденты не 
спешат распродавать ОФЗ. По сло-
вам стратега по рынкам валют и про-
центных ставок SberCIB Investment 
Research Николая Минко, иностран-
ные инвесторы достаточно активно 
участвовали в аукционах по разме-
щению ОФЗ и приобрели на 8 млрд 
руб. инфляционные ОФЗ. Кроме 
того, иностранные инвесторы купи-
ли на 6 млрд руб. семилетние ОФЗ 
с постоянным купоном (см. „Ъ“ от 
14 января). «С исключением бумаг, 
предложенных на аукционах, ино-
странцы купили около 6 млрд руб. 
ОФЗ на прошлой неделе, продавали, 
судя по всему, локальные банки»,— 
отмечает господин Минко.

В ближайшие дни аналитики не 
исключают стабилизацию рынка 
ОФЗ. По мнению Николая Минко, 
заметную поддержку рынку мог бы 
оказать Минфин, существенно огра-
ничив предложение бумаг, показав 
рынку, что в первом квартале он го-
тов не торопиться с размещениями, 
если конъюнктура неблагоприятна. 
Большое значение будет иметь ситу-
ация вокруг ареста Алексея Наваль-
ного. «Международные СМИ крайне 
подробно освещают развитие ситуа-
ции, так что его влияние на положе-
ние дел не стоит отрицать. Помимо 

геополитики стоит пристально сле-
дить за решениями ОПЕК по изме-
нению объемов добычи нефти»,— 
отмечает госпожа Амброжевич.

Виталий Гайдаев
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Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ), наращи-
вавшие до середины прошло-
го года в портфелях корпора-
тивные облигации, во второй 
половине года изменили свои 
предпочтения. Переток шел как 
в рисковые активы, на фоне  
роста их стоимости, так и в кон-
сервативные, доходность по ко-
торым сблизилась с доходно-
стью корпоративных бумаг.

Во второй половине года НПФ, ра-
ботающие с пенсионными накопле-
ниями, стали сокращать в своих акти-
вах по обязательному пенсионному 
страхованию (ОПС) позиции в корпо-
ративных облигациях. Об этом свиде-
тельствует оценка „Ъ“ на основе дан-
ных по структуре инвестпортфелей 
фондов, за исключением НПФ «Дове-
рие», который не публикует соответ-
ствующую информацию. Более 52% 
(около 1,5 трлн руб.) всех активов по 
ОПС на конец 2020 года приходилось 
на корпоративные облигации, тогда 
как на конец второго и третьего квар-
талов эта доля составляла порядка 
54% (чуть менее 1,6 трлн руб.).

При этом перераспределение 
средств наблюдалось по нескольким 
направлениям. В третьем квартале 
НПФ наращивали инвестиции в ак-
ции (см. „Ъ“ от 9 декабря 2020 года). 
К концу декабря они, как и месяцем 
ранее, составляли около 180 млрд 
руб. (около 6,2% от активов по ОПС). 
Помимо переоценки долевых цен-
ных бумаг на фоне благоприятной 
конъюнктуры рынка фонды совер-
шали и покупки, как в спекулятив-
ных целях, так и наращивая свой дол-
госрочный портфель, ожидая в 2021 
году продолжения роста стоимости 
рисковых активов. Например, круп-
нейший российский НПФ Сбербанка 
за последний квартал года увеличил 
в них долю с 4,4% (более 28 млрд руб.) 
до 7,6% (около 50 млрд руб.).

Но помимо ухода в риск НПФ 
также наращивали вложения 
и в консервативные гособлигации. 
На протяжении всего года их доля 
в агрегированном портфеле фон-
дов не дотягивала до 30%, однако по 
оценке „Ъ“, на конец декабря пре-
высила эту планку (объем достиг 
0,9 трлн руб.).

Остановка тренда на рост доли 
вложений в корпоративные облига-
ции, наблюдавшегося с начала 2019 
года, начала ощущаться еще в кон-
це третьего квартала, отмечали в ЦБ 

в «Обзоре ключевых показателей 
НПФ». По мнению регулятора, при-
чиной этого стало медленное восста-
новление корпоративного рынка об-
лигаций, когда размещения новых 
выпусков бондов, соответствующих 
существующей инвестдекларации 
частных фондов, «почти отсутство-
вали». Ликвидность рынка при этом 
также оставалась невысокой, о чем 
свидетельствуют практически неиз-
менные уровни доходностей корпо-
ративных бондов разного кредитно-
го качества на фоне роста доходности 
безрисковых активов (ОФЗ), подчер-
кивал Банк России, описывая ситуа-
цию на конец сентября.

Ситуация еще больше усугубилась 
в четвертом квартале. Если средняя 
разница индекса полной доходности 
корпоративных облигаций Мосбир-
жи (RUCBITR) и индекса полной до-
ходности ГЦБ (RGBITR) в третьем 
квартале составляла 49 базисных пун-
ктов (б. п.), то в последние три месяца 
она сократилась до 38 б. п. К приме-
ру, в первом квартале прошлого года 
средний спред между доходностями 
RUCBITR и RGBITR составлял 54 б. п., 
а во втором он подскочил до 89 б. п.

«В конце прошлого года мы дейст-
вительно наращивали, где это позво-
ляла инвестдекларация, портфель 
акций для ряда наших клиентов»,— 
говорит заместитель гендиректора 
УК «Газпромбанк — Управление акти-
вами» Вадим Сосков. Однако, по его 
словам, в начале этого года частич-
но по ним была зафиксирована при-
быль и, соответственно, они были 
сокращены. Среди долговых инстру-
ментов он выделает облигации го-
скорпораций, рыночный риск по 
которым ниже, а спред к ОФЗ, обеспе-
чивающий дополнительную доход-
ность, все-таки присутствует. «В кон-
це прошлого года было ощущение, 
что рынки сильно перегреты, поэ-
тому ряд игроков на фоне сокраще-
ния спредов по доходности между 
корпоративными и гособлигация-
ми могли попытаться переложиться 
в менее рискованные активы»,— по-
лагает гендиректор УК «Ронин Траст» 
Сергей Стукалов. Впрочем, он отмеча-
ет, что коррекции в новом году пока 
так и не случилось и сейчас профес-
сиональные участники рынка про-
должают быть склонны к рисковым 
стратегиям, предполагающим увели-
чение доли акций и сохранение по-
зиций в корпоративных облигациях.

Илья Усов

НПФ разуверились  
в долгах компаний
Фонды перестали наращивать вложения 
в корпоративные облигации

П Р А В И Л А  И Г Р Ы В Э Б . Р Ф  У П Р А В И Т С Я  С  Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь Ю

Банк России в понедельник, 18 января выдал лицензию управляющей компании 
(УКА) «ВЭБ.РФ Управление активами» на осуществление деятельности по управле-
нию инвестфондами, ПИФ и средствами НПФ. Компания принадлежит госкорпора-
ции ВЭБ.РФ, уставный капитал составляет 50 млн руб. УК была учреждена в октябре 
прошлого года. Она создана «для управления паевыми фондами, в состав которых 
входят объекты недвижимости, девелоперские проекты, а также иные проекты 
по созданию комфортной городской среды», реализуемые структурами ВЭБа, рас-
сказали в госкорпорации. По словам представителя ВЭБа, скоро планируется пере-
дача под ее управление пяти закрытых ПИФ, владельцем инвестиционных паев ко-
торых является госкорпорация. Совокупный объем активов этих фондов превышает 
10 млрд руб., отметил он. ВЭБ является владельцем 100% паев пяти ЗПИФ, достав-
шихся ей в наследство от Связь-банка, который в октябре 2019 году госкорпорация 
передала Росимуществу. Сейчас этими ЗПИФ управляет УК «Дом.РФ Управление  
активами», дочерняя компания АО «Дом.РФ». Илья Усов

Вполне вероятно,  
что на каком-то этапе мы 
придем к тому, что этот 

лимит (100 тыс. руб.  
в месяц бесплатно.— „Ъ“) 

нужно пересмотреть, 
потому что и потребители, 

и бизнес хотели бы этот 
лимит увеличить
— Ольга Скоробогатова,

первый зампред ЦБ,  
23 декабря 2020 года

Ц И Т А Т А

Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) по итогам 2020 года  
достигло рекордного результата 
по доле удовлетворенных тре-
бований кредиторов ликвиди-
рованных банков, которая при-
близилась к 50%. Вместе с тем 
всего на выплаты кредиторам 
за прошлый год было направ-
лено 74 млрд руб. против более 
100 млрд руб. годом ранее. Лик-
видация банков — дорогостоя-
щая и долгосрочная процедура, 
которая зачастую осложняется 
выводом активов за рубеж.

Агентство по страхованию вкла-
дов по итогам 2020 года повысило 
средний размер удовлетворения тре-
бований кредиторов до 48,1% (рост 
на 2,8 процентных пункта), сообщи-
ла госкорпорация. Требования кре-
диторов первой очереди удовлетво-
рены на 68,1%, второй очереди — на 
36,7%, третьей очереди — на 32,7%. 
По итогам 2019 года эти показате-
ли составляли 67,1%, 36,4% и 26,7% 
соответственно. При этом в ушед-
шем году на расчеты с кредиторами 
271 ликвидируемого банка (свыше 
179,7 тыс. юридических и физиче-

ских лиц) госкорпорация потрати-
ла более 73,6 млрд руб. Вместе с тем 
в 2019 году АСВ выплатило 185 тыс. 
кредиторов 255 ликвидируемых 
банков 100,3 млрд руб.

• По данным на начало 2021 года, 
АСВ осуществляло функции ликвида-
тора в 354 кредитных организациях. 
В 2019 году АСВ на ликвидацию бан-
ков потратило 21,7 млрд руб. (на 11% 
меньше, чем годом ранее), говорится 
в годовом отчете. Данных за 2020 год 
пока нет. Всего АСВ завершило 357 
ликвидаций, с 2004 года количество 
ликвидационных процедур банков со-
ставляет 711. В последнее время ко-
личество новых банков, поступаю-
щих на ликвидацию в АСВ, сокраща-
лось с 53 в 2018 году до 9 в 2020 году.
Как пояснили в агентстве, рост по-

казателя достигнут за счет продол-
жающейся работы по повышению 
эффективности ликвидационных 
процедур, в частности, за счет прода-
жи имущества ликвидируемых фи-
нансовых организаций на более ран-
них этапах, а также за счет активной 
работы с должниками, в том числе по 
заключению мировых соглашений. 
Кроме того, в 2020 году получила раз-

витие тенденция предоставления аф-
филированными с банками лицами 
денежных средств для расчетов со все-
ми кредиторами банков-банкротов. 
В АСВ отмечают, что объем средств, на-
правляемых на удовлетворение тре-
бований кредиторов, зависит от мно-
жества факторов. Однако показатель 
удовлетворения требований кредито-
ров при этом продолжает расти.

«Улучшение результатов отражает 
рост качества взыскательной работы 
АСВ, а также снижение масштабов 
недобросовестной банковской дея-
тельности на рынке»,— считает парт-
нер Deloitte, руководитель направле-
ния по оказанию услуг финансовым 
институтам Екатерина Трофимова.

Зачастую в преддверии отзыва ли-
цензии из банка выводится значи-
тельный объем активов, в результате 
чего реальная стоимость активов на 
дату начала конкурсного производст-
ва может составлять незначительную 
часть его обязательств, говорит стар-
ший аналитик рейтингового агент-
ства НКР Егор Лопатин. АСВ оспари-
вает в суде сомнительные сделки, 
а также сделки по выводу активов, но 
взыскание денежных средств по по-

добным судебным делам — длитель-
ный и трудоемкий процесс, говорит 
он. «Во-первых, часто эти активы на-
ходятся в иностранной юрисдикции, 
что осложняет их изъятие. Во-вто-
рых, ко времени начала исполни-
тельного производства должники 
банка могут становиться полностью 
неплатежеспособными»,— указыва-
ет господин Лопатин.

Средний срок завершения бан-
кротства банка стремится за преде-
лы пяти лет, оценивает руководи-
тель направления «Банкротство» 
фирмы «Рустам Курмаев и партне-
ры» Олег Пермяков. Полностью тре-
бования кредиторов практически 
не удовлетворяются — средняя доля 
повышается, но далека от 40–50%, от-
мечает он. Ликвидация банка — это 
крайне дорогостоящий процесс, ука-
зывает эксперт, но он остается пред-
метом для критики в отношении 
АСВ, поскольку агентству фактиче-
ски больше позволено, чем другим 
игрокам при банкротстве. «В лице 
АСВ судья всегда перед собой видит 
государственный интерес»,— пола-
гает господин Пермяков.

Ольга Шерункова

АСВ недоплатило кредиторам
Доля удовлетворенных требований выросла, но суммы снизились

Быстрые платежи идут на обгон
До половины операций по переводу идут мимо банковских карт

Госдолги растут в цене
Доходность ОФЗ двинулась вслед за американскими бумагами
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)
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Как выяснил „Ъ“, «Росатому» после длительной 
дискуссии, тянувшейся около двух лет, все-таки 
удалось включить два строящихся энергоблока 
на Курской АЭС-2 мощностью 2,4 ГВт в програм-
му поддержки электроэнергетики. Стоимость их 
строительства, по оценкам аналитиков, соста-
вит около 350 млрд руб. Однако срок окупаемо-
сти и доходность проектов еще только предстоит 
определить, чем недовольна промышленность, 
которая и будет платить за новые мощности.

Набсовет «Совета рынка» (регулятор энергорынков) 
26 января рассмотрит вопрос о включении в инвестици-
онную программу энергетики двух атомных энергобло-
ков на Курской АЭС-2, говорится в проекте протокола 
заседания (есть у „Ъ“). Вопрос был инициирован Минэ-
нерго. Речь идет о первом и втором энергоблоках, мощ-
ность каждого — 1,2 ГВт. Если набсовет примет поло-
жительное решение, то энергорынок будет оплачивать 
мощность блоков по механизму, аналогичному старым 
договорам на поставку мощности (ДПМ АЭС; гарантиро-
вали возврат инвестиций за счет оптового энергорын-
ка). По плану первый энергоблок начнет поставку мощ-
ности 1 января 2026 года, а второй — 1 января 2028 года.

Концерн «Росэнергоатом» (РЭА; входит в «Росатом») 
строит эти энергоблоки по проекту ВВЭР ТОИ. Строи-
тельство первого началось в апреле 2018 года, а второ-
го — в апреле 2019 года, но компания долгое время доби-
валась их гарантированной окупаемости, чему активно 
сопротивлялось Минэнерго. Министерство предлагало 
РЭА воспользоваться для стройки выручкой, получен-
ной от предыдущей программы поддержки АЭС (срок 
окупаемости 20 лет, доходность — 10,5% годовых). В ито-
ге вопрос был вынесен на уровень премьера Михаила 
Мишустина, который поддержал «Росатом».

29 декабря 2020 года вышло постановление пра-
вительства №2329, позволяющее заключать ДПМ АЭС 
для объектов с вводом после 1 января 2025 года. Одна-
ко пока параметры ДПМ для новых АЭС не утверждены: 
неизвестны их сроки и уровень базовой доходности. 
В Минэнерго заявили „Ъ“, что параметры по доходно-
сти и длительности договоров будут определены позже. 
«Стоимость строительства энергоблоков также будет 
определена окончательно при определении параметров 
по доходности и длительности»,— говорят там.

На утверждение параметров ДПМ для новых АЭС мо-
жет уйти год, следует из ответа «Совета рынка». Там сооб-

щили „Ъ“, что Минэнерго и профильные министерства 
должны представить предложения по предельным ка-
питальным и эксплуатационным затратам для опреде-
ления цены на мощность новых АЭС до конца 2021 года. 
При этом до 31 января 2022 года ведомства должны пред-
ставить в правительство предложения по схеме форми-
рования цены на мощность новых АЭС, исходя из опре-
деленного CAPEX и OPEX (в прошлой программе затраты 
на строительство не нормировались, а рассчитывались 
из фактических), нормы доходности и возможного про-
дления периода поставки мощности по ДПМ и увеличе-
ния срока окупаемости капвложений. «Исходя из чего 
указанные параметры могут быть утверждены после за-
ключения договоров»,— говорят в регуляторе. В РЭА за-
явили „Ъ“, что тоже считают обсуждение параметров 
ДПМ преждевременным.

Вместе с тем объемы мощности двух энергоблоков 
Курской АЭС-2 должны быть учтены при проведении 
конкурентного отбора мощности (КОМ) на 2026 год, 
указывают в «Совете рынка». КОМ должен пройти до 15 
февраля. При этом в РЭА заявили „Ъ“, что перечень объ-
ектов АЭС для ДПМ не является конечным — по реше-
нию Минэнерго, его можно будет дополнить другими 
энергоблоками АЭС, которые одновременно включе-
ны в генсхему и инвестпрограмму концерна. Прежде го-
скорпорация добивалась ДПМ для Ленинградской АЭС-
2 и БН-1200 на Белоярской АЭС.

Неопределенность параметров программы новых 
ДПМ АЭС возмущает промышленность. «Экономике 
впопыхах пытаются всучить „кота в мешке“ в отсутст-
вие какого-либо понимания по параметрам договора по 
срокам окупаемости, уровню доходности новых блоков 
АЭС. Целесообразно сначала выполнить поручение пра-
вительства о согласовании параметров договоров с но-
выми АЭС и только после этого переходить к подготовке 
КОМ на 2026 год, проведение которого никакой спеш-
ки не требует и может быть безболезненно перенесено 
вплоть до 2023–2024 года»,— заявили „Ъ“ в «Сообществе 
потребителей энергии» (объединяет крупных потреби-
телей электроэнергии).

По оценке Владимира Скляра из «ВТБ Капитала», сто-
имость строительства двух энергоблоков на Курской 
АЭС-2 может составить 350 млрд руб. При текущих пара-
метрах ДПМ АЭС платеж энергорынка может составить 
около 55–60 млрд руб. в год, подсчитал он.

Полина Смертина, Татьяна Дятел

Курской АЭС-2 включают господдержку
«Росатом» выводит два блока на гарантии окупаемости

По данным „Ъ“, Минэнерго ре-
шило сократить объем новой 
программы строительства зе-
леной генерации после 2025 
года на 30%, чтобы удержать 
рост энергоцен в стране на уров-
не инфляции. В результате на-
грузка на энергорынок до 2035 
года в рамках программы ВИЭ 
снизится до 306 млрд руб., а до 
2050 года — до 546 млрд руб. 
Объем строительства сократит-
ся до 4,6 ГВт. Инвесторы в ВИЭ 
предупреждают: в результате 
доля возобновляемой энерге-
тики в РФ не достигнет даже 2%, 
а экономика потеряет 200 млрд 
руб.  инвестиций.

Минэнерго нашло компромисс 
с Минэкономики по вопросу фи-
нансовой поддержки строительст-
ва новых зеленых мощностей в РФ 
в 2025–2035 годах, следует из пись-
ма министра энергетики Николая 
Шульгинова вице-премьеру Алек-
сандру Новаку (документ от 31 дека-
бря 2020 года есть у „Ъ“, в Минэнерго 
подтвердили отправку). Минэконо-
мики предлагало сократить финан-
сирование проектов вдвое, Минэ-
нерго выступало против.

Теперь ведомства все-таки согла-
совали возможность сокращения 
программы на 30%. В таком случае 
нагрузка на энергорынок до 2035 
года составит 305,93 млрд руб., а до 
2050 года — 544,7 млрд руб. (в ценах 
2021 года), следует из документа. За 
эти деньги в России будет построе-
но 4,6 ГВт новых мощностей, в том 
числе 1,8 ГВт солнечных и 2,7 ГВт ве-
тряных электростанций. По инфор-
мации „Ъ“, вопрос будет обсуждать-
ся у Александра Новака во вторник, 
19 января.

Новые ветряные (ВЭС) и солнеч-
ные (СЭС) электростанции, а также 
малые ГЭС строятся в России по до-
говорам поставки мощности (ДПМ), 
которые гарантируют инвестору оку-
паемость проектов через повышен-
ные платежи энергорынка. Объем 

поддержки на 2025–2035 годы был 
утвержден еще в 2019 году. Пред-
полагалось, что объем нагрузки на 
энергорынок до 2035 года соста-
вит 437 млрд руб., а до 2050 года — 
768 млрд руб. с учетом объемов СЭС, 
перенесенных из предыдущей про-
граммы. Целевой объем вводов 
в таком случае составил бы 6,2 ГВт, 
включая 2,5 ГВт СЭС и 3,5 ГВт ВЭС, 
говорится в письме.

Программу поддержки ВИЭ при-
дется сокращать, чтобы удержать 
рост цен на электроэнергию на уров-
не инфляции, следует из письма го-
сподина Шульгинова. Такое пору-
чение в 2017 году дал президент 
Владимир Путин, одобряя долгос-

рочные инвестиционные програм-
мы в энергетике. По словам источ-
ников „Ъ“, снижение программы 
позволит провести остальной цикл 
инвестиций в энергетике (програм-
ма модернизации старых ТЭС, стро-
ительство АЭС и ВИЭ), не нарушая 
этих ограничений.

Инвесторы в ВИЭ видят в пред-
ложении Минэнерго множество ри-
сков. «Сокращение объемов в усло-
виях глобального энергоперехода 
и ускорения темпов роста мирово-
го спроса на оборудование зеленой 
генерации выглядит крайне недаль-
новидным в части развития экспорт-
ного потенциала. Принятие такого 
решения законсервирует отсталость 
российской энергетики по показа-

телю углеродоемкости и доли ВИЭ 
в энергобалансе, которая так и не до-
стигнет 2% к 2035 году. Экономика 
страны потеряет около 200 млрд руб. 
инвестиций только в секторе ВИЭ, 
помимо этого, потери ожидают сек-
тора водородной энергетики, элек-
тротранспорта и накопителей энер-
гии, перспективы развития которых 
без ВИЭ крайне ограниченны»,— за-
явил „Ъ“ директор Ассоциации раз-
вития возобновляемой энергетики 
Алексей Жихарев.

Промышленность при этом пред-
лагает вовсе отказаться от поддер-
жки ВИЭ. «Масштабная помощь ВИЭ 
уже оказана, компетенции и про-
изводства созданы, дополнитель-
но появляются стимулы для низко-
углеродного энергоснабжения, есть 
значительный потенциал развития 
на удаленных территориях и роз-
ничном рынке. Нет никакого смы-
сла в дальнейшей поддержке ВИЭ 
через ДПМ, достаточно ограничить-
ся мерами поддержки промышлен-
ности, иначе отрасль никогда не 
„повзрослеет“»,— говорят в «Сооб-
ществе потребителей энергии».

Сокращение программы на 30% 
лучше, чем сокращение наполовину, 
констатирует руководитель направ-
ления «Электроэнергетика» центра 
энергетики МШУ «Сколково» Алек-
сей Хохлов. Но сокращение объемов 
в совокупности с повышенными 
требованиями к локализации и экс-
порту оборудования может снизить 
заинтересованность инвесторов, 
предупреждает эксперт. По оценке 
Николая Посыпанко из Vygon Con-
sulting, планы вводов придется со-
кратить до 400 МВт в год, что в три 
раза меньше показателей в 2020 году 
в условиях пандемии. «Часть инвес-
торов уйдет, технологические це-
почки будут низкоконкурентными, 
и выход на международные рынки 
если и состоится, то вопреки, а не 
благодаря»,— считает аналитик.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Правительство сэкономит 
на зеленой энергии
Минэнерго просит снизить финансирование  
новых ВИЭ на треть

Проект НОВАТЭКа «Ямал СПГ» 
может временно лишиться од-
ного из своих ледовых танке-
ров — «Николая Евгенова», ко-
торый сейчас завершает про-
ход по Севморпути без сопрово-
ждения ледокола. По данным 
„Ъ“, на судне вышел из строя 
один из трех азиподов — двига-
тельных установок, но танкер 
продолжает движение самосто-
ятельно. Пока, как утвержда-
ют собеседники „Ъ“, нельзя оце-
нить серьезность поломки: мо-
жет потребоваться как ремонт, 
так и замена азипода, в послед-
нем случае нужно будет поста-
вить судно в док примерно на 
месяц. Эксперты отмечают, что 
временное выбытие одного тан-
кера не должно критично ска-
заться на отгрузках «Ямал СПГ».

По данным „Ъ“, СПГ-танкер «Ни-
колай Евгенов» (принадлежит Yamal 
Arc7 LNG, где 50% у Teekay, 50% — 
у China LNG Shipment), осуществля-
ющий сверхранний рейс с грузом 
НОВАТЭКа в Азию через восточный 
сектор Севморпути, столкнулся 
с проблемами. Начиная с субботы 16 
января судно заметно снизило ско-
рость движения, которая порой па-
дала до трех узлов. Как утверждают 
источники „Ъ“, это связано с отказом 
одного из трех азиподов (двигатель-
ных установок).

Тем не менее, согласно данным 
marinetraffic, судно продолжило 
движение во льдах самостоятельно 
и уже практически завершило про-
ход СМП — по состоянию на вечер 18 
января танкер входил в Берингов про-
лив. Срок прибытия в конечную точ-
ку маршрута — китайский порт Цзин-
тан (Таншань) — 28 января. Снижение 
скорости, скорее всего, приведет к за-
держке с отгрузкой и штрафам.

Источник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией, говорит, что сейчас танкер уже 
завершает выход из Севморпути со 
скоростью семь узлов. У судна возни-
кли проблемы с центральным азипо-
дом, скорее всего, по программной 
части. Он сомневается, что танкер 

придется ставить в док — наиболее 
вероятно, для устранения проблемы 
потребуется сервисный инженер. 
Еще один собеседник „Ъ“ утвержда-
ет, что вопрос о необходимости доко-
вания еще не решен — если все-таки 
потребуется замена азипода, обычно 
она занимает около месяца.

В НОВАТЭКе комментариев не 
предоставили.

Навигация в восточном секторе 
СМП обычно длится с июля по де-
кабрь, но НОВАТЭК пытается расши-
рить ее сроки. Так, в прошлом году 
компания впервые начала отправ-
лять танкеры на восток в сопрово-
ждении ледоколов со второй поло-
вины мая. Теперь НОВАТЭК решил 
отправить два пробных груза по 

этому маршруту без сопровожде-
ния ледокола: 5 января из Сабетты 
на Ямале вышел танкер «Кристоф де 
Маржери», а вслед за ним 6 числа — 
«Николай Евгенов». При этом НОВА-
ТЭК запланировал еще несколько 
рейсов на восток этой зимой, но уже 
в сопровождении ледоколов. Постав-
ки в Азию сейчас очень выгодны, по-
скольку холодная зима подняла спо-
товые цены на СПГ в этом регионе 
выше $1000 за тыс. кубометров, что 
втрое выше, чем в Европе.

«Кристоф де Маржери» (принадле-
жит «Совкомфлоту») преодолел Сев-
морпуть без происшествий за 11 су-
ток при средней скорости 9,6 узла. 
Как сообщила компания 18 января, 
с разницей в сутки аналогичный пе-
реход по СМП выполнил еще один 
газовоз этой серии (речь идет о «Ни-
колае Евгенове»), который использо-
вал данные «Кристофа де Маржери» 
и канал, проложенный им в ледовых 
полях, что дало возможность отрабо-
тать тактику взаимодействия двух га-
зовозов арктического ледового клас-
са при самостоятельном плавании 
в ледовых условиях. В релизе НОВА-
ТЭКа, выпущенном 18 января, лишь 
отмечается, что «Николай Евгенов» 
завершает самостоятельный пере-
ход по СМП.

Глава консультационного цент-
ра «Гекон» Михаил Григорьев отме-
чает, что если будет проведена заме-
на или ремонт азипода, то она будет 
происходить в Азии. Время ремонта 
оценить сложно. По мнению экспер-
та, вывод из эксплуатации одного га-
зовоза на месяц значимо не скажет-
ся на перевозках «Ямал СПГ». «Если 
не будет рейсов на восток, а они пока 
под вопросом, то график вывоза бу-
дет соблюдаться»,— полагает он.

Татьяна Дятел,  
Анастасия Веденеева

Танкер потерло льдами
Судно НОВАТЭКа получило поломку при проходе Севморпути

«Под угрозой срыва также окажут-
ся планы разработки новых нефте-
газовых провинций и трудноизвле-
каемых запасов, значительная часть 
которых расположена в Арктике»,— 
говорится в письме. Главы нефтеком-
паний просят премьера дать «ука-
зание Минприроды максимально 
оперативно проработать внесения из-
менений в законодательство». В ком-
паниях на запрос „Ъ“ не ответили.

В Минприроды „Ъ“ пояснили, что 
обычно бурение отдельных скважин 
не проходит ГЭЭ, а экспертиза про-
изводится для проекта обустройст-
ва месторождения в целом. Новая же 
поправка к закону об экологической 
экспертизе «обусловлена особенной 
экологической чувствительностью 
арктической природы и длительно-
стью восстановления хрупких аркти-
ческих экосистем», отметили в ми-
нистерстве. При этом там заявили, 
что в конце прошлого года поддер-
жали законодательные инициативы 
о том, чтобы вывести из-под ГЭЭ бу-
ровые скважины в Арктике.

Сейчас наиболее амбициозные 
планы по загрузке СМП среди неф-

текомпаний имеет «Роснефть», ко-
торая пообещала поставлять по мар-
шруту 30 млн тонн грузов в 2024 
году. Этот объем компания намерена 
обеспечить за счет своего мегапро-
екта «Восток Ойл», который должен 
связать месторождения Ванкорско-
го кластера и Пайяхское месторо-
ждение на Таймыре, затем нефть 
с них предполагается отгружать че-
рез порт в бухте Север. В свою оче-
редь, «Газпром нефть» разрабатывает 
в регионе шельфовое Приразломное 
месторождение, Новопортовское ме-
сторождение и планировала актив-
ное освоение нефтяных оторочек 
на Ямале. ЛУКОЙЛ имеет ряд участ-
ков в НАО, а также газовые активы 
на Ямале в Большехетской впадине.

По действующему законодатель-
ству срок проведения ГЭЭ состав-
ляет два месяца и может быть уве-
личен на один месяц, напоминает 
Борис Самойленко из KPMG. Введе-
ние ГЭЭ для скважин в Арктике мо-
жет увеличить сроки проектов в луч-
шем случае примерно на полгода 
и на год в худшем, отмечает юрист 
Zharov Group Полина Позднякова. 
«Предварительный этап ГЭЭ — это 
оценка воздействия на окружаю-

щую среду (ОВОС), которую нужно 
провести в отношении каждой сква-
жины в отдельности. ОВОС занима-
ет примерно три месяца, после чего 
документы — разработанный наи-
более экологически безопасный ва-
риант осуществления деятельности, 
заключения и согласования госорга-
нов и местных властей, а также мате-
риалы общественных слушаний — 
передают на ГЭЭ, которая проходит 
еще два-три месяца»,— объясняет 
юрист. Госпожа Позднякова уточня-
ет, что вся процедура ГЭЭ занима-
ет примерно шесть-семь месяцев, 
если не возникнет никаких допол-
нительных вопросов. «Если будут об-
наружены какие-либо нарушения 
или несоответствия в документа-
ции в рамках ГЭЭ, то положительное 
разрешение не выдадут,— добавля-
ет юрист.— Документацию придет-
ся дорабатывать, а затем заново про-
ходить ГЭЭ». Также ГЭЭ в Арктике 
потребует дополнительных финан-
совых вложений на повторное про-
ведение ОВОС, которые оценивают-
ся в миллионы рублей для одного 
месторождения, отмечает госпожа 
Позднякова.

Дмитрий Козлов

Нефтяники попали  
в эколожное положение

Расширение периода 
навигации по СМП  

за счет сокращения 
практически вдвое 

расстояния и времени 
транспортировки СПГ 

в порты Азии по сравнению 
с традиционным 
маршрутом через  

Суэцкий канал позволяет 
сократить выбросы 

углерода на 7 тыс. тонн 
в расчете на круговой рейс

— Леонид Михельсон,
председатель правления НОВАТЭКа, 

18 января

Ц И Т А Т А

306 миллиардов 
рублей
может составить  
стоимость программы 
строительства  
ВИЭ-электростанций 
в РФ до 2035 года
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Девелопер Vesper, специали-
зирующийся на строительст-
ве элитного жилья, может по-
лучить новый проект недалеко 
от Киевского вокзала в Москве. 
По данным „Ъ“, он готов постро-
ить около 900 тыс. кв. м на ме-
сте бывшей промзоны, кото-
рая сейчас принадлежит компа-
нии «Лираль». Вступившие два 
года назад новые правила раз-
вития бывших промышленных 
территорий в Москве заставили 
владельцев таких участков ис-
кать возможности их застроить. 
 Иначе они вынуждены будут 
уступить свои активы мэрии.

О том, что промзона на Береж-
ковской набережной недалеко от 
Киевского вокзала в Москве будет 
застроена, „Ъ“ узнал из материа-
лов проекта внесения изменений 
в правила застройки и землеполь-
зования (ПЗЗ). Промзона будет ре-
организована в рамках проекта ком-
плексного устойчивого развития 
территорий (КУРТ). Такой механизм 
в столице был запущен в 2019 году: 
он позволяет властям города самим 
спланировать развитие промзон, 
привлечь инвестора и изъять зем-
лю у тех собственников, которые 
не готовы застраивать такие участ-
ки. В материалах мэрии говорится, 
что на месте старых административ-
ных и складских зданий, занимаю-
щих 26,5 га, планируется построить 
около 900 тыс. кв. м. недвижимо-
сти, из которой 600 тыс. кв. м. при-
дется на жилье, 242 тыс. кв. м — на 

 офисные  площади, остальное зай-
мет  социальная часть проекта.

Параметры проекты указаны на 
сайте владельца участка — инвести-
ционно-финансовой компании «Ли-
раль», которую участники рынка не-
движимости связывают с владельцем 
Рента-банка Алексом Секлером. Но, 
как сообщили несколько источни-
ков „Ъ“, девелопером проекта мо-
жет выступить Vesper Дениса Кита-
ева и Дмитрия Азаренко. В «Лираль» 
на запрос „Ъ“ не ответили. В JLL, кон-
сультирующей «Лираль» по проекту 
на Бережковской набережной, отка-
зались от комментариев. Также по-
ступили в Vesper.

«Лираль» пытается продать свой 
участок на протяжении десяти лет, 
но переговоры затрудняет тот факт, 
что владелец компании покинул Рос-
сию в 2008 году, говорит источник 
„Ъ“ на рынке недвижимости. Но те-
перь переговоры ускорились из-за 
того, что площадка по планам мэрии 
должна развиваться в рамках КУРТ.

Проблемы с реализацией возни-
кали по еще одной площадке «Ли-
раля». Компания пыталась продать 
20 га на улице Академика Макаро-
ва вначале американскому инвест-
фонду Hines, а затем — «Инграду» 
Романа Авдеева. Но сделки сорва-
лись, поэтому судьба этой промзо-
ны пока остается неопределенной, 
знают собеседники „Ъ“. По словам 
другого источника „Ъ“, в ситуацию 
вмешались городские власти, кото-
рые теперь планируют развивать 
этот участок в рамках КУРТ. В «Ин-

граде» отказались от комментари-
ев. В мэрии Москвы не ответили на 
 вопросы „Ъ“.

Еще один собеседник „Ъ“ на рын-
ке недвижимости говорит, что ме-
ханизм КУРТ снижает заинтересо-
ванность девелоперов в застройке 
территории. Он поясняет это высокой 
ролью участия города в концепции 
проекта и определенными требова-
ниями, ограничивающими девело-
пера. В проекте на Бережковской на-
бережной, вероятно, на девелопера 
будет возложено строительство транс-
портной инфраструктуры. В распоря-
жении Москомархитектуры о под-
готовке документации по проекту 
говорится, что в него включены близ-
лежащие магистрали: прилегающий 
участок ТТК, улица Потылиха и 1-й Се-
туньский проезд. Запрос „Ъ“ в ведом-
ство остался без ответа.

Эксперты рынка недвижимости 
оценили потенциал участка ниже, 
чем его собственник. Партнер Cush-
man & Wakefield Алан Балоев счита-
ет, что на участке можно построить 
до 800 тыс. кв. м. недвижимости. При 
этом размеры участка позволят раз-
местить здания различного функцио-
нала и нивелировать соседство с объ-
ектами городской инфраструктуры, 
добавляет он. Господин Балоев оцени-
вает инвестиции в проект в 50 млрд 
руб. Средняя цена продажи квартир 
в проекте составит около 500 тыс. руб. 
за 1 кв. м, подсчитал аналитик депар-
тамента жилой недвижимости Accent 
Capital Игорь Талалов.

Дарья Андрианова

В промзону идет элитка
Vesper может получить крупный проект в Москве

В «Ростелекоме» (владеет 75% 
в ОМП, остальное у владельца груп-
пы ЕСН Григория Березкина и его 
партнеров) отказались комменти-
ровать информацию о возможной 
закупке чипсетов, сказав лишь, что 
планируется масштабирование про-
екта с ростом количества устройств 
на ОС «Аврора», которые будут по-
ставлять в правоохранительные ор-
ганы, медицинские и образователь-
ные  организации.

У правительства были большие 
планы на «Аврору» — ранее на смарт-
фоны под ней уже с 2019 года пла-
нировалось переводить российских 
чиновников, однако проект остано-
вился. Как сообщал „Ъ“ 16 апреля 
2020 года, «Ростелеком» к тому момен-
ту уже потратил на развитие ОС около 
7 млрд руб., а начиная с 2020 года оце-
нивал свои ежегодные затраты на нее 
в 2,3 млрд руб. Развитие «Авроры» не-
возможно без гарантированного гос-

заказа и регуляторной поддержки, 
говорил в апреле 2020 года источник, 
знакомый с позицией «Ростелекома». 
Первым крупным госпроектом по ис-
пользованию устройств под этой ОС 
должна стать перепись населения, 
которая пройдет в 2021 году. Для нее 
«Росстату» уже поставили 360 тыс. 
планшетов на «Авроре».

Госорганам пока неинтересно са-
мостоятельно, без директив и ука-
заний сверху, закупать планшеты 
и смартфоны под «Авророй», кон-
статирует один из собеседников „Ъ“ 
в правительстве. Проблема, по его 
мнению, не в самой ОС, а в «полупу-
стом магазине приложений». «Его 
нужно дополнять новым софтом, 
который смогут использовать, на-
пример, врачи или учителя»,— рас-
суждает он.

Опрошенные „Ъ“ эксперты по-раз-
ному смотрят на планы Минциф-
ры. Директор по инновациям ГК As-
tra Linux Роман Мылицын считает, 
что необходимо стимулировать не 

сборку планшетов и закупку гото-
вых комплектов за рубежом, а про-
изводителей микроэлектроники для 
них внутри страны. «Рынок россий-
ских мобильных устройств испыты-
вает проблемы, связанные с нехват-
кой отечественных производителей 
радиоэлектронных компонентов»,— 
поясняет он.

Проект также несет риски, связан-
ные с поставкой чипсетов, добавляет 
исполнительный директор Ассоци-
ации разработчиков и производите-
лей электроники Иван Покровский. 
«Если тайваньская компания узнает, 
что планшеты с их чипсетами пой-
дут не только в социальную сферу, но 
и, например, в оборонку, есть риск, 
что поставка сорвется из-за американ-
ских санкций»,— уверен он. Эти ри-
ски, как поясняет эксперт, создает тот 
факт, что тайваньские производители 
микроэлектроники «крайне зависи-
мы» от американского софта.

Никита Королев,  
Юлия Тишина

«Аврору» подержат на плаву

Кредитор российского разра-
ботчика суперкомпьютеров 
«Т-Платформы» неизвестная 
на IT-рынке управляющая ком-
пания (УК) «РМ-Капитал» преду-
предила о намерении обратить-
ся в суд с заявлением о банкрот-
стве контрагента. Она с дискон-
том перекупила права требова-
ния долга на 20 млн руб. у дру-
гого кредитора «Т-Платформ» — 
 дистрибутора софта «Мегратек». 
Потенциальное банкротство мо-
жет помешать готовящейся сдел-
ке по продаже «Т-Платформами» 
доли в разработчике отечествен-
ных микропроцессоров «Байкал 
Электроникс». Чаще всего подоб-
ные шаги используются для дав-
ления на должника и не пресле-
дуют реальной цели обанкро-
тить его, рассуждают юристы.

ООО УК «РМ-Капитал» намерева-
ется обратиться с заявлением о бан-
кротстве АО «Т-Платформы», гово-
рится в официальном сообщении 
компании в базе Федресурса от 15 ян-
варя. Из определения Арбитражного 
суда Москвы от 16 декабря 2020 года 
следует, что «РМ-Капитал» за 10 млн 
руб. по цессии приобрел права тре-
бования на 20 млн руб. к «Т-Платфор-
мам» у дистрибутора софта АО «Мег-
ратек». Последнее ранее добилось 
решения об их взыскании в том же 
суде, «Т-Платформы» не смогли оспо-
рить долг в апелляции.

Заявление «РМ-Капитала» появи-
лось на фоне планируемой крупной 
сделки по продаже «Т-Платформами» 
доли в разработчике отечественных 

микропроцессоров «Байкал Элек-
троникс» (см. „Ъ“ от 27 октября 2020 
года). Сейчас она на 55% принадле-
жит структуре «Роснано» «Т-Нано» 
и на 45% — «Т-Платформам». По ин-
формации источников „Ъ“, речь идет 
о продаже контрольного пакета, про-
давцами выступят оба совладельца, 
а покупателем — группа компаний 
по производству светотехнического 
оборудования «Вартон». Источники 
РБК уточняли, что речь может идти об 
инвестициях до 4 млрд руб.

Источник „Ъ“, близкий к участ-
никам сделки, настаивает, что заяв-
ление «РМ-Капитала» не помеша-
ет сделке, поскольку она уже близка 
к закрытию. Супруга владельца 75% 
«Т-Платформ» Всеволода Опанасенко 
Евгения сообщила „Ъ“, что не слыша-
ла о намерении «РМ-Капитала» обра-
титься с заявлением о банкротстве, 
отметив, что была бы в курсе, если 
бы это угрожало компании. По теле-
фону УК «РМ-Капитал», указанному 
в «СПАРК-Интерфаксе», „Ъ“ не смогли 
ответить на вопросы и не перезвони-
ли. В «Байкал Электроникс» отказа-
лись от комментариев.

Всеволода Опанасенко при этом 
подозревают в особо крупном мо-
шенничестве из-за нарушений при 
поставке в МВД партии компьютеров 
на процессорах «Байкал-Т1» (см. „Ъ“ 
от 12 марта 2020 года). Сами «Т-Плат-
формы» государство планировало 
к финансовому оздоровлению по-
сле спровоцированных уголовным 
делом проблем. Сейчас, по данным 
«СПАРК-Интерфакса», в отношении 
компании принято решение о взы-

скании средств на 258,5 млн руб., об-
жалуются иски на сумму 29,8 млн руб.

Основания для подачи заявления 
о банкротстве есть, если долг дейст-
вительно не возвращен, констати-
рует партнер фирмы «Рустам Курма-
ев и партнеры» Дмитрий Клеточкин. 
Но, по его словам, сообщение о наме-
рении не обязывает кредитора по-
давать само заявление. «Кредиторы 
в большинстве случаев не заинтере-
сованы в банкротстве должника, по-
скольку оно снижает шансы на удов-
летворение требований»,— поясняет 
юрист, добавляя, что публикация по-
добных сообщений о намерении 
нередко совершается для давления 
на должника.

Можно предположить, что прио-
бретение «РМ-Капиталом» прав требо-
вания на 20 млн руб. с дисконтом 50% 
и последующее опубликование наме-
рений обратиться в суд с заявлением 
о банкротстве направлены как раз на 
срыв сделки по продаже акций «Бай-
кал Электроникс», рассуждает руково-
дитель практики реструктуризации 
и банкротства Parallel Legal Consulting 
Элина Криксина. Заявление, по ее сло-
вам, создает риск оспаривания сдел-
ки по нормам законодательства о бан-
кротстве. Партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Сергей Учитель подтвер-
ждает, что потенциально любые сдел-
ки должника, заключенные в преддве-
рии банкротства, попадают в разряд 
подозрительных и могут быть оспоре-
ны в ходе процедуры банкротства.

Дмитрий Шестоперов,  
Никита Королев,  
Юлия Тишина

На «Т-Платформы» поднялся кредитор
IT-разработчику пригрозили банкротством  
в преддверии крупной сделки

Серьезную критику у организации 
вызвали требования к средствам раз-
мещения туристов. Так, например, 
проведение ежедневной влажной 
уборки с дезинфекцией сложновы-
полнимо для полов с ковролином. От-
дельно вице-президент «Опоры Рос-
сии» Алексей Кожевников выделяет 
требование об одноместном разме-
щении гостей, за исключением сов-
местно прибывших. «Сейчас более 
50% номерного фонда страны — хо-
стелы и гостиницы категории две 
звезды и ниже, чья бизнес-модель 

построена на многоместном разме-
щении»,— поясняет он.

Но со сложностями, по словам гла-
вы Ассоциации отелей Казани и Та-
тарстана Гульнары Сафиной, сталки-
ваются и обычные отели. «Сейчас мы 
вынуждены дополнительно вести 10–
12 журналов, куда вносятся сведения 
об уборках, температуре гостей и пер-
сонала, и т.п.»,— поясняет она. Экс-
перт опасается, что придание реко-
мендациям статуса СанПиНов даст 
проверяющим органам дополнитель-
ную возможность штрафовать бизнес.

В своем обращении «Опора Рос-
сии» критикует не только меры, каса-

ющиеся деятельности отелей. Избы-
точными в организации называют 
требования по снижению пропуск-
ной способности бассейнов и к числу 
присутствующих на групповых заня-
тиях в аквазоне, мотивируя это тем, 
что риск заражения от воды не дока-
зан. Это требование напрямую каса-
ется деятельности спортцентров. По 
словам президента Национального 
фитнес-сообщества Елены Силиной, 
сейчас рекомендации Роспотребнад-
зора максимально учитывают особен-
ности работы клубов, но им пока сле-
дует только Москва.

Александра Мерцалова

В санпиническом ужасе
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Спор вокруг рыбопромышлен-
ной группы «Норебо» Виталия 
Орлова обрастает новыми дела-
ми. Теперь бенефициар и струк-
туры группы пытаются взы-
скать почти 1,2 млрд руб. ком-
пенсации с Александра Тугуше-
ва, инициировавшего уголов-
ное дело и следственные дейст-
вия в «Норебо», что могло при-
чинить ущерб бизнесу. Сам 
 Александр Тугушев пытается 
 доказать право на часть «Норе-
бо» в Лондоне и считает новый 
иск попыткой отвлечь внима-
ние от этого процесса.

Владелец рыбопромышленной 
группы «Норебо» Виталий Орлов 
обратился в арбитражный суд Мо-
сквы с иском о взыскании 1,19 млрд 
руб. с Александра Тугушева и принад-
лежащего ему ООО «Радуга». Это сле-
дует из картотеки дел. В число истцов 
также входят структуры «Норебо» АО 
«Ямсы», ПАО «Мурманский траловый 
флот», ООО «Ролиз», АО «Карат-1» и АО 
«Норебо Холдинг». Заявление пока 
не принято к производству. «Норе-
бо» — крупнейший российский ры-
бопромышленный холдинг. По дан-
ным Forbes, группа владеет квотами 
на вылов более 420 тыс. тонн минтая, 
трески, пикши в год. В 2020 году из-
дание оценивало выручку «Норебо» 
в 60,8 млрд руб.

Как пояснил „Ъ“ заместитель ди-
ректора УК «Норебо» Сергей Сенни-
ков, группа хочет взыскать компен-
сацию ущерба в связи с уголовным 
делом о якобы имевшей место кра-
же у Александра Тугушева акций ЗАО 
«Альмор Атлантика» (ранее владело 
долями в структурах «Норебо»), ко-
торое было возбуждено по его заяв-
лению в 2018 году (см. „Ъ“ от 1 октя-
бря 2018 года). По словам господина 
Сенникова, уже в 2019 году дело пре-
кратили за отсутствием состава пре-

ступления, а действия Александра 
Тугушева признали заведомо лож-
ным доносом, но тому удалось избе-
жать уголовного преследования из-за 
истечения срока давности. Тем не ме-
нее за время расследования компа-
ниям «Норебо» был причинен ущерб 
в связи с ухудшением условий кре-

дитования, срывом инвестицион-
ных и операционных планов, гово-
рит Сергей Сенников. Кроме того, 
добавил топ-менеджер, был нанесен 
ущерб репутации «Норебо» и Виталия 
Орлова. 

Сам Александр Тугушев настаи-
вает, что был одним из основателей 
«Норебо», но лишился своей доли 
в результате заговора и сегодня пы-
тается доказать в Высоком суде Лон-
дона право на часть бизнеса. Вита-
лий Орлов все претензии отрицает. 
По его словам, Александр Тугушев 
продал свои акции «Альмор Атлан-
тика» в 2003 году, перейдя на работу 
в Госкомрыболовство. Годом позже 
господин Тугушев был арестован по 

обвинению в мошенничестве и при-
говорен к шестилетнему тюремному 
сроку. После этого он начал борьбу за 
долю в «Норебо».

Александр Тугушев в курсе иска, 
поданного против него структура-
ми группы «Норебо», передал „Ъ“ его 
представитель. По его словам, госпо-
дин Тугушев считает это заявление 
безосновательной попыткой Вита-
лия Орлова отвлечь внимание от су-
дебного процесса в Высоком суде 
Лондона. На иск будут представле-
ны возражения, также будет подано 
встречное заявление, добавил пред-
ставитель Александра Тугушева. Сер-
гей Сенников говорит, что иск на 
1,2 млрд руб. никак не связан со спо-
ром в Лондоне. 

Партнер коллегии адвокатов Pen & 
Paper Сергей Учитель предупрежда-
ет, что истцу будет непросто доказать 
и обосновать конкретную сумму по-
терь, связанных с условиями креди-
тования, срыв инвестиционных пла-
нов и что единственной причиной 
всего этого стало именно ухудшение 
деловой репутации «Норебо», вызван-
ное действиями господина Тугушева. 
Адвокат Forward Legal Дарья Шляп-
никова отмечает, что в 2016 году Вер-
ховный суд привел ряд последствий, 
при наступлении которых подоб-
ный вред может быть компенсиро-
ван. Это утрата юридическим лицом 
в глазах общественности и делово-
го сообщества положительного мне-
ния о его деловых качествах, потеря 
конкурентоспособности, невозмож-
ность планирования деятельности 
и т. д. По мнению госпожи Шляпни-
ковой, ухудшение условий кредито-
вания также может быть отнесено 
к таким неблагоприятным последст-
виям, позволяющим требовать возме-
щение вреда деловой  репутации.

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев

«Норебо» ловит миллиард
Структуры группы взыскивают компенсацию  
за следственные действия Ресторатор Аркадий Новиков 

и партнеры готовятся запустить 
новую франшизу — сеть рыбных 
ресторанов «Клево» и облегчен-
ной концепции «Клево бистро». 
В качестве локаций рассматрива-
ются крупнейшие города России 
и курорты с высоким трафиком. 
За последние десять лет в стране 
не прижился ни один крупный 
сетевой проект с рыбной и мор-
ской кухней из-за сложностей 
поддержки качества продуктов, 
предупреждают эксперты.

Владелец Novikov Group Арка-
дий Новиков совместно с партнера-
ми Александром Соркиным и Робер-
том Стабблайном в конце 2020 года 
учредили в Москве ООО «Клевая 
франшиза», следует из данных ЕГ-
РЮЛ. Господину Новикову принадле-
жит 40% компании, Александру Сор-
кину и Робертоу Стабблайну — 35% 
и 25% соответственно. Новая структу-
ра займется развитием сети рыбных 
ресторанов «Клево» и облегченной 
версии «Клевое бистро» по франши-
зе, уточнил „Ъ“ Аркадий Новиков. По 
его словам, проект будет реализован 
в течение года, говорить об условиях 
пока рано. Для сравнения: паушаль-
ный взнос при покупке франшизы 
«Магадан» и «Сыроварня» (также вхо-
дят в Novikov Group) в 2019 году анон-
сировался на уровне до 15 млн руб., 
роялти — 6–8% от оборота.

Открываться партнерские точки 
«Клево» и «Клевое бистро» должны в го-

родах-миллионниках и курортах с вы-
соким потоком туристов, продолжа-
ет господин Новиков. Сегодня в этой 
концепции работает три заведения 
в Москве и Сочи. Средний чек в ресто-
ранах «Клево», по собственным дан-
ным, не превышает 1,5 тыс. руб. Среди 
других проектов Novikov Group — 
#Farш, «Магадан», «Сыроварня», сеть 
кафе Prime и пр. Всего холдинг управ-
ляет более чем 100 проектами.

Эксперт портала Franshiza.ru Анна 
Рождественская предупреждает, что 
спрос на франшизы полноценных 
ресторанов отстает от докризисных 
уровней до 40%. При этом при выбо-
ре формата за пределами Москвы по-
тенциальные партнеры сфокусирова-
ны на проверенных универсальных 
концепциях — итальянской кухне, 
а также на мясных семейных ресто-
ранах, указывает она. С другой сто-
роны, специализирующиеся на рыбе 
и морской кухне проекты развивают-
ся по франшизе крайне сложно, про-
должает госпожа Рождественская. «За 
последние десять лет было несколь-
ко попыток развития франшизы рыб-
ных ресторанов как от международ-
ных игроков, так и от российских, но 
до сих пор ни одной более или менее 
крупной сети в регионах так и не поя-
вилось»,— рассказывает эксперт.

По словам президента ПАО «Росин-
тер Ресторантс Холдинг» («IL Патио», 
«Шикари», «Планета суши» и др.) Мар-
гариты Костеевой, рыбные концеп-
ции занимают свою нишу, но гово-

рить об их развитии как о глобальном 
тренде в стране нельзя. Кроме того, 
экспансию формата могут усложнить 
и проблемы с соблюдением стандар-
тов качества и свежести морепродук-
тов, добавляет госпожа Рождествен-
ская. Но основатель проекта StrEat 
Максим Попов указывает, что в горо-
дах-миллионниках есть вся необходи-
мая для развития подобных заведений 
инфраструктура и практически везде 
работают занимающиеся морепродук-
тами оптовые компании. Кроме того, 
отмечает госпожа Костеева, цены в ре-
сторанах крупнейших городов России 
не сильно отличаются от московских 
и 1,5 тыс. руб. на одного человека — 
приемлемый средний чек для хоро-
шего рыбного ресторана. Хотя Максим 
Попов считает, что в каждом новом за-
ведении меню должно корректиро-
ваться в зависимости от региона и пла-
тежеспособности населения.

Российский ресторанный рынок 
пока находится в затяжном кризи-
се из-за ограничений в связи с пан-
демией COVID-19. По оценкам NPD 
Group, по итогам 2020 года трафик 
в кафе и ресторанах упал минимум 
на 22% год к году. В Infoline подсчиты-
вали, что оборот рынка за прошлый 
год сократится на 35%, до 1,6 трлн руб. 
Превышение докризисного уровня 
оборота рынка — 2,6 трлн руб.— про-
изойдет не ранее 2023 года, считают 
аналитики.

Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев

Рестораторы клюнули на регионы
Аркадий Новиков хочет развивать рыбные рестораны по франшизе

Были проведены  
очень серьезные 

следственные мероприятия 
с использованием 

тяжеловооруженных 
правоохранителей

— Виталий Орлов,
владелец «Норебо», об уголовном деле  

в интервью „Ъ“, 2019 год
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Издательство «Новое литера-
турное обозрение» опублико-
вало книгу об одном из самых 
странных государств на терри-
тории исторической России — 
Дальневосточной республике 
(ДВР).  Государство это, возник-
шее сто лет назад, просущест-
вовало два с половиной года, 
но место в истории определяет-
ся не количеством отмеренных 
ею дней, в чем лишний раз убе-
дился  Алексей Мокроусов.

 В начале 1920‑х шутники рас‑
шифровывали аббревиатуру ДВР 
как «довольно веселая республика». 
Но у лимитрофных образований 
особое место не только в фольклоре 
и на карте: отведенная им историей 
буферная роль оказывается порой 
ярче, чем кажется на первый взгляд.

Дальневосточная республика, со‑
зданная 6 апреля 1920 года на съезде 
трудящихся Прибайкалья в Верхне‑
удинске (сегодня Улан‑Удэ), выгля‑
дела компромиссом. Позже, в де‑
кабре 1920‑го, Ленин публично 
признавал слабости этого тактиче‑
ского решения, но деваться было 
некуда: воевать с Японией при на‑
личии Деникина и Врангеля на юге 
Москва не могла. Буферное государ‑
ство должно было ослабить влияние 
японцев на Дальнем Востоке, а за‑
тем и постепенно вытеснить их ар‑
мию, уменьшив заодно экономиче‑
ское присутствие. Москва признала 
республику в мае 1920‑го, но помога‑
ла в основном политически, у боль‑
шевиков даже свою валюту ввес‑
ти толком не получалось: поначалу 
в ходу были кредитные билеты ом‑
ского правительства, отпечатанные 
в свое время в Америке еще по зака‑
зу Керенского. К счастью, экономи‑
ка в ДВР была частной, а финансами 
занимались не только большевики, 
но и меньшевики, и промышлен‑

ники‑прагматики, экономическое 
и политическое сближение с РСФСР 
происходило не так быстро, у мно‑
гих поначалу оставались иллюзии 
на альтернативный путь развития. 
Тем более что заинтересованность 
в судьбе ДВР проявили американцы, 
которым не нравилась гегемония 
Японии на Дальне Востоке: в новом 
государственном образовании они 
видели силу, которую можно было 
бы использовать для противостоя‑
ния сильному сопернику.

Историк Иван Саблин, глава ис‑
следовательской группы при депар‑
таменте истории Гейдельбергского 
университета, делает упор на фак‑
тографию, в книге цитируются мно‑
жество архивных документов и ста‑
рая пресса (хотя автор, увы, почти 
не замечает газет самой ДВР), созда‑
вая впечатляющую панораму собы‑
тий. Он тщательно исследует поли‑
тическую и общественную жизнь, 
не оставляя в стороне и такие важ‑
ные стороны экономики, как кон‑
цессии или налоги. Сдается, что 
название англоязычного издания 
звучит точнее — «Взлет и падение 
Дальневосточной республики в Рос‑
сии 1905–1922 гг. Национализм, им‑
периализм и регионализм в Россий‑

ской империи и после нее». Почти 
половина книги посвящена пери‑
оду до 1919 года. Разыскания Саб‑
лина по теме дальневосточного 
федерализма уходят в эпоху Баку‑
нина и даже декабристов: ссыльные 
во многом определяли отношение 
Петербурга к землям за Байкалом. 
Старожилы дальневосточных тер‑
риторий со ссыльными (которые 
на Сахалине, например, составляли 
большинство населения) не всегда 
уживались, не устраивали их и оче‑
видные преференции, которые им‑
перские власти оказывали Маньчжу‑
рии и КВЖД.

Большевики, контролируя ДВР, 
разрывались между разными целя‑
ми: одни видели главную задачу в со‑
хранении за Россией Дальнего Восто‑
ка, другие — в экспорте революции 
в Восточную Азию. Пропагандист‑
ские материалы печатались на всех 
языках, от китайского до японско‑
го, посланные за границу с террито‑
рии ДВР эмиссары «вдохновляли» за‑
рубежную прессу на восторженные 
статьи о республике. Ситуацию вну‑
три государства осложняли не толь‑
ко политическая борьба, но и пло‑
хо контролируемая территория, 
включавшая подконтрольные зоны 
Сахалин и Камчатку (впрочем, по‑
следнюю передали РСФСР уже в ян‑
варе 1923 года; жаль, в книге нет ге‑
ографического указателя), а также 
пестрая демография. Здесь жили 
1,2 млн русских, 350 тыс. украинцев, 
110,48 тыс. корейцев, а еще белору‑
сы, евреи, японцы, тюрко‑татары, 
не говоря уже о многочисленных ко‑
ренных народностях вроде гольдов 
(нанайцев), айнов и негидальцев; 
в разных источниках цифры разнят‑
ся, но порядок одинаков.

Руководство молодого государ‑
ства менялось как перчатки у мод‑
ницы, и многие из советской эли‑
ты отметились в те годы на Дальнем 
Востоке. Политики и военачаль‑
ники ДВР вошли в историю, став 

героями школьных учебников, 
как Василий Блюхер, Сергей Лазо 
или будущий глава советского ки‑
нематографа Борис Шумяцкий, 
имевший отношение к появле‑
нию «Чапаева», «Веселых ребят» 
и другой классики 1930‑х. В начале 
1920‑х он возглавлял Дальбюро ЦК 
РКП(б), Министерство иностран‑
ных дел, а затем Совмин Дальнево‑
сточной республики. Среди героев 
книги столь разные персонажи, как 
будущий организатор службы внеш‑
ней разведки ВЧК Меер Трилис‑
сер и анархист Яков Тряпицын — 
со своей бандой тот держал в страхе 

материковую часть Сахалинской об‑
ласти, оставшись в памяти местного 
населения изувером, рубившим го‑
ловы направо и налево.

Зато цвела культура — о ней 
в книге, увы, не пишется вовсе. 
Во Владивостоке трудились худож‑
ник Давид Бурлюк и поэт Арсений 
Несмелов, а друг Маяковского и в бу‑
дущем знаменитый лефовец Сергей 
Третьяков был товарищем минист‑
ра просвещения. Их судьбы типич‑
ны для многих жителей ДВР. Бур‑
люк отправился в Японию, а затем, 
уже навсегда, в Америку, Третьяков 
вернулся в Москву, где стал одним 

из самых успешных литераторов 
конца 1920–1930‑х годов, а Арсений 
Несмелов предпочел китайскую 
эмиграцию. После Второй миро‑
вой он был вывезен в СССР и погиб 
в тюрьме, Третьякова расстреляли 
в 1937‑м, как и многих бывших ли‑
деров ДВР, включая Шумяцкого. Од‑
нако тех руководителей Дальнево‑
сточной республики, кто репрессий 
избежал, как Николай Матвеев или 
последний председатель правитель‑
ства Николай Кобозев, с почестями 
хоронили в Москве на Новодеви‑
чьем кладбище. Одна страна — два 
образа смерти.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

ДВР нараспашку
Взлет и падение Дальневосточной республики в книге Ивана Саблина

В прокат выходит  анимационный 
фильм «Душа», снова посвящен-
ный одной из любимых тем сту-
дии Pixar — смерти (а также то-
му, что случается до и после 
нее). Интонация картины получи-
лась вполне умиротворяющей, 
но к финалу Юлия Шагельман 
 поняла, что джаз, котики и краси-
во нарисованный Нью-Йорк ста-
ли здесь ложкой сахара, которая 
помогает проглотить довольно 
горькую пилюлю.

 Согласно известной шут‑
ке о фильмах студии Pixar, все они 
строятся по одной формуле: «А что, 
если у игрушек / монстров / рыбок 
/ автомобилей / супергероев / робо‑
тов и так далее есть чувства?». При 
этом, даже став в 2006 году частью 
Walt Disney Pictures, пиксаровские 
авторы не растеряли ни фирменной 
экзистенциальной меланхолии, 
ни склонности к материям, которые 

все еще принято считать слишком 
сложными для детской аудитории. 
Своего предельного выражения 
их любимый прием достиг в кар‑
тине Питера Доктера «Головолом‑
ка» (2015), задававшейся вопросом: 
«А что, если у чувств есть чувства?». 
Там режиссер и соавтор сценария 
под видом нравоучительной ко‑
медии о взрослении погружался 
в глубины человеческой психики 
и доступным визуальным языком 
разъяснял зрителям всех возрастов, 
почему иногда нам бывает весе‑
ло, иногда грустно, а иногда — и то, 
и другое, и третье, и пятое сразу.

В «Душе» Доктер (сценарий вме‑
сте с ним писали Майк Джонс и Кемп 
Пауэрс, выступивший также соре‑
жиссером) идет еще дальше, берясь 
за совсем уже неподъемные темы: 
что происходит с человеческой ду‑
шой после смерти, а главное — 
до жизни. И если первую тему пыта‑
лись осмыслить многие (тот же Pixar, 
например, совсем недавно — в «Тай‑
не Коко» 2017 года и прошлогоднем 
«Вперед»), то вторая рассматривает‑
ся в кино, особенно отмеченным 

возрастной маркировкой 6+, не так 
уж часто. В результате вышла исто‑
рия об учителе музыки, которому 
для того, чтобы уразуметь смысл 
жизни, пришлось умереть, причем 
не один раз.

Смерть настигает Джо Гардне‑
ра в самый неподходящий момент: 
как раз когда он, забросивший 
по настоянию матери мечты о карь‑
ере пианиста и преподающий му‑
зыку школьникам, лишенным слу‑
ха и интереса к предмету, получает 
наконец шанс все исправить. Его 
приглашают выступить с джаз‑бан‑
дом знаменитой саксофонистки До‑
ротеи. На радостях Джо не замечает 
ничего вокруг, проваливается в ка‑
нализационный люк, и тело его от‑
правляется в кому, а душа — в Вели‑
кое После.

Если в «Тайне Коко» загробный 
мир, созданный в соответствии 
с мексиканскими фольклорными 
традициями, был полон непривыч‑
ных северному глазу красок, коло‑
ритных деталей и мыльнооперных 
страстей, то в «Душе» он так и оста‑
ется загадкой, которую невозможно 

ни постичь, ни изобразить,— это сле‑
пящая вспышка на границе черного 
экрана, полное и окончательное ни‑
что. В «транзитной зоне» между зем‑
ной жизнью и вечной пустотой за‑
правляют бесстрастные двумерные 
счетоводы, которых для простоты 
называют Терри, озабоченные толь‑
ко тем, чтобы счетчик душ, перехо‑
дящих из одного состояния в другое, 
работал бесперебойно.

Душа Джо, однако, все еще пол‑
на земных привязанностей и стрем‑
лений, поэтому умудряется ускольз‑
нуть, однако попадает не обратно 
на землю, а в Великое До. Это нари‑
сованный нежными и как будто све‑
тящимися зеленовато‑сиреневы‑
ми цветами мир, в котором только 
что вылупившиеся души готовятся 
к тому, чтобы начать человеческую 
жизнь. Он выглядит уютным и дру‑
желюбным, но здесь прячется, по‑
жалуй, самая дискомфортная для 
современного зрителя идея из транс‑
лируемых авторами фильма. Если 
им верить, характеры людей (а зна‑
чит, в большой степени и их судьба), 
закладываются еще на этой потусто‑

ронней стадии, и их по принципу 
случайной выборки распределяют 
такие же лишенные эмоций и нрав‑
ственных качеств трансцендентные 
существа, как Терри, которых зовут 
Джерри. Эта мысль о предрешенно‑
сти человеческой природы, восхо‑
дящая ко многим религиям и фило‑
софским учениям, по ходу действия 
вступает в противоречие со свойст‑
венным картине чисто американ‑
ским позитивизмом.

Последний штрих, или «искру», 
перед отправкой на землю закла‑
дывают наставники, которыми слу‑
жат души великих людей, в награду 
за земные достижения избавленные 
от Великого После. В результате бю‑
рократической путаницы, от кото‑
рой, оказывается, не застрахованы 
и высшие бестелесные сущности, 
Джо становится таким наставни‑
ком для души под номером 22 — уже 
по этой цифре понятно, что она дав‑
но засиделась в Великом До и ста‑
новиться человеком вовсе не хочет. 
Даже Архимед, Коперник и Ганди 
не сумели найти ее «искру», а Мать 
Терезу Двадцать Вторая, преиспол‑

ненная, несмотря на солидный воз‑
раст, подросткового нигилизма, до‑
вела до слез.

Вдвоем они пускаются в череду 
приключений во всех трех мирах, 
и в процессе выясняется, что не толь‑
ко неопытной Двадцать Второй, 
но и Джо есть чему научиться и о чем 
задуматься. В отличие от того света, 
этот изображен гиперреалистично, 
почти осязаемо, так что трудно по‑
верить, что смотришь анимацию, 
а не ленту, снятую на пленку; он по‑
лон музыки (джаз — одна из маги‑
стральных тем картины, во многом 
определяющая и ее стилистику) и за‑
бавных деталей. Пожалуй, имен‑
но они не дадут заскучать тем зри‑
телям, чей возраст ближе к шести, 
пока взрослые, в очередной раз уго‑
дившие в ловушку «детского мульти‑
ка», мучительно осознают смысл соб‑
ственного существования.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Джаз в конце туннеля
Мультфильм «Душа» и его недетская философия

Иван Саблин. Дальне-
восточная республика: 
от идеи до ликвидации / 
Пер. с англ. А. Терещенко.  
М.: Новое литературное 
 обозрение, 2020.

Создателей «Души» вооду-
шевила редкая для мульт-
фильмов тема переходов 
между потусторонней 
и земной жизнью 
ФОТО PIXAR ANIMATION STUDIOS
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Футбольный уикенд завер-
шился драматичными мат-
чами в Испании и Италии. 
Во встрече за испанский Су-
перкубок «Барселона» усту-
пила — 2:3 — в дополнитель-
ное время «Атлетику» и, может 
быть, надолго потеряла своего 
лидера Лионеля Месси, впер-
вые за все время выступле-
ний за каталонский клуб уда-
ленного с поля. В итальянском 
чемпионате «Интер» довольно 
жестоко — 2:0 — побил «Ювен-
тус», и теперь положение ту-
ринцев, никому не отдававших 
золото на протяжении почти 
целого десятилетия, выглядит 
крайне непростым.

Суперкубок Испании
Это был, наверное, тот случай, 
когда те, кто переживает за «Бар-
селону», сильно пожалели о том, 
что в матче, в котором на кону 
стоял пусть не ценнейший, но 
все же приз, принял участие ее 
лидер. Вообще-то Лионель Мес-
си вполне мог не выйти на поле 
в решающем матче Суперкубка, 
в нынешнем сезоне представляв-
шего собой мини-турнир в фор-
мате «Финала четырех». Полу-
финал против «Реал Сосьедад» 
(фаворит проскочил его благода-
ря серии пенальти) он пропустил 
из-за «проблем с физическим со-
стоянием», детали которых «Бар-
селона» не разглашала. А тренер 
Рональд Куман не скрывал, что 
сомневается насчет того, что по-
сле этого матча они исчезли.

Но Месси в Севилье сыграл. 
Его присутствие в итоге нисколь-
ко не помогло «Барселоне». Она 
дважды вела в счете и дважды 
позволяла «Атлетику», который, 
строго говоря, выглядел ничуть 
не хуже, отыгрываться, во второй 
раз — на исходе основного време-
ни. А в начале овертайма Инаки 
Уильямс классным закрученным 
ударом отправил мяч в барселон-
ские ворота, и «Атлетик» удержал 
преимущество, взяв у гиганта 
симметричный реванш за недав-
нее поражение в рамках чемпио-
ната с тем же счетом 2:3.

А главная драма этой игры со-
стоялась на исходе дополнитель-
ного времени. Лионель Месси 
боролся за мяч с Асьером Вилья-
либре — автором того самого спа-
сительного гола «на флажке», при-
несшего «Атлетику» овертайм, 
пытаясь освободиться от назой-
ливой опеки. Судья Хесус Хиль 
Мансано нюансы эпизода не раз-
глядел, но ему помогла VAR. На 

видеоповторе было четко видно, 
как Месси довольно жестко бьет 
рукой по затылку оппонента. Та-
кого рода нарушение не предпо-
лагает иного наказания, кроме 
красной карточки.

Лионель Месси в своей про-
фессиональной карьере удалялся 
дважды. Оба удаления произош-
ли в матчах за сборную — с вен-
грами в 2005 году и c чилийцами 
в 2019 году. Во встречах за «Барсе-
лону» (а это была 753-я официаль-
ная в ее форме для аргентинца) 
эти карточки его до сих пор обхо-
дили стороной.

Самое обидное, что у удаления 
могут быть неприятные послед-
ствия. В ближайшее время дисци-
плинарный комитет испанской 
футбольной федерации рассмо-
трит инцидент. As и ряд других 
источников уже напомнили, что 
по регламенту, если поведение 
Месси будет расценено как «агрес-
сивное», ему грозит длительная — 
на срок от 4 до 12 матчей — дис-
квалификация. А для «Барселоны» 
это будет жестокая потеря.

Ближайшую встречу каталон-
цев в расчет можно не брать — 
это встреча в 1/16 финала Кубка 
Испании с клубом «Кронелья», 
с которым они обязаны разделы-
ваться и без Месси. Но вот дальше 
пойдут игры испанского чемпи-
оната — с «Эльче», тем же «Атле-

тиком», «Бетисом»,— в которых 
очки терять никак нельзя, учиты-
вая турнирное положение. Оно 
у «Барселоны» по ее меркам чуть 
ли не катастрофически сложное. 
Команда на три балла отстает от 
«Реала» и уже на семь — от «Атле-
тико», у которого к тому же два 
матча в запасе. Погоня за упущен-
ным в прошлом году титулом гро-
зит обернуться пшиком задолго 
до финиша первенства.

Чемпионат Италии
Примерно так же, как поклон-
ники «Барселоны», видимо, чув-
ствуют себя сейчас поклонники 
«Ювентуса» — клуба, выиграв-
шего десять предыдущих ита-
льянских чемпионатов. Перед 
этим сезоном туринцы, увидев 
признаки увядания гегемонии, 
провели легкую перестройку со-
става, назначили наставником 
совершенно не имеющего тре-
нерского опыта Андреа Пирло, 
а потом довольно долго шли по 
дистанции в умеренном, скажем 
так, темпе — без явных провалов, 
но и не круша всех подряд, как 
бывало раньше. После новогод-

них каникул все вроде бы нала-
дилось. В январе «Ювентус» одер-
жал три победы, в том числе над 
закрепившимся на верхушке та-
блицы «Миланом». Но вот за этой 
маленькой серией последовала 
серьезная неудача.

Больнее всего для «Ювентуса» 
не сам факт гостевого поражения 
от «Интера», который в текущем 
чемпионате очень хорош, а его 
стилистика. Миланцы забили два 
гола, создав примерно втрое боль-
ше реальных голевых моментов. 
Туринцы же чрезвычайно редко 
беспокоили голкипера Самира 
Хандановича. А Пирло пришлось 
признать, что «хуже выступления, 
чем это, не могло и быть».

Расклад же для «Ювентуса» 
превратился в ужасный. Он пятый 
в таблице. Правда, туринцы рас-
полагаются вплотную к «Наполи» 
и «Роме», но вот миланский тандем 
уже достаточно далеко — в семи 
очках впереди. Причем «Милан» 
в случае успеха в состоявшемся 
вчера поздно ночью по московско-
му времени матче с «Кальяри» мог 
еще чуть-чуть оторваться.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Лионель Месси нарвался на удаленку
Матч за Суперкубок обернулся для него красной карточкой и поражением

Политический кризис в Белоруссии лишил ее 
одного из наиболее заметных спортивных со-
бытий года. Международная федерация хоккея 
(IIHF), находясь под колоссальным политиче-
ским и экономическим давлением, была выну-
ждена отнять у Минска право совместно с Ри-
гой принять чемпионат мира нынешнего года. 
В ближайшее время IIHF предстоит определить 
замену белорусской столице в качестве места 
проведения своего главного турнира.

еждународная федерация хоккея обнаро-
довала решение, принятое по итогам заседания Со-
вета IIHF. Орган постановил перенести из Минска 
в другую локацию матчи чемпионата мира, который 
должен пройти в этом году с 21 мая по 6 июня. Осно-
ванием для принятия решения стал «беспристраст-
ный процесс due diligence» с привлечением помимо 
членов мирового хоккейного сообщества «незави-
симых экспертов». Они анализировали, как сказа-
но в заявлении федерации, риски, имеющие отно-
шение прежде всего к «обеспечению безопасности» 
в связи с двумя факторами –- пандемией коронавиру-
са и «политической нестабильностью» в Белоруссии. 
В результате IIHF воспользовалась пунктом своего ре-
гламента, разрешающим лишать хозяина первенст-
ва его статуса при возникновении опасений по пово-
ду способности обеспечить «свободное и безопасное» 
перемещение во время турнира игроков, официаль-
ных лиц, журналистов и болельщиков.

Такой исход заседания Совета IIHF нетрудно 
было предвидеть. Вопрос насчет статуса белорус-
ской столицы как второго, наряду с Ригой, хозяина 
чемпионата мира возник практически сразу после 
объявления в августе победителем выборов прези-
дента страны Александра Лукашенко, вылившего-
ся в непрекращающиеся массовые протесты. Целый 
ряд организаций — спортивных и политических, 
включая Европарламент,— призвали IIHF отнять 
у Белоруссии чемпионат мира в связи с система-
тическими нарушениями прав человека в стране, 
а также сложной обстановкой. На прошлой неделе 
президент федерации Рене Фазель совершил поезд-
ку в Минск для встречи в том числе с господином 
Лукашенко, однако после нее столкнулся с волной 
критики в свой адрес.

А, возможно, в решающий аргумент в пользу це-
лесообразности экстренного переноса преврати-
лись еще более свежие события. Сначала от под-
держки IIHF в том случае, если Белоруссия отстоит 
чемпионат, объявил бренд Nivea. А в минувший уик-
енд о том же самом заявила в своем аккаунте в Twit-
ter Skoda, являющаяся партнером федерации и ряда 
ее основных состязаний, включая мировое первен-
ство, на протяжении 28 лет. Для IIHF потеря автомо-
бильного бренда, акцентировавшего внимание на 
необходимости «уважения прав человека», означа-
ла бы колоссальный как материальный, так и ими-
джевый урон.

Рене Фазель охарактеризовал решение лишить 
Белоруссию права принимать первенство «вызы-
вающим сожаление». Он дал понять, что придер-
живался иного мнения и хотел позиционировать 
его как «инструмент примирения в социально-по-
литическом конфликте». Экс-кандидат в президен-
ты Белоруссии Светлана Тихановская восприняла 
вердикт Совета IIHF как «победу», написав в своем 
Telegram-канале, что «не будет дополнительной вол-
ны репрессий ради „зачистки“ города перед чемпи-
онатом мира» и что «у Лукашенко не получилось сде-
лать вид, будто у него все под контролем».

Совет IIHF, отобрав у Белоруссии чемпионат 
мира, сохранил интригу по поводу нового хозяина. 
В его сообщении говорится о том, что заявка на тур-
нир 2021 года была совместной минско-рижской, 
а следовательно, IIHF «должна рассмотреть статус 
Латвии как сохозяина», а также «оценить возмож-
ность» проведения соревнований в одной стране 
для облегчения применения антикоронавирусных 
мер и перемещений команд.

Ранее Рене Фазель рассказал о готовности Дании 
и Словакии принять матчи чемпионата. В этих го-
сударствах проходили предыдущие первенства — 
2018 и 2019 годов. Прошлогоднее, в Швейцарии, 
было отменено из-за пандемии коронавируса.

Арнольд Кабанов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

У Александра 
Лукашенко 
выбили 
клюшку из рук
Белоруссия лишилась 
чемпионата мира  
по хоккею

Чемпионаты и кубки европейских стран
Суперкубок Испании
Финал. «Барселона»—«Атлетик» 2:3 (доп. время; Гризманн, 40,  
77 — Де Маркос, 42; Вильялибре, 90; Уильямс, 93.  
Удаление: Месси («Барселона»), 120+1).

Чемпионат Италии
18-й тур. «Интер»—«Ювентус» 2:0 (Видаль, 12; Барелла, 52). Положение команд. 1. «Милан» —  
40 очков (после 17 матчей). 2. «Интер» — 40. 3. «Наполи» — 34 (17). 4. «Рома» — 34. 5. «Ювентус» — 
33 (17). 6. «Аталанта» — 32 (17).

В 753-м официальном 
матче за «Барселону» 
Лионель Месси (№10) 
впервые был удален 
с поля  ФОТО REUTERS

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12 030 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Ис-
пания) — 9850. 3 (3). Доминик Тим (Австрия) — 9125. 4 (4). Даниил Мед-
ведев (Россия) — 8470. 5 (5). Роджер Федерер (Швейцария) — 6630. 6 (6). 
Стефанос Циципас (Греция) — 5940. 7 (7). Александр Зверев (Германия) — 
5615. 8 (8). Андрей Рублев (Россия) — 4164. 9 (9). Диего Шварцман (Ар-
гентина) — 3455. 10 (10). Маттео Берреттини (Италия) — 3120. 11 (11). Га-
эль Монфис (Франция) — 2860. 12 (12). Денис Шаповалов (Канада) — 2830. 
13 (13). Роберто Баутиста (Испания) — 2710. 14 (16). Давид Гоффен (Бель-
гия) — 2600. 15 (14). Милош Раонич (Канада) — 2580. 16 (15). Пабло Кар-
реньо Буста (Испания) — 2580. 17 (17). Фабио Фоньини (Италия) — 2420. 
18 (18). Станислас Вавринка (Швейцария) — 2365. 19 (19). Григор Димит-
ров (Болгария) — 2260. 20 (20). Карен Хачанов (Россия) — 2245.

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 8717 очков. 2 (2). Симона Халеп (Ру-
мыния) — 7255. 3 (3). Наоми Осака (Япония) — 5780. 4 (4). София Кенин 
(США) — 5760. 5 (5). Элина Свитолина (Украина) — 5260. 6 (6). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 5205. 7 (10). Арина Соболенко (Белоруссия) — 4580. 
8 (7). Бьянка Андрееску (Канада) — 4555. 9 (8). Петра Квитова (Чехия) — 
4516. 10 (9). Кики Бертенс (Нидерланды) — 4505. 11 (11). Серена Уильямс 
(США) — 4080. 12 (12). Белинда Бенчич (Швейцария) — 4010. 13 (13). Вик-
тория Азаренко (Белоруссия) — 3426. 14 (14). Джоанна Конта (Великобри-
тания) — 3152. 15 (15). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 3070. 16 (16). Мэ-
дисон Кис (США) — 2962. 17 (17). Ига Швёнтек (Польша) — 2960. 18 (18). 
Петра Мартич (Хорватия) — 2850. 19 (19). Елена Рыбакина (Казахстан) — 
2718. 20 (20). Элизе Мертенс (Нидерланды) — 2650... 33 (33). Екатерина 
Александрова — 1775… 36 (46). Вероника Кудерметова — 1680. 37 
(36). Светлана Кузнецова — 1631… 39 (38). Анастасия Павлюченко-
ва — 1630… 61 (61). Анна Блинкова — 1114… 71 (72). Дарья Касатки-
на — 1010… 95 (94). Варвара Грачева (все — Россия) — 798.
В скобках — позиция теннисиста в предыдущей версии рейтинга.

М

Претендующий на статус главного в супертяжелом 
весе в нынешнем веке бой между британскими бок-
серами Энтони Джошуа и Тайсоном Фьюри со все-
ми четырьмя значимыми чемпионскими поясами 
на кону может состояться уже в ближайшие меся-
цы. О согласовании его условий объявили предста-
вители обоих бойцов, а промоутер Джошуа Эдди 
Хирн назвал сделку по поводу организации поедин-
ка «заключенной».

ема, связанная с противостоянием Энтони Джошуа 
и Тайсона Фьюри, вошла в число главных в мировом спор-
те в минувший уикенд в связи с рядом заявлений, сделан-
ных представителями двух супертяжеловесов. В первую 
очередь речь идет о промоутере Джошуа Эдди Хирне, чьи 
слова процитировали в последние дни все значимые бри-
танские медиаресурсы. В интервью The Times Хирн пря-
мо сказал, что сделка по поводу организации боя между 
его клиентом и Тайсоном Фьюри может считаться «за-
ключенной», пусть пока и без формальной подписи под 
договором. Эдди Хирн уточнил, что проработаны все ее 
«финансовые элементы» и осталось договориться о неко-
торых деталях. Ранее информацию о том, что переговоры 
между командами боксеров прошли успешно, подтвер-
дил работающий с Тайсоном Фьюри промоутер Боб Арум. 
По прогнозам Арума и Хирна, матч может состояться уже 
довольно скоро — «не позднее июня».

Почему эти новости вызывали огромный интерес, объ-
яснить несложно. Речь идет о поединке, обреченном прев-
ратиться в хит. В истории супертяжелого веса были бои за 
статус абсолютного, то есть владеющего всеми значимыми 
поясами, чемпиона, но до того, как такую ценность при-
обрел пояс Всемирной боксерской организации (WBO). 
В этом смысле матч между британцами будет первым. В нем 
Энтони Джошуа поставит на кон сразу три звания — Все-
мирной боксерской ассоциации (WBA), Международной 
боксерской федерации (IBF) и WBO, а Фьюри — звание Все-
мирного боксерского совета (WBC). Оба спортсмена поль-
зуются колоссальной популярностью. Вместе эти факторы, 
по сути, гарантируют поединку колоссальную востребован-
ность, а следовательно, коммерческую привлекательность.

Переговоры насчет матча, как считается, велись еще 
с прошлого года. А уверенные заявления о его неизбежно-
сти стороны сделали после декабрьского боя Энтони Джо-
шуа, в котором он, нокаутировав болгарина Кубрата Пуле-
ва, защитил свои пояса. Правда, те же Эдди Хирн и Боб Арум 

говорили тогда о существовании варианта с проведением 
боксерами «промежуточных», «разогревочных» матчей 
перед столкновением друг с другом. В случае с Тайсоном 
Фьюри такой матч действительно имел бы практический 
смысл, ведь он давно не выходил на ринг. В предыдущий 
раз Фьюри дрался, когда в феврале прошлого года отнял 
у американца Деонтея Уайлдера чемпионский титул. По-
сле этого команда британца вела переговоры о новом, уже 
третьем по счету бое с Уайлдером, однако чемпион в итоге 
от него отказался и не нашел соперника «на замену».

Интрига остается с локацией, где состоится бой. По 
словам Эдди Хирна, почти согласованный контракт бу-
дет, скорее всего, предусматривать не один, а два подряд 
поединка Энтони Джошуа и Тайсона Фьюри. Промоутер 
сказал, что «хотел бы», чтобы реванш принял Millennium 
Stadium в Кардиффе. Между тем, говоря о первом матче, 
Эдди Хирн сообщил, что, на его взгляд, его должен полу-

чить тот, кто способен обеспечить «значительную государ-
ственную поддержку» событию настолько большой зна-
чимости. Хирн прогнозирует, что фаворитами в борьбе 
за право оказаться хозяином шоу с таким боем окажутся 
«страны Ближнего Востока».

Различные британские издания уже приводят списки 
вероятных претендентов на него. В них входят в общей 
сложности не менее дюжины государств, включая и рас-
полагающиеся в том регионе, на который указывал Эдди 
Хирн, Катар, ОАЭ, Саудовская Аравия. Именно в Саудов-
ской Аравии Энтони Джошуа в конце 2019 года вернул себе 
чемпионские пояса, одолев в матче-реванше американца 
Энди Руиса. Во многом благодаря государственному уча-
стию под него удалось собрать огромный по меркам совре-
менного супертяжелого веса призовой фонд — источники 
оценивали его объем в сумму, близкую к $100 млн.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Пояса сошлись
Энтони Джошуа и Тайсон Фьюри могут определить абсолютного чемпиона  
в супертяжелом весе в ближайшие месяцы

Победитель боя между Энтони Джошуа (справа) и Тайсоном Фьюри станет первым за последние 20 лет 
абсолютным чемпионом мира в супертяжелом весе  ФОТО AP, PA VIA AP
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